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SÍNTESIS INFORMATIVA 

Nacional 
jueves, 9 de febrero de 2023 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Creel espera que en reunión de Jucopo se "de vuelta a la página", tras pleito en inicio de sesiones.- 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, señaló que en la 
reunión que sostendrá mañana con los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) se 
buscará "darle vuelta a la página", después del pleito que se suscitó durante la apertura del Segundo 
Periodo de Sesiones. Detalló que existe un acuerdo para que la reunión sea propositiva después de 
que los grupos parlamentarios de Morena, PVEM, PT y MC pidieran que fuera removido del cargo 
por permitir la presencia de elementos armados del Ejército en el recinto legislativo. El encuentro se 
realizará a las 12:00 horas. [UNIVERSAL]  

Santiago Creel limará asperezas con Jucopo por impedir ingreso de escolta.- El presidente de la 
Mesa Directiva en San Lázaro, Santiago Creel, informó que el jueves 9 de febrero se reunirá con la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo) a fin de aclarar “los malentendidos” que se dieron en la 
Sesión de Congreso General y la posterior instalación de la Cámara. “Hay un encuadre de poca 
armonía entre el orden castrense y el orden parlamentario. Entonces vamos a tratar de, dentro de 
la complejidad de los dos órdenes, buscar algo que concilie perfectamente y que haga de una 
ceremonia de rendición de honores a la Bandera, de las guardias, de las escoltas, de la banda de 
guerra”. Creel Miranda señaló que la reunión es algo convenido y que ya han aclarado algunas 
diferencias que se suscitaron al calor de la sesión. [QUADRATIN] [EXCÉLSIOR / p2] [IMAGEN RADIO]  

Dialogar sobre seguridad, propone Santiago Creel al Presidente de la República.- El presidente de 
la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, propuso al Ejecutivo Federal dialogar sobre 
seguridad porque consideró que los pleitos no dan para generar empleos, tener mejores sistemas de 
educación y salud, pacificar al país con un adecuado tratamiento al crimen organizado. “Yo le pido 
Presidente (López Obrador), le exijo, porque es un derecho, que dialoguemos sobre la violencia. 
¿Qué le parece? Ahí no hay prebendas para nadie, al contrario, hay beneficios para todos”, dijo. En 
conferencia de prensa, sugirió que las reuniones sean transparentes, en presencia de los medios de 
comunicación, también con los integrantes del gabinete presidencial y la representación de las 
fuerzas políticas del país. [VORÁGINE]  

Conmigo, a la Cámara de Diputados se le va a respetar: Santiago Creel.- El presidente de la Mesa 
Directiva en San Lázaro, Santiago Creel Miranda, confirmó que mañana acudirá a la Marcha de la 
Lealtad que encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador, y aseguró que con él “a la 
Cámara de Diputados se le va a respetar”. En días anteriores, el diputado acusó que el Presidente de 
la República lo ha relegado del lugar que habitualmente se le da a quien preside la Cámara baja 
durante las ceremonias, como la que ocurrió el 5 de febrero para conmemorar el 106 aniversario de 
la Constitución, donde fue sentado en una orilla, junto a la ministra presidenta de la Suprema Corte. 
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A raíz de esto, Creel Miranda explicó que se revisó el protocolo que se habrá de llevar a cabo este 
día. [LA RAZÓN] 

Jucopo cita a Santiago Creel para explicar situación con militares armados en San Lázaro.- Tras el 
diferendo entre diputados de Morena y aliados con el presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, 
Santiago Creel, por los militares armados que ingresaron al recinto legislativo, la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) citó al panista para que explique lo acontecido. “Decidimos que 
debíamos escucharlo antes de tomar una decisión de carácter jurídico y el día de mañana lo estamos 
invitando a que venga a dialogar con nosotros, con la Jucopo, y definir una ruta por el bien del 
Congreso y de la Cámara de Diputados. No hay que olvidar que debemos cuidar la presidencia (de la 
Mesa Directiva), independientemente sea quien la presida”, dijo Ignacio Mier, titular de la Junta. 
[FORBES] [TV AZTECA] [UNIVERSAL / p7] [MILENIO / p8] [JORNADA / p7] [CONTRARÉPLICA / p6] 
[UNIVERSAL] [MILENIO] [FINANCIERO] [HERALDO] [ÍNDIGO] [LA RAZÓN] [UNO TV] [HERALDO RADIO] 
[LATINUS] [RADIO FÓRMULA] [MVS NOTICIAS] [PULSO DE SAN LUIS] [LA VERDAD]  

Entrevista / Ignacio Mier (Coordinador de Diputados – Morena).-  “Se tiene que dar cumplimiento 
a lo que determinó el Pleno, en el que tres grupos parlamentarios, a través de sus diputados, 
expresaron su inconformidad por la serie de errores que Santiago Creel cometió -y que él mismo 
admitió- durante el inicio de la apertura del periodo ordinario de sesiones y aunque no expresó una 
disculpa al Pleno, que fue lo que el Pleno le pedía también, no solamente la admisión de los errores. 
El Presidente de la Mesa Directiva forma parte de un órgano colegiado, él no puede tomar decisiones 
por sí mismo en relación a la definición del orden del día y sus protocolos, a él le toca conducir lo que 
acordó la Mesa Directiva. Él representa a la unidad en la Cámara, no representa a los diputados de 
Acción Nacional, él representa a los 500 diputados”. [TELEFÓRMULA] 

Hablante de lengua zoque afirma que la riqueza cultural es patrimonio de la humanidad y no debe 
morir.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, recordó que, para 
contribuir a la preservación de las lenguas de la población originaria, la Cámara, al inicio de sus 
sesiones, otorga el uso de la palabra a un hablante de lengua indígena. En esta ocasión, se concedió 
el uso de la palabra a la ciudadana Miriam Morales García, originaria de Ocosingo, Chiapas, y 
hablante de la lengua zoque; licenciada en educación indígena y traductora en lengua zoque, 
egresada de la Universidad Pedagógica Nacional. En su intervención, Morales García se congratuló 
de que en el Recinto Legislativo se reflexione sobre la importancia de la cultura y uso de las lenguas 
indígenas. [HOJA DE RUTA] 

Senadores y diputados guardan minuto de silencio por muertos en terremoto en Turquía y Siria.- 
A petición del diputado Alfredo Aurelio González Cruz, presidente del Grupo de Amistad México-
Turquía, el pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por las víctimas de los 
sismos que afectaron a Siria y Turquía, de 7.8 y 7.5 grados, respectivamente, el pasado 6 de febrero. 
“Por quienes han perdido la vida a causa de los sismos en Turquía, para manifestar nuestras más 
sentidas condolencias, de todos los integrantes de este pleno. Expresar nuestra solidaridad con los 
pueblos de Siria y Turquía”, refirió el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel. [UNIVERSAL] 
[LA VERDAD] 

Mesa Directiva de la Cámara de Diputados remite a comisiones minuta en materia de lactancia.- 
La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de Seguridad Social, para dictamen, 
y a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para opinión, la minuta que reforma las leyes del Seguro 
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Social y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, en materia de 
lactancia. [HOJA DE RUTA]  

El Ejecutivo debe respetar a los representantes de otros Poderes de la Unión: Margarita Zavala.- 
La diputada Margarita Zavala (PAN) se unió al reclamo contra el presidente de la República por no 
respetar a representantes de otros Poderes de la Unión; “el protocolo tiene, en el fondo, un sentido 
de respeto, no son caprichos de nadie”. Asimismo, rechazó las constantes manifestaciones del 
mandatario mexicano “en contra del constante desprecio que tiene hacia el Poder Legislativo, a 
través del trato a Santiago Creel”. [EFEKTO 10] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Emitirán una nueva convocatoria para aspirantes al INE.- Ignacio Mier, presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados, informó que la próxima semana se emitirá una 
nueva convocatoria para integrar el Comité Técnico de Evaluación de los aspirantes a consejeros 
electorales. Agregó que esa misma fecha podría quedar instalado dicho comité. [24HORAS / p5] [SOL 
DE MÉXICO / p7] [ÍNDIGO / p6] [HERALDO] [FORBES] [INFOBAE] 

"No pedimos cita": diputados rechazan ir al TEPJF para resolver sentencia; la acatarán.- La Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados rechazó la invitación que los 
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación extendieron para que los 
legisladores fueran hasta sus instalaciones a conversar sobre la sentencia con la que se revocó el 
proceso para designar a los cuatro nuevos consejeros del INE. El coordinador perredista, Luis Ángel 
Xariel Espinoza Cházaro, recordó que en semanas pasadas se invitó a los magistrados a acudir a San 
Lázaro para entablar un diálogo respecto a la sentencia. En tanto, el coordinador de Morena, Ignacio 
Mier Velazco, acusó que el Tribunal asumió una actitud de “poca colaboración” con otro poder, en 
este caso el Legislativo. [LA RAZÓN] [UNIVERSAL / pp-p7] [JORNADA / p5] [LA RAZÓN / p9] [UNO TV]  

Felipe Calderón debe demostrar que no protegió a "El Chapo", exige Ignacio Mier.- El expresidente 
Felipe Calderón Hinojosa debe mostrar pruebas de que no protegió a Joaquín El Chapo Guzmán, 
señaló el coordinador de diputados de Morena, Ignacio Mier. Mediante su cuenta de Twitter, el 
legislador guinda lanzó el llamado en el que dijo que no se debe esperar a que concluya el juicio del 
exsecretario de Seguridad, Genaro García Luna, para que el exmandatario aclare si protegió o no a 
Guzmán Loera. [LA RAZÓN] [EL NORTE] [POLÍTICO MX] [DIARIO DE CHIHUAHUA] [MVS] 

Respaldan investigación contra Layda Sansores.- El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio 
Mier, respaldó que se abra una indagatoria contra Layda Sansores, gobernadora de Campeche, por 
los videos en los que se ve a funcionarios locales recibiendo dinero en efectivo. Por su parte, el 
diputado priista Xavier González Zirión consideró que lo expuesto en los videos es un delito y como 
tal tiene que ser procesado. [REFORMA] 

De cara al Mundial, Morena reitera que será prioridad iniciativa para fortalecer seguridad en 
estadios.- El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, reiteró que su 
bancada tendrá como prioridad el impulso de una iniciativa encaminada a fortalecer la seguridad en 
los estadios de futbol, así como para mejorar el modelo con que opera dicha industria. Lo anterior, 
a fin de que los futbolistas mexicanos tengan un mejor desempeño en el próximo Mundial que se 
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celebrará en México y que los aficionados tengan la garantía de que su integridad estará a salvo. 
[UNIVERSAL] [JORNADA / p7] [INFOBAE] 

La Cámara de Diputados cumplirá en tiempo y forma con el proceso de renovación de los cuatro 
consejeros del INE: Jorge Romero.- El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero 
Herrera, aseguró que la Cámara de Diputados cumplirá en tiempo y forma con el proceso de 
renovación de los cuatro consejeros del INE, que terminarán su periodo en abril. Indicó que la 
próxima semana se emitirá la nueva convocatoria como lo indicó el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) y se instalará el Comité Técnico de Evaluación. [AL DÍA] 

Jorge Romero: PAN buscará que nuevos consejeros del INE no tengan afinidad a ningún partido.- 
En entrevista con Manuel López San Martín para la Segunda Emisión de MVS Noticias, Jorge Romero, 
coordinador parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, indicó que el PAN, junto con la 
alianza Va por México y MC, va a debatir e impedir que “personas con comentarios a favor de un 
partido” formen parte del órgano electoral. Agregó que están por emitir una nueva convocatoria y 
recordó que a los consejeros no los escogen los diputados, sino los propone un Comité Técnico de 
Evaluación, integrado por la CNDH, el INAI y la Jucopo de San Lázaro. [MVS] 

Panistas esperan conclusión del juicio contra García Luna para opinar sobre señalamientos hacia 
Calderón.- Mientras en Morena apuntan que no es necesario a que el juicio del exsecretario de 
Seguridad, Genaro García Luna, concluya para que el expresidente Felipe Calderón aclare si protegió 
o no Joaquín El Chapo Guzmán, al interior de la bancada panista en San Lázaro prefieren esperar a 
que haya “certezas” y se demuestre lo presentado hasta ahora. El coordinador de la bancada albiazul, 
Jorge Romero, dijo que no se puede actuar de forma “inquisitoria” cuando el juicio es en contra de 
un adversario político, ni tampoco emitir prejuicios, por lo que en todos los casos se debe aguardar 
a que se emita una sentencia. [LA RAZÓN] [INFOBAE] [CALIFORNIA 18] 

Jorge Romero respondió a las acusaciones de Felipe Calderón en el juicio de García Luna.- El 
coordinador de los diputados del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Romero Herrera, reaccionó a 
la situación del expresidente Felipe Calderón Hinojosa tras ser acusado de complicidad con el 
enjuiciado en Estados Unidos, Genero García Luna, exsecretario de Seguridad Pública en el sexenio 
panista del 2006 -2012. El líder de los diputados panistas se mantuvo a “raya” con sus declaraciones 
señalando que las opiniones en este tipo de temas “no importan”, pues lo que se necesita es tener 
certeza por parte de las autoridades estadunidenses. [INFOBAE] 

Presenta PAN su "Plan de Emergencia contra la Inflación".- Bajo el argumento de que el Paquete 
contra la Inflación y la Carestía (PACIC) del gobierno federal no funciona y continúa el aumento de 
precios en los productos que quisieron proteger, la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, 
presentó su Plan de Emergencia contra la Inflación. El coordinador de los diputados panistas, Jorge 
Romero, pidió al gobierno romper con su inercia, escuchar lo que tienen que decir y aceptar su 
propuesta. [UNIVERSAL] [INFOBAE] [POLÍTICA ONLINE] 

COMISIONES 

Cámara de Diputados cita a titular de Cofepris a reunión de trabajo.- Los integrantes de la Comisión 
de Salud de la Cámara de Diputados acordaron realizar una mesa de trabajo en la Cámara de 
Diputados, con el titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
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(Cofepris), Alejandro Svarch Pérez. La reunión se realizará como antesala de una comparecencia 
solicitada por legisladores del PAN y del PRI, para abordar presuntos casos de corrupción. La Mesa 
de trabajo se llevará a cabo el próximo 21 de febrero, a las 17:00 horas. [PULSO DE SAN LUIS] [DIARIO 
VISIÓN] 

Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad conoce los resultados de las COP27 y COP15.- La 
Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, que preside la diputada Edna Gisel Díaz Acevedo 
(PRD), se reunió con los embajadores de Egipto y de Canadá en México, así como con representantes 
de organizaciones civiles, a fin de conocer los resultados de las Conferencias COP27 y COP15 sobre 
cambio climático y biodiversidad. [BOLETÍN] 

Comisión de Energía analiza con especialistas transición energética en la Agenda 2030.- La 
Comisión de Energía, que preside el diputado Manuel Rodríguez González (Morena), se reunió con 
especialistas del sector eléctrico, a fin de conocer sus opiniones respecto de la transición energética 
en el marco de la Agenda 2030. Ulises Neri Flores, director ejecutivo del Centro Internacional de 
Excelencia para Latinoamérica y el Caribe, presentó ante las y los integrantes de esta instancia 
legislativa el tema “Acciones y perspectivas hacia la sostenibilidad en el sector energético en México, 
en el marco de la Agenda 2030, a un año de la creación del Centro de Administración Sostenible de 
Recursos de la ONU-ICE-SRM”. [BOLETÍN] 

DIPUTADOS 

Diputados aprueban expedir Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano.- El pleno de la Cámara 
de Diputados aprobó el dictamen, por 263 votos a favor, 26 en contra, y el voto de los grupos 
parlamentarios del PAN y del PRD en abstención, 195 sufragios, por el que se expide la Ley de 
Protección del Espacio Aéreo Mexicano, para garantizar el dominio pleno del Estado mexicano sobre 
el espacio aéreo nacional, estableciendo facultades para distintas dependencias del Gobierno 
Federal, de acuerdo al documento. La nueva ley otorga a la Secretaría de la Defensa Nacional el 
control, seguimiento e intersección de vuelos cuando detecten operaciones ilegales, o no 
autorizadas. [UNIVERSAL] [TELEVISA] [UNIVERSAL / p2] [JORNADA / p8] [EXCÉLSIOR / pp-p2] 
[ECONOMISTA / pp-p23] [LA RAZÓN / pp-p8] [CRÓNICA / p7] [SOL DE MÉXICO / p6] [HERALDO / pp-
p6] [ÍNDIGO / p3] [24HORAS / p5] [LA PRENSA / p20] [INDEPENDIENTE / pp-p22] [IMAGEN TV] [UNO 
TV] [EL NORTE] [RADIO FÓRMULA] [FORBES] [HERALDO RADIO] [IMER] [SWISSINFO]  

El Pleno de la Cámara de Diputados conmemora el aniversario del tratado de Guadalupe Hidalgo.- 
Con motivo del aniversario de la suscripción del Tratado de Guadalupe Hidalgo, diputadas y 
diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios en el apartado de 
efemérides durante la sesión semipresencial de este miércoles. De Morena, el diputado Bruno 
Blancas Mercado dijo que el 2 de febrero de 1848 la Villa de Guadalupe Hidalgo fue escenario de la 
firma de los tratados de paz entre México y Estados Unidos de América. Recordó que las relaciones 
entre ambos países se habían roto luego de que Estados Unidos anexara unilateralmente el estado 
de Texas a su territorio. [HOJA DE RUTA] 

Cámara organiza conferencia derechos sociales en la consolidación de la Constitución Mexicana.- 
En el marco del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, la Cámara de Diputados organizó de manera virtual la conferencia “Los derechos sociales 
en la consolidación de la Constitución mexicana”. El doctor Juan Carlos Cervantes Gómez, director 
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general del CEDIP, afirmó que hoy en día perduran y se fortalecen instituciones, principios rectores 
y órganos instituidos, que son piedra angular de la democracia, como la República, la división de 
poderes, el sistema federal o la supremacía constitucional entre otros; pero el que resalta es la 
justicia social. [DIARIO VISIÓN] 

Diputados de Morena y oposición se confrontan nuevamente por Plan B de reforma electoral.- La 
fracción parlamentaria de Morena y aliados se confrontaron en posicionamientos con las bancadas 
del bloque opositor por el Plan B de la reforma electoral. A nombre del grupo parlamentario del PAN, 
el legislador, Paulo Martínez, defendió las reglas electorales vigentes, que recordó fueron resultado 
de amplios consensos a diferencia del llamado Plan B de la reforma electoral. La diputada del PRI Sue 
Ellen Bernal, señaló que su partido refrenda su compromiso a favor del pueblo y de la democracia. 
En su oportunidad, el diputado del PT Benjamín Robles defendió la reforma y arremetió en contra de 
los consejeros del INE, a quienes acusó de ser parciales. [HERALDO] 

¿Adiós a la titulación por tesis? Morena propone eliminarla en instituciones no autónomas.- Por 
considerar que la elaboración de una tesis es costosa, requiere mucho tiempo y los alumnos ya la 
consideran su última opción, Morena en la Cámara de Diputados ha presentado un punto de acuerdo 
para sugerir a la SEP que elimine este método como forma de titulación profesional. La propuesta 
elaborada por el diputado Arturo Hernández aclara que la eliminación de esta vía de titulación sólo 
aplicará para aquellas instituciones de educación superior que no gozan de autonomía. [LA RAZÓN] 

Impulsa Cecilia Patrón que autoridades actúen de manera inmediata ante la declaración de una 
persona desaparecida.- La diputada federal Cecilia Patrón Laviada (PAN) informó que impulsa una 
iniciativa para que las autoridades actúen de manera inmediata y detonen los mecanismos de 
búsqueda ante la declaración de una persona como desaparecida. Así como, reducir de 72 a 12 horas 
el plazo para que las familias empiecen a recibir respuesta. [EFEKTO 10] 

Urge Leticia Zepeda apoyar a mujeres del campo mexicano.- La diputada Leticia Zepeda Martínez 
(PAN) expuso la importancia de fortalecer a las mujeres rurales y al campo mexicano, así como 
diseñar presupuestos con perspectiva de género. En un comunicado, informó que este martes se 
llevó a cabo una Mesa de Diálogo en la Subcomisión de Presupuesto con Perspectiva de Género con 
integrantes del Consejo Mexicano para el Desarrollo Rural Sustentable, autoridades agrarias y de la 
Secretaría de Hacienda. [EFEKTO 10] 

México va por penas de hasta 3 años de cárcel para quien venda animales por internet.- En la 
actualidad las mascotas se han convertido en un bien de consumo. De acuerdo con cifras del INEGI, 
57 de cada 100 hogares en México tiene al menos un perro, gato o loro. Este potencial mercado ha 
provocado el desarrollo de criaderos ilegales que venden cachorros en diferentes espacios, incluidos 
los mercados digitales. Ante ello, la diputada federal María Teresa Castell (PAN) ha propuesto una 
iniciativa de ley para imponer penas que van desde multas hasta los tres años de cárcel a las personas 
que vendan animales en redes sociales y plataformas de comercio en línea. [INFOBAE] 

Diputado del PRI culpa a Morena de muertes por consumo de alcohol, comida chatarra y tabaco.- 
Xavier González Zirión, secretario de la Comisión de Salud, afirmó que el consumo sostenido de 
productos nocivos para la salud, como cigarros, alcohol, alimentos chatarra y bebidas endulzantes; 
además de las enfermedades y muertes derivadas de ello, son responsabilidad de esta 
administración federal “porque rompió el sistema de salud”. [UNIVERSAL] 
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PT denuncia abuso tras aumento de cuotas carreteras: “No son acordes a 4T”.- Reginaldo Sandoval, 
presidente de la Comisión de Infraestructura, indicó que a los concesionarios se les autorizó un 
incremento de 7.8%, acorde al porcentaje inflacionario, pero se están detectando aumentos hasta 
del 30%, por lo que llamó a diversas dependencias federales como la SICT, la Función Pública e incluso 
la Secretaría de Hacienda a intervenir y detener esta situación en la que se ven escenarios de 
corrupción. [HERALDO] 

Movimiento Ciudadano propone que SSa vacune contra Covid-19 a población de 6 meses a 4 años.- 
El diputado Salomón Chertorivski, de Movimiento Ciudadano, presentó un punto de acuerdo para 
proponer que la Cámara de Diputados exhorte a la Secretaría de Salud (SSa) para que incorpore en 
la estrategia de vacunación contra Covid-19 a la población de 6 meses a 4 años. Lamentó que a pesar 
de que existe evidencia científica sobre la seguridad y eficacia de las vacunas para toda la población, 
el gobierno mexicano no ha considerado a dicho grupo etario para acceder a la inmunización 
[UNIVERSAL] 

INFORMACIÓN GENERAL 

SENADO 

Morena cancela audiencias públicas para discutir Plan B electoral.- Al menos 84 organizaciones de 
la sociedad civil y colectivos de muy diversos orígenes informaron ayer que Morena y sus aliados en 
el Senado cancelaron el diálogo con la sociedad, al suspender de último momento la reunión 
acordada en enero pasado con la Junta de Coordinación Política (Jucopo) que encabeza Ricardo 
Monreal. Las audiencias públicas estaban destinadas a discutir y advertir sobre los riesgos que 
entraña el llamado Plan B electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. [CRÓNICA/pp-p6] 

GOBIERNO 

Abrirá CFE cuatro parques eólicos financiados por EU.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que cuatro de las 10 zonas industriales que se licitarán en el Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec tendrán parques eólicos que serán operados por la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), pero su construcción será financiada por Estados Unidos. [MILENIO/pp-p16] 

Presupuesto histórico a programas sociales.- El gobierno federal destinará este año 1.525 billones 
de pesos a 121 programas y acciones de desarrollo social. De acuerdo con datos de Hacienda, esta 
cifra implicará 4.6% más anual, en términos reales, frente a lo ejercido en 2022 y será la más alta 
registrada para la serie del inventario de programas y acciones federales de desarrollo social que 
elabora anualmente el Coneval. [EXCÉLSIOR/pp-p1-p4] 

JUDICIAL 

Sorpresivo giro en el juicio a García Luna; podría cerrar en días.- Los fiscales del juicio de Genaro 
García Luna anunciaron que el lunes podrían concluir la etapa de presentación de sus argumentos e 
interrogatorio de los testigos de cargo, por lo que la defensa deberá decidir si el acusado ofrecerá su 
testimonio para después entregar al jurado el destino del ex secretario de Seguridad Pública, indicó 
el juez federal Brian Cogan. [JORNADA/pp-p3] 
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Aumentan denuncias por narcomenudeo.- El narcomenudeo no da tregua y registra un incremento. 
Las fiscalías y procuradurías estatales abrieron el año pasado 86 mil 386 carpetas de investigación 
por este delito, un alza de 5% en comparación con2021, en el que hubo 82 mil 275. [UNIVERSAL/pp-
p6] 

Denuncias de trata se disparan 45%.- En lo que va de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador las carpetas de investigación por trata de personas han aumentado 45.8%, 
de acuerdo a datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP); 
sin embargo, expertos coinciden en que hay una cifra negra en este delito (que no se denuncia) de 
hasta 90%. [24 HORAS/pp-p3] 

ESTADOS 

Hidalgo está a la altura de Tesla: Menchaca.- El gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, 
aseguró que su estado "está a la altura de Tesla para albergar sus instalaciones" y que en abril se 
habrá de definir si la empresa llega a su estado a Nuevo León. Destacó que la entidad ofrece ventajas 
como una posición geográfica estratégica con la zona Metropolitana, con las comunicaciones, así 
como con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). [SOL DE MÉXICO/pp-p16] 

En Tlaxcala se impulsa la cultura como detonante de desarrollo y paz social: gobernadora.- La 
gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros resaltó que, desde el inicio de la actual administración, se 
impulsa y promueve al sector cultural como un detonante del desarrollo y paz social en Tlaxcala; por 
ello, se creó la Secretaría de Cultura que atiende tres ejes sustanciales como son el fortalecimiento 
de la infraestructura, la formación artística y la defensa del patrimonio cultural e inmaterial de la 
entidad. [JORNADA DE ORIENTE] 

GENERAL 

México acepta 4,000 venezolanos al mes.- México acepta dar alojamiento a cuatro mil venezolanos 
que migraron a Estados Unidos, pero fueron rechazados debido al título 42, que permite a las 
autoridades estadounidenses expulsar de inmediato a los indocumentados que llegan por sus 
fronteras terrestres. [HERALDO DE MÉXICO/pp-p4] 

ECONOMÍA 

Se dispara 26% precio del huevo.- El huevo es el producto pecuario con la mayor inflación dentro de 
la canasta básica, ya que su precio tuvo un incremento anual de 26.2 por ciento a la primera quincena 
de enero, según cifras del Inegi. [REFORMA/pp] 

Cierra IED 2022 en 35.3 mil mdd; mejor nivel en 7 años.- La Inversión Extranjera Directa que llegó al 
país en 2022 fue la más grande desde 2015 al totalizar 35 mil 292 millones de dólares, según cifras 
preliminares de la Secretaría de Economía. [FINANCIERO/pp-p9] 

Veracruz y CDMX aún no recuperan nivel del empleo prepandemia.- De acuerdo con datos de la 
Secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS), la capital del país registra una pérdida de 68,344 
trabajos asegurados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) entre febrero del 2020, previo 
a la contingencia sanitaria, y enero del 2023. [ECONOMISTA/pp-p4-p5] 
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INTERNACIONAL 

Con enojo, población reclama a Erdogan la lentitud en rescates.- El presidente del país otomano 
visita diversas zonas afectadas y pide paciencia ante las quejas por la tardanza en la ayuda; la 
oposición denuncia mala coordinación en trabajos de salvamento y despilfarro de fondos. 
[RAZÓN/pp-p21]  

OPINIÓN 

ARTÍCULO/ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ (…) El domingo pasado, Santiago Creel, Presidente de la 
Cámara de Diputados, solicitó al Presidente López Obrador abrir el diálogo, acabar con la 
confrontación y rectificar el Plan B. La respuesta fue un contundente no. (…) [HERALDO/p.2] El tema 
se comenta en: LOS TRES PODERES [LOS TRES PODERES] 

ARTÍCULO/JESUS ZAMBRANO/(…) Es digno de reconocer los valientes discursos emitidos el 5 de 
febrero por la Presidenta de la Corte, Norma Piña; del Presidente del Congreso, Santiago Creel, y del 
Gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, en defensa de la República democrática (…) 
[UNIVERSAL/p.17] El tema se comenta en: SIGNOS VITALES [FINANCIERO/p.35]  PEDRO PEÑALOZA 
[SOL DE MÉXICO/p.14] [OVACIONES/p.1-p.28] EN PRIVADO  [MILENIO / p3]  

ARTÍCULO/JULIO CABRERA/ Es tiempo de ser valientes, de que cada ciudadano, sin importar su 
ideología o simpatía partidaria, defienda sus creencias y luche por sus convicciones. Pero eso no 
implica que el contraste de ideas deba de convertirse en una guerra de ladridos o en una riña por el 
insulto más ruidoso. Dice un dicho que “lo cortés no quita lo valiente” y eso es lo que nos ha 
demostrado seis veces en seis meses, el hoy presidente del Congreso de la Unión, Santiago Creel (…) 
[SDP NOTICIAS] 

COLUMNA/CONTRA LAS CUERDAS/(…) Este jueves 9 de febrero en la reunión de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados habrá un encuentro entre los 
coordinadores de los partidos políticos con el presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, Santiago 
Creel Miranda (…)Ignacio Mier va a dar cumplimiento a lo que, según dijo, es una petición de 
destitución de Creel como presidente de la Mesa Directiva (…) Los “morenos” saben que no van a 
lograr las dos terceras partes de votos que se necesitan para deponerlo de la silla (…) [HERALDO/p.8]  
Se habla del tema en: Trascendió [MILENIO / p2] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) Jorge Romero Herrera fue consultado sobre la 
reunión que sostendrá la Junta de Coordinación Política con el presidente de la Mesa Directiva, 
Santiago Creel Miranda, para abordar lo ocurrido en la sesión de Congreso General del 1 de febrero, 
a lo que contestó: lo vamos a defender (…) [24 HORAS] El tema se comenta en: DINERO 
[JORNADA/p.6] 

COLUMNA/PERISCOPIO/(…) Como adelanto, la mayoría morenista en San Lázaro, comandada por el 
Ignacio Mier, se dispone a elegir a cuatro nuevos consejeros antes del próximo 4 de abril, entre ellos 
los relevos del actual presidente del INE, Lorenzo Córdova. Lo hará a través del método de tómbola 
(…) [HERALDO/p.7] 

COLUMNA/JAQUE MATE/(…)La reacción de muchos fieles de la 4T fue considerar que ya estaba 
probada la complicidad de Calderón, Ignacio Mier declaró: “Que él se presente, que le(s) explique a 
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los mexicanos, por eso yo señalaba puntualmente eso, como dicen en mi pueblo, ‘Te haces, pero 
bien que lo eres’ pues que venga y que nos explique” (…) [REFORMA/p.10] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/(…) Ignacio Mier, respaldó al dirigente nacional de su partido, Mario 
Delgado, para que se investigue a la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, por los 
videoescándalos en los que aparecen funcionarios de su gabinete recibiendo fajos de billetes. Mala 
noticia para doña Layda, que hasta su partido pide indagarla. [HERALDO/p.2]  

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ (…) Ignacio Mier Velazco, comentó que prepara 
una iniciativa, que construye junto con los aliados de la coalición Juntos Hacemos Historia en la 
Cámara de Diputados, que tiene como objetivo devolverle al futbol mexicano el legado de grandeza 
y gran nivel competitivo de cara a la celebración del próximo Mundial de la FIFA 2026, que se 
celebrará en nuestro país, junto con Estados Unidos y Canadá (…) [24 HORAS] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/(…) Jorge Romero Herrera, aseguró que la Cámara 
de Diputados cumplirá en tiempo y forma con el proceso de renovación de los cuatro consejeros del 
INE, que terminan su periodo en abril (…)  Luis Espinosa Cházaro, informó que la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) instalará una mesa de diálogo con la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación para analizar la sentencia del TEPJF sobre la convocatoria para elección de nuevos consejeros 
electorales (…) [24 HORAS] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/(…) Marko Cortés Mendoza junto a Jorge Romero 
Herrera y las y los integrantes de su bancada, dio a conocer que el Grupo Parlamentario del PAN 
propone reformar la Constitución y las leyes Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, 
y la de la Industria Eléctrica, a fin de crear el Fondo de Contingencia Inflacionaria (…) [24 HORAS] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR MORENO/AMLO ejemplo de voluntad política.- (…) La extinta aerolínea 
Mexicana de Aviación volvió a acaparar la atención de los medios de comunicación, pero no por los 
bloqueos de calles y accesos al aeropuerto por parte de los ex trabajadores de esta aerolínea, sino 
por el rescate de la misma, lo que representa una luz al final del túnel para las más de ocho mil 
personas que se quedaron sin ingresos desde el 2010 (…)Con ello, el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, regresa a los mexicanos la aerolínea estatal (…)  [HERALDO/p.14-p.15] 

COLUMNA/CAPITANAS/(…) Finalmente la Ley de Ciberseguridad se discutirá en el Congreso. Esa fue 
la promesa de Javier López Casarín, presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología  e Innovación 
en la Cámara de Diputados, ante empresarios y especialistas reunidos en el Foro de Ciberseguridad 
(…) [REFORMA/p.3] El tema se comenta en: RICOS Y PODEROSOS [ECONOMISTA/p.2] 

COLUMNA/ROZONES/(…) A la lista de funcionarios a quienes desde San Lázaro se les ha hecho un 
llamado para rendir cuentas se sumó la titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte y 
exatleta, Ana Gabriela Guevara. Ayer, la diputada priista Cynthia López Castro exigió aclarar 377 
millones de pesos que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó como irregularidades en 
la Cuenta Pública del 2020 (…) [RAZÓN/p.2]  

COLUMNA/ROZONES /(…) Aunque los senadores del PRI no consideran el relevo en la coordinación 
de su grupo parlamentario, para la reunión que tendrán este jueves con Alejandro Moreno, no se 
descarta que el dirigente del partido imponga el cambio en el liderazgo de la bancada. [RAZÓN/p.2] 
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El tema se comenta en: ARSENAL [EXCÉLSIOR/p.4] REDES DE PODER [ÏNDIGO/p.3]  LA DIVISA DEL 
PODER [24 HORAS/p.3] DÍA HÁBIL [OVACIONES/p.2] 

COLUMNA/OMNIA/(…) Chocan dos visiones divergentes: a) la tradicional que prescribe la 
abstinencia de hacer cualquier tipo de propaganda fuera de los períodos previstos, y fija las sanciones 
correspondientes, y b) la aperturista que postula la libertad para aspirantes, sean funcionarios 
públicos o no, con el argumento de que es contra natura prohibirle hablar de elecciones a un político. 
(…) Pareciera que los tiempos no alcanzan para cambiar las reglas del juego de cara al 2024, menos 
aún con el rechazo opositor al llamado Plan B, pero convendrá ir pensando en una evolución de la 
normatividad actual (…) [HERALDO/p.15] El tema se comenta en: LA DIVISA DEL PODER [24 
HORAS/p.3] HECHOS Y SUSSUROS [24 HORAS/p.7] TELÉFONO ROJO [24 HORAS/p.4] JULEN 
REMENTERIA [HERALDO/p.14-p.15] CLAUDIA RUIZ MASSIEU [UNIVERSAL/p.16] MARIO MELGAR 
ADALID [UNIVERSAL/p.17] 

COLUMNA/LA CUARTA TRANSFORMACIÓN/(…) El presidente Andrés Manuel López Obrador 
confirmó el martes lo que hace exactamente una semana publicamos aquí: inicia el 
desmantelamiento del Fonatur (…) Fuentes cercanas a Fonatur estiman que existen alrededor de 50 
inversionistas nacionales y extranjeros que están en diversos fideicomisos, y que seguramente se 
inconformarán y presentarán demandas por esta decisión del gobierno de la 4T (…) Esto se acumula 
a los pasivos que tenga la dirección jurídica del Fonatur, que en 2019 había reportado a la Auditoría 
Superior de la Federación, que lleva David Colmenares, 402 juicios por dos mil 204.9 millones de 
pesos (…) [FINANCIERO/p.6] 

ARTÍCULO/JAVIER NÚÑEZ MELGOZA/(…) Debemos promover que exista mayor competencia, pero 
no podemos actuar con ingenuidad. Las aerolíneas nacionales deben competir y ganar su espacio en 
el mercado. Pero deben participar en un terreno de juego equilibrado, en el que cuenten con las 
mismas posibilidades de expansión de los competidores de otros países y en igualdad de 
circunstancias que con las empresas del Estado. [ECONOMISTA/p.21] El tema se comenta en: : 
DINERO [JORNADA/p.6] 
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Santiago Creel invitó a AMLO a “dialogar” 
en un evento público 

 

 

 

 

 

 

 

 

El presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, utilizó su 
cuenta de Twitter para hacer una “cordial” invitación al presidente del país, Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO) a reunirse en una conferencia ante medios para discutir el tema de la violencia y 
presentar propuestas para combatirlo. 

El también aspirante a candidatura a presidencial mencionó, en una entrevista al medio MVS, que 
el primer mandatario federal se ha “resistido” en entablar un dialogo con los otros poderes 
constitucionales por ser dirigidos por el denominado “bando opositor”. 

“Presidente López Obrador, no se salga por la tangente con insultos. Para que vea que el diálogo 
no va de prebendas, le propongo que hablemos frente de los medios y que el tema sea la violencia. 
Ahí urge solución. Hablando se entiende la gente. ¿Se anima a dialogar y resolver?”, publicó el 
blanquiazul en sus redes. 

Santiago Creel invitó a AMLO a “dialogar” en un evento público - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/santiago-creel-invito-a-amlo-a-dialogar-en-un-evento-publico/
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 Conmigo, a la Cámara de Diputados se le va a 

respetar: Santiago Creel 
El diputado acusó que AMLO lo ha relegado del lugar que 

habitualmente se le da a quien preside la Cámara baja durante las 
ceremonias; acudirá a la Marcha de la Lealtad que encabezará el 

mandatario nacional 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tras haber denunciado un desdén desde el Poder Ejecutivo, el presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro, 

Santiago Creel Miranda, confirmó que mañana acudirá a la Marcha de la Lealtad que encabezará el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador, y aseguró que con él “a la Cámara de Diputados se le va a respetar”. 

En días anteriores, el diputado acusó que el Presidente de la República lo ha relegado del lugar que 

habitualmente se le da a quien preside la Cámara baja durante las ceremonias, como la que ocurrió el 5 de 

https://www.razon.com.mx/mexico/acepta-scjn-revisar-amparos-ley-industria-electrica-515407
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-citan-santiago-creel-previo-discutir-posible-remocion-presidente-516888
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-citan-santiago-creel-previo-discutir-posible-remocion-presidente-516888
https://www.razon.com.mx/mexico/norma-pina-presidenta-corte-mi-ironiza-lopez-obrador-516860
https://www.razon.com.mx/mexico/norma-pina-presidenta-corte-mi-ironiza-lopez-obrador-516860
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febrero para conmemorar el 106 aniversario de la Constitución de 1917, donde fue sentado en una orilla, junto 

a la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

A raíz de esto, Creel Miranda explicó que hoy se revisó el protocolo que mañana se habrá de llevar a cabo. 

Explicó que cuando se trata de un evento militar, lo habitual es que el Presidente de la República esté 

resguardado por quienes representan al Ejército y la Armada. 

Agregó que cuando son ceremonias académicas, es lógico que a lado de un presidente se encuentre un rector 

académico, pero cuando es una de carácter civil, quienes deben sentarse a un costado son los representantes 

de los poderes Legislativo y Judicial. 

“Soy muy riguroso en que se guarden las formas y que se respete a la Cámara de Diputados… conmigo a la 

Cámara de Diputados se le va a respetar. Punto”, declaró. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/camara-diputados-le-respetar-santiago-creel-516940  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/camara-diputados-le-respetar-santiago-creel-516940
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Reunión con Jucopo buscará establecer nuevos 

protocolos en San Lázaro: Creel 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- El miércoles de la semana pasada, vimos 

las protestas de diputados y senadores de Morena y aliados que pedían la salida de 

Santiago Creel de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, porque no les gustó 

que impidiera el paso de una guardia armada al salón de sesiones.  

Esa destitución no va a prosperar. El coordinador de Morena, Ignacio Mier, reconoció 

que no tiene los votos suficientes.  

Creel informó que mañana se reunirá con los coordinadores de las bancadas para 

establecer protocolos para futuras ocasiones en que las Fuerzas Armadas entren al 

Palacio Legislativo. Al parecer eso ya se calmó. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABw8UHLHol5qknU&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%212858&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABw8UHLHol5qknU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212858&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABw8UHLHol5qknU&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212858&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Creel espera que en reunión de Jucopo se "de 

vuelta a la página", tras pleito en inicio de 

sesiones 

El presidente de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados, Santiago Creel, señaló 

que en la reunión que sostendrá mañana con 

los integrantes de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) se buscará "darle vuelta a la 

página", después del pleito que se suscitó 

durante la apertura del Segundo Periodo de 

Sesiones.   

"Mañana, (se buscará) sacar algo positivo de esto y darle vuelta a la página", señaló 

en conferencia de prensa.  

Detalló que existe un acuerdo para que sea una reunión propositiva, después de que 

los grupos parlamentarios de Morena, PVEM, PT y MC pidieran que fuera removido del 

cargo por permitir la presencia de elementos armados del Ejército en el recinto 

legislativo.  

"Será una reunión propositiva. Hay un acuerdo para que salga bien, salga propositivo. 

Se buscará una salida propositiva", refirió.  

Dicha reunión entre el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y 

la Jucopo se realizará a las 12:00 horas, una vez que haya concluido la ceremonia por 

el 110 aniversario de la Marcha de la Lealtad, encabezada por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, a la que fue invitado Creel Miranda.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/creel-espera-que-en-reunion-de-jucopo-se-

de-vuelta-la-pagina-tras-pleito-en-inicio-de-sesiones 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/creel-espera-que-en-reunion-de-jucopo-se-de-vuelta-la-pagina-tras-pleito-en-inicio-de-sesiones
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/creel-espera-que-en-reunion-de-jucopo-se-de-vuelta-la-pagina-tras-pleito-en-inicio-de-sesiones
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Jucopo acuerda llamar a Santiago Creel para 

que explique acceso de militares armados a 

Diputados 
El presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), Ignacio Mier Velazco, 

informó que este órgano legislativo acordó 

llamar al presidente de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel, para que les 

explique los motivos por los que determinó 

permitir el paso de personal militar armado al 

interior del recinto legislativo de San Lázaro, el 

pasado 1 de febrero.  

En conferencia de prensa, Mier explicó que si 

bien las bancadas de Morena, PT y PVEM han 

pedido la destitución del panista, los votos no 

les alcanzan, por lo que previo a determinar si 

proceden conforme a reglamento, lo sentarán 

en el banquillo. 

“Nosotros hemos defendido siempre que debe haber el debido proceso y escuchar a la otra parte. 

Ya lo escuchó el pleno; tres grupos parlamentarios acordaron que se iniciara el procedimiento que 

marca la propia ley orgánica del Congreso General, pero decidimos que debíamos de escucharlo 

antes de tomar una decisión de carácter jurídica con base en lo que establece la ley. 

“Por eso, el día de mañana lo estamos invitando a que venga a dialogar con nosotros para definir 

una ruta por el bien del Congreso y por el bien específicamente de la Cámara de Diputados”, 

declaró. 

El coordinador de Morena en San Lázaro dijo que las diputadas y los diputados deben cuidar la 

Presidencia, independientemente de quien la ocupe: “La Presidencia de la Mesa Directiva representa 

la unidad, la inviolabilidad, y el fuero constitucional que tienen las y los diputados, y en esa unidad 

decidimos que mañana nos acompañe Santiago Creel”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jucopo-acuerda-llamar-santiago-creel-para-que-explique-

acceso-de-militares-armados-diputados 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jucopo-acuerda-llamar-santiago-creel-para-que-explique-acceso-de-militares-armados-diputados
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jucopo-acuerda-llamar-santiago-creel-para-que-explique-acceso-de-militares-armados-diputados
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Junta de Coordinación cita a Creel para explicar 

negativa de acceso a militares armados 
 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó citar 

al presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, a reunión mañana jueves para 

dialogar sobre su decisión de impedir el acceso de militares armados al salón de 

sesiones para rendir honores a la bandera el pasado 1 de febrero. 

 

“Con ese propósito vamos a escucharlo, qué es lo que él tiene que decirnos después 

de que han pasado ya ocho días de esto, antes de iniciar el procedimiento (de 

remoción)”, señaló Ignacio Mier, coordinador de Morena en el Palacio de San Lázaro. 

Sostuvo que la mayoría parlamentaria ha defendido siempre el debido proceso y, en 

ese sentido, se acordó escuchar a Creel como paso previo a tomar una decisión “de 

carácter jurídico”. 

 

Por ello, diputados de Morena y del Partido del Trabajo exigieron la remoción del 

legislador panista como presidente de la Mesa Directiva, aunque no cuentan con la 

mayoría calificada de dos terceras partes para cesarlo. 

 

Mier subrayó que el derecho de los diputados a pedir la destitución de Creel está a 

salvo, pero insistió en la conveniencia de conversar con él. 

 

“Es un diálogo con él, platicar con él, así se deben hacer las cosas, el parlamento vive 

de eso, de hablar, de parlar, la política se hace a partir de acuerdos, diálogo, no 

solamente de formalidades”, agregó. 

 

https://www.milenio.com/politica/jucopo-llama-creel-explicar-negativa-acceso-

militares 

 

 

https://www.milenio.com/politica/jucopo-llama-creel-explicar-negativa-acceso-militares
https://www.milenio.com/politica/jucopo-llama-creel-explicar-negativa-acceso-militares
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 Santiago Creel se queda: Morena no lo 

destituirá pero dejará registro de sus 

'errores' contra militares 
Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se 

opuso a que la banda de guerra, la cual se presentó con armas largas, se instalara al interior 

del Salón de Sesiones en San Lázaro para realizar los honores a la bandera. 

 

 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco, admitió que no será posible 
destituir a Santiago Creel Miranda como presidente de la Cámara Baja, por lo que la 
propuesta de destituirlo busca dejar un registro de que Creel no dejó entrar a los militares al 
Pleno de San Lázaro. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/1/esta-prohibido-entrar-con-armas-creel-justifica-por-que-no-dejo-entrar-al-ejercito-al-recinto-747830.html
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"Hoy vamos a sesionar en la Junta de Coordi

  
 
eMier Velazco señaló que se tiene que dar cumplimiento a la determinación de grupos 
parlamentarios en el Pleno, quienes expresaron su inconformidad por los errores en el actuar 
de Santiago Creel. 
 

¿Por qué morenistas quisieron destituir a Santiago Creel? 

El pasado miércoles 1 de febrero, Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados, se opuso a que la banda de guerra, la cual se presentó con armas 
largas, se instalara al interior del Salón de Sesiones en San Lázaro para realizar los honores a 
la bandera por el inicio de sesiones, y la dejó en el vestíbulo.  

Creel argumentó haberse apegado al artículo 12 de la Ley General del Congreso de la Unión 
y el 25 del Reglamento para decir que en el Salón de Sesiones no puede haber personal 
armado. 
 

Ignacio Mier agregó que no es la primera vez que el panista se equivoca y que ello va 
sumando suspicacia sobre su actuar y pone en entredicho su capacidad de representación 
de la pluralidad, la unidad y la inviolabilidad de la Cámara. 
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Incluso, el morenista comentó que incluso el coordinador de Movimiento Ciudadano se 
inconformó con el actuar de Santiago Creel y que finalmente Creel admitió que podría 
haberse equivocado y pidió perdón a las y los diputados por su actuar. 

 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/8/santiago-creel-se-queda-morena-no-lo-
destituira-pero-dejara-registro-de-sus-errores-contra-militares-748517.html  
 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/8/santiago-creel-se-queda-morena-no-lo-destituira-pero-dejara-registro-de-sus-errores-contra-militares-748517.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/2/8/santiago-creel-se-queda-morena-no-lo-destituira-pero-dejara-registro-de-sus-errores-contra-militares-748517.html
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Santiago Creel podrá defenderse; Morena le da 

audiencia antes de pedir su remoción 

Morena y sus aliados prolongaron para el jueves 9 de febrero la polémica de la 

destitución del panista Santiago Creel como presidente de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados, y le darán antes el derecho de audiencia. 

La Junta de Coordinación Política acordó invitarlo, primero, a una mesa de diálogo 

para escucharlo y que exponga sus argumentos de defensa. De así acordarlo, en la 

sesión del jueves pondrían a votación en el pleno la solicitud de destitución que haría 

la 4T. 

“Nosotros hemos definido siempre que debe de haber el debido proceso y escuchar a 

la otra parte; ya lo escuchó el Pleno, se acordó -en una parte de él, tres grupos 

parlamentarios y algunos otros diputados- que se iniciara un procedimiento que 

establece la propia Ley Orgánica del Congreso General, pero decidimos que 

debemos de escucharlo antes de tomar una decisión de carácter jurídica con base en 

lo que establece el reglamento y la ley”, informó el presidente de la Junta de 

Coordinación Política, y líder de Morena, Ignacio Mier Velazco. 

Explicó que “lo invitamos para que este jueves venga a dialogar con nosotros, con la 

Junta de Coordinación Política, y definir una ruta por el bien del Congreso y por el bien 

específicamente de la Cámara de Diputados”, dijo. Mier insistió en que “no hay que 

olvidar que debemos de cuidar la presidencia, independientemente de quién sea el 

que la preside. La Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

representa la unidad, la inviolabilidad y el fuero constitucional que tienen las y los 

diputados. Y en esa unidad decidimos que este jueves nos acompañe Santiago Creel”. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/08/santiago-creel-podra-

defenderse-morena-le-da-audiencia-antes-de-pedir-su-remocion/ 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/08/santiago-creel-podra-defenderse-morena-le-da-audiencia-antes-de-pedir-su-remocion/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/08/santiago-creel-podra-defenderse-morena-le-da-audiencia-antes-de-pedir-su-remocion/
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Comparecerá Creel ante Jucopo 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó citar al 

presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, mañana jueves para dialogar sobre 

su decisión de impedir que militares armados entraran al salón de sesiones para rendir 

honores de la bandera el pasado primero de febrero, durante la instalación del 

Congreso General para la apertura del Segundo Periodo Ordinario de Sesiones de la 

65 Legislatura. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1q3KOFvlOACWQkFXLBESEdFbPk_leeh34/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1q3KOFvlOACWQkFXLBESEdFbPk_leeh34/view
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Santiago Creel comparecerá ante la Jucopo, el 

PAN descarta su destitución 

Este jueves, Santiago Creel Miranda se 

presentará ante la Junta de Coordinación 

Política de la Cámara de Diputados para 

que dialogar en torno a los hechos que se 

registraron el pasado uno de febrero, 

durante la instalación del Congreso 

General para la apertura del Segundo 

Periodo Ordinario de Sesiones de la 65 

legislatura del Congreso de la Unión.  

La prohibición del ingreso del personal 

militar al Salón de Plenos por parte de Creel Miranda como presidente de la Mesa 

directiva, provocó la rebelión de los integrantes de la bancada mayoritaria de Morena 

y sus aliados, y su exigencia de renunciar al cargo. 

Ignacio Mier, titular de la JUCOPO, indicó que antes de iniciar cualquier procedimiento, 

como solicitaron los legisladores en el pleno, buscan charlar con Santiago Creel. 

Precisó que, no obstante la petición de la bancada mayoritaria, "se le quiere a Creel" 

y se deben cuidar la presidencia en San Lázaro, ya que representa la inviolabilidad y el 

fuero constitucional que tienen las y los diputados, por lo que insistió en que hay que 

escuchar lo que tiene que decir el panista. 

Jorge Romero, coordinador parlamentario del PAN; indicó que defenderán con todo 

a Santiago Creel, pero además señaló que lo que pretende la bancada de Morena es 

burbujeo porque no tienen las dos terceras partes para sustituirlo. 

“Nosotros tenemos claro que esa intención, así como yo lo digo con todo cariño, es 

una intentona. Hombre, todos sabemos que se ocupan dos terceras partes que no 

tienen, ni van a tener para destituirlo, entonces ¿Qué es esto? Burbujeo, burbujeo. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/santiago-creel-comparecera-

ante-la-jucopo-el-pan-descarta-su-destitucion-479914.html 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/santiago-creel-comparecera-ante-la-jucopo-el-pan-descarta-su-destitucion-479914.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/santiago-creel-comparecera-ante-la-jucopo-el-pan-descarta-su-destitucion-479914.html
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¿Le quitarán la presidencia de la Cámara de 

Diputados a Santiago Creel? Jucopo lo llama a 

declarar 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de 

Diputados, Ignacio Mier Velazco, informó que se acordó citar este jueves al presidente 

de la Mesa Directiva, Santiago Creel, a reunión para darle derecho de réplica y 

dialogar sobre su decisión de impedir el acceso de militares armados al salón de 

sesiones para rendir honores a la Bandera el pasado 1 de febrero. 

“Con ese propósito vamos a escucharlo, qué es lo que él tiene que decirnos después 

de que han pasado ya ocho días de esto, antes de iniciar el procedimiento (de 

remoción)”, dijo. 

En conferencia de prensa, el también coordinador del grupo parlamentario de 

Morena, argumentó que la mayoría parlamentaria ha defendido siempre el debido 

proceso y que por eso se acordó escuchar a Creel como paso previo a tomar una 

decisión “de carácter jurídico”. 

Por ello, diputados de Morena y PT exigieron la remoción del legislador panista como 

presidente de la Mesa Directiva, aunque no cuentan con la mayoría calificada de dos 

terceras partes para cesarlo. 

Mier subrayó que el derecho de los diputados a pedir la destitución de Creel está a 

salvo, pero insistió en la conveniencia de conversar con él. 

“Es un diálogo con él, platicar con él, así se deben hacer las cosas, el parlamento vive 

de eso, de hablar, de parlar, la política se hace a partir de acuerdos, diálogo, no 

solamente de formalidades”, agregó. 

Mier dijo que a Santiago Creel se le tiene cariño y en tono irónico expresó, “porque lo 

queremos, sí… a la orilla”. 

https://www.reporteindigo.com/reporte/le-quitaran-la-presidencia-de-la-camara-de-

diputados-a-santiago-creel-jucopo-lo-llama-a-declarar/ 

 

https://www.reporteindigo.com/reporte/le-quitaran-la-presidencia-de-la-camara-de-diputados-a-santiago-creel-jucopo-lo-llama-a-declarar/
https://www.reporteindigo.com/reporte/le-quitaran-la-presidencia-de-la-camara-de-diputados-a-santiago-creel-jucopo-lo-llama-a-declarar/
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Diputados citan a Creel previo a discutir su 

posible remoción como presidente 
La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó sostener una reunión 

con el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, para escucharlo antes de analizar 

las solicitudes que Morena, PVEM y PT han presentado para que sea destituido del cargo. 

Cabe recordar que durante la sesión del Congreso General para iniciar el nuevo periodo de sesiones, 

los honores a la Bandera se realizaron fuera del salón de sesiones porque la escolta y Banda de Guerra 

de la Secretaría de la Defensa Nacional acudió armada. 

El hecho generó un diferendo entre Morena y la oposición, pues el reglamento indica que no se 

puede ingresar con armas a cualquier parte del Palacio Legislativo de San Lázaro; sin embargo, su 

acceso se permitió por un acuerdo al que llegó el Presidente de la Cámara con la Sedena, y sobre el 

cual se le acusó de no haber notificado al resto de la Mesa Directiva. 

El coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier Velazco, dijo que dentro de la Jucopo se debe 

procurar el debido proceso y escuchar a la otra parte. 

Dado que Creel Miranda ya ofreció una explicación de lo ocurrido ante el pleno, y una parte de éste 

pidió su remoción, ahora la Junta debe conversar con él, para lo cual se le ha invitado a las 9:30 horas 

de mañana, jueves. 

“Lo estamos invitando a que venga a dialogar con nosotros y definir una ruta por el bien del Congreso 

y por el bien, específicamente, de la Cámara de Diputados. Vamos a escucharlo, qué es lo que él 

tiene ahora que decirnos después de que han pasado ocho días de eso antes de iniciar el 

procedimiento” 

Subrayó que se debe de cuidar la presidencia con independencia de quién ocupe el cargo, pues 

representa la unidad, la inviolabilidad y el fuero constitucional que tienen las y los diputados. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-citan-santiago-creel-previo-discutir-posible-remocion-

presidente-516888 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-citan-santiago-creel-previo-discutir-posible-remocion-presidente-516888
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-citan-santiago-creel-previo-discutir-posible-remocion-presidente-516888
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Junta de Coordinación cita a Creel para explicar negativa 

de acceso a militares armados 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó citar al presidente de la 

Mesa Directiva, Santiago Creel, a reunión mañana jueves para dialogar sobre su decisión de impedir el 

acceso de militares armados al salón de sesiones para rendir honores a la bandera el pasado 1 de febrero. 

“Con ese propósito vamos a escucharlo, qué es lo que él tiene que decirnos después de que han pasado 

ya ocho días de esto, antes de iniciar el procedimiento (de remoción)”, señaló Ignacio Mier, coordinador 

de Morena en el Palacio de San Lázaro. 

 

https://www.milenio.com/politica/jucopo-llama-creel-explicar-negativa-acceso-militares 
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Jucopo cita a Santiago Creel 
 

Tras la polémica del pasado 1 de febrero por la prohibición del ingreso de militares 

armados al recinto parlamentario para rendir honores a la bandera, hoy la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó citar al diputado presidente 

Santiago Creel para que explique las razones de esta decisión.  

 

El presidente de la Jucopo y líder parlamentario de Morena, Ignacio Mier, sostuvo que 

no se trata de una comparecencia sino de un diálogo que sostendrán con el legislador 

del PAN, cuidando la Presidencia de la Cámara de Diputados. 

  

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADxt%5FJs%2DwUC%2DKlA&cid=75F18D3264F

EE48F&id=75F18D3264FEE48F%212847&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADxt%5FJs%2DwUC%2DKlA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212847&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADxt%5FJs%2DwUC%2DKlA&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212847&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Jucopo cita a Santiago Creel para explicar 
situación con militares armados en San Lázaro 

 

 

 

 

 

 

 

Tras el diferendo entre diputados de Morena y aliados con el presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, 

Santiago Creel, por los militares armados que ingresaron al recinto legislativo, la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) citó al panista para que explique lo acontecido. 

“Decidimos que debíamos escucharlo antes de tomar una decisión de carácter jurídico y el día de mañana lo 

estamos invitando a que venga a dialogar con nosotros, con la Jucopo, y definir una ruta por el bien del Congreso 

y de la Cámara de Diputados. No hay que olvidar que debemos cuidar la presidencia (de la Mesa Directiva), 

independientemente sea quien la presida”, dijo Ignacio Mier, titular de la Junta. 

En conferencia, el también coordinador de Morena en la Cámara de Diputados comentó que el encuentro con el 

presidente de la Cámara de Diputados se realizará para “platicar con él”, pues dijo que la política se hace a partir 

de acuerdos y diálogos. 

 

Jucopo cita a Santiago Creel para explicar situación con militares armados en San Lázaro (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/jucopo-cita-a-santiago-creel-para-explicar-lo-acontecido-con-los-militares-armados/
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Leerán la cartilla a Creel, en la Junta de 

Coordinación de San Lázaro 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel será 

citado a dialogar con los integrantes de la Junta de Coordinación Política, luego de 

las fuertes críticas a su actuación durante la sesión de Congreso General, el pasado 1 

de febrero. 

Lo anterior, a raíz del incidente con los elementos del Ejército armados que participaron 

en los honores a los Símbolos Patrios y a quienes se les pidió mantenerse en el vestíbulo 

de la Cámara, sin acceder al Salón de Sesiones. 

El presidente de la Junta, Ignacio Mier afirmó que en respeto al derecho de audiencia 

del diputado Creel Miranda y antes de dar curso a las solicitudes de remoción en su 

contra, se dialogará con él sobre lo ocurrido. 

“Decidimos debíamos escucharlo antes de tomar una decisión de carácter jurídica, 

con base en lo que establece el Reglamento y la ley, el día de mañana lo estamos 

invitando a que venga a dialogar con nosotros, con la Junta de Coordinación Política 

y definir una ruta por el bien del Congreso y por el bien específicamente de la Cámara 

de Diputados”. 

El congresista afirmó que en la Junta de Coordinación la postura es a favor del respeto 

al debido proceso, pero también de cuidar la conducción del recinto, manteniendo 

la imparcialidad de la Mesa Directiva, que representa la pluralidad de la asamblea. 

La semana anterior, los integrantes de la bancada del Partido del Trabajo (PT), 

anunciaron que pedirían a la Junta de Coordinación valorar la destitución del 

diputado presidente, y tuvieron el respaldo de integrantes de las bancadas del 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y el Partido Verde Ecologista (PVEM). 

En esa ocasión, el coordinador morenista, Ignacio Mier, indicó que en lo personal 

estaba a favor de remover de la Directiva a Creel. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/8/leeran-la-cartilla-creel-en-la-junta-de-

coordinacion-de-san-lazaro-582424.html 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/8/leeran-la-cartilla-creel-en-la-junta-de-coordinacion-de-san-lazaro-582424.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/2/8/leeran-la-cartilla-creel-en-la-junta-de-coordinacion-de-san-lazaro-582424.html
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Entrevista / Ignacio Mier (Coordinador de 

Diputados – Morena) 

 

“Se tiene que dar cumplimiento a lo que determinó el Pleno, en el que tres grupos 

parlamentarios, a través de sus diputados, expresaron su inconformidad por la serie de 

errores que Santiago Creel cometió -y que él mismo admitió- durante el inicio de la 

apertura del periodo ordinario de sesiones y aunque no expresó una disculpa al Pleno, 

que fue lo que el Pleno le pedía también, no solamente la admisión de los errores. El 

Presidente de la Mesa Directiva forma parte de un órgano colegiado, él no puede 

tomar decisiones por sí mismo en relación a la definición del orden del día y sus 

protocolos, a él le toca conducir lo que acordó la Mesa Directiva. Él representa a la 

unidad en la Cámara, no representa a los diputados de Acción Nacional, él representa 

a los 500 diputados”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACmP9Px8ui%2DM6I8&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%212839&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACmP9Px8ui%2DM6I8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212839&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACmP9Px8ui%2DM6I8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212839&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

09/02/2023 0 

PERIÓDICO

0 

Santiago Creel limará asperezas con Jucopo por 

impedir ingreso de escolta 

El presidente de la Mesa Directiva en San 

Lázaro, Santiago Creel, informó que el 

jueves 9 de febrero se reunirá con la Junta 

de Coordinación Política (Jucopo) a fin de 

aclarar “los malentendidos “ que se dieron 

en la Sesión de Congreso General y la 

posterior instalación de la Cámara. 

“Hay un encuadre de poca armonía entre 

el orden castrense y el orden 

parlamentario. Entonces vamos a tratar de, 

dentro de la complejidad de los dos órdenes, buscar algo que concilie perfectamente 

y que haga de una ceremonia de rendición de honores a la Bandera, de las guardias, 

de las escoltas, de la banda de guerra”. 

Creel Miranda señaló que la reunión es algo convenido y que ya han aclarado algunas 

diferencias que se suscitaron al calor de la sesión, con algunas expresiones 

inconvenientes, por su parte ya habrá de darle la vuelta a la página.  

El pasado 1 de febrero durante la ceremonia de apertura del Segundo Periodo de 

Sesiones del Congreso de la Unión, Creel en función de presidente de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados impidió el ingreso Pleno a la escolta militar, debido a que 

portaban armas, lo cual está prohibido al interior del recinto legislativo. 

Recordó las ceremonias anteriores llevadas a cabo en la Cámara de Diputados, 

señalando que la anterior fue con una escolta civil; la inmediata a la anterior, fue 

escolta sin armas; la inmediata después de la anterior fue igualmente sin armas. “Y, por 

cierto, en lo que es el vestíbulo han venido presentando armas desde, inclusive, el 2018 

cuando vino el presidente y tomó protesta; la primera rendición de honores se hace en 

el vestíbulo por parte del presidente y luego entra al recinto”. 

https://mexico.quadratin.com.mx/santiago-creel-limara-asperesas-con-jucopo-por-impedir-ingreso-de-

escolta/ 

https://mexico.quadratin.com.mx/santiago-creel-limara-asperesas-con-jucopo-por-impedir-ingreso-de-escolta/
https://mexico.quadratin.com.mx/santiago-creel-limara-asperesas-con-jucopo-por-impedir-ingreso-de-escolta/
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Santiago Creel es citado por la Jucopo 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados citó para mañana al 

presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, para que explique por qué permitió el 

acceso a militares armados al recinto legislativo el primero de febrero para hacer 

honores a la bandera, motivo por el que Morena, PT y PVEM han solicitado su 

destitución.  

También hoy, diputados aprobaron la Ley de Protección del Espacio Aéreo, la cual 

faculta a la Secretaría de la Defensa Nacional para cuidar y proteger el espacio aéreo 

en lugar de una autoridad civil. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1y3TDZdcQub7qHT0fRyVddftE7_vJ-ggR/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1y3TDZdcQub7qHT0fRyVddftE7_vJ-ggR/view
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Formalizan petición de destitución de Santiago 

Creel 

Morena, PT y Partido Verde formalizaron su petición para remover a Santiago Creel 

como presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. El PAN acusa pura 

grilla de Morena, pues, no tiene votos para quitarlo. 

Pero antes de abrir el proceso la Junta de Coordinación Política, Jucopo, va a escuchar 

este jueves los argumentos del panista sobre lo sucedido el pasado primero de febrero 

con la presencia de elementos del Ejército armados en la sesión de apertura del 

Congreso General. 

Ignacio Mier, presidente de la Jucopo, resaltó que lo que buscan es cuidar la 

presidencia de la Cámara. 

“Lo estamos invitando a que venga a dialogar con nosotros, con la Junta de 

Coordinación Política y definir una ruta por el bien del Congreso y por el bien 

específicamente de la Cámara de Diputados. No hay que olvidar que debemos de 

cuidar la presidencia, independientemente de quién sea el que la preside. La 

presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados representa la unidad, la 

inviolabilidad y el fuero constitucional que tienen las y los diputados”, apuntó el 

legislador. 

Pero en el PAN ya advierten que Santiago Creel no está solo y lo que busca Morena y 

aliados es una intentona, que se quedara en eso. 

Jorge Romero Herrera, sentencio, “lo vamos a defender, absolutamente con todo, 

como lo hemos venido haciendo… todos sabemos que se ocupan dos terceras partes 

que no tienen ni van a tener para, pues destituirlo, entonces ¿qué es esto? Burbujeo, 

burbujeo”. 

https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/destitucion-santiago-creel-pan-morena-nr  

 

https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/destitucion-santiago-creel-pan-morena-nr
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La Jucopo cita a Santiago Creel para que 

explique su actuación por militares en San Lázaro 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS. La Junta de Coordinación Política de la Cámara 

de Diputados se va a reunir mañana con el presidente de la Mesa Directiva, el panista, 

Santiago Creel Miranda, para que explique su actuación durante la instalación del 

Consejo General que marca el arranque del Periodo Ordinario, en la que impidió que 

militares armados ingresaran al Salón de Sesiones para rendir honores a la bandera.  

“Vamos a tratar entre otras cuestiones el día de mañana en la Junta, es algo 

convenido, ya hemos venido aclarando algunas diferencias que se suscitaron y que al 

calor de la sesión pasada era obvio que hubo expresiones inconvenientes, pero que 

para mí la vuelta de la página está dándose y mañana habrá otra página de esta 

situación”, comentó Creel Miranda. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALxuMYUfWEL%2DT%5FE&cid=75F18D3264FEE4

8F&id=75F18D3264FEE48F%212857&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALje7bOYVFLFIC0&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%212856&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALxuMYUfWEL%2DT%5FE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212857&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALxuMYUfWEL%2DT%5FE&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212857&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALje7bOYVFLFIC0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212856&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALje7bOYVFLFIC0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212856&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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La Jucopo invita a Creel a dialogar antes de 

tramitar la solicitud de su remoción como 

presidente de la Cámara de Diputados 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, invitó a 

Santiago Creel -antes de tramitar la solicitud de su remoción como presidente de la 

Mesa Directiva- a dialogar este jueves y que explique por qué no permitió el ingreso de 

una escolta militar armada al salón de sesiones para hacer los honores a la bandera. 

Durante una conferencia de prensa, Ignacio Mier, presidente la Jucopo, recordó que 

los legisladores de Morena, Partido del Trabajo y el Partido Verde acordaron iniciar un 

procedimiento de remoción del presidente de la Cámara de Diputados, según lo 

establecido en la Ley Orgánica del Congreso General, “pero decidimos que debemos 

de escucharlo antes de tomar una decisión de carácter jurídico”. 

“Y el día de mañana lo estamos invitando a que venga a dialogar con nosotros, con 

la Junta de Coordinación Política, y definir una ruta por el bien del Congreso y por el 

bien, específicamente, de la Cámara de Diputados”, expresó. 

“No hay que olvidar que debemos de cuidar la presidencia, independientemente de 

quién sea el que la preside. La presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados representa la unidad, la inviolabilidad y el fuero constitucional que tienen las 

y los diputados. Y en esa unidad decidimos que el día de mañana nos acompañe 

Santiago Creel”, agregó. 

La semana pasada, los diputados de Morena y aliados pidieron remover a Creel como 

presidente de la Cámara de Diputados por no permitir el ingreso de militares armados 

el pasado 1 de febrero para una ceremonia de honores a la bandera. 

“Yo estaré muy atento de lo que resuelva la Junta de Coordinación Política y, por 

supuesto, me atendré a los ordenamientos parlamentarios respectivos. Se tomará en 

cuenta su planteamiento”, respondió Creel ante la petición de los legisladores. 

https://latinus.us/2023/02/08/jucopo-invita-creel-dialogar-antes-tramitar-solicitud-

remocion-presidente-camara-diputados/ 

https://latinus.us/2023/02/08/jucopo-invita-creel-dialogar-antes-tramitar-solicitud-remocion-presidente-camara-diputados/
https://latinus.us/2023/02/08/jucopo-invita-creel-dialogar-antes-tramitar-solicitud-remocion-presidente-camara-diputados/
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Jucopo acuerda llamar a Creel por militares armados en 
Cámara de Diputados 

 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ignacio Mier Velazco, informó que este 
órgano legislativo acordó llamar al presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, para que les 
explique los motivos por los que determinó permitir el paso de personal militar armado al interior del 
recinto legislativo de San Lázaro, el pasado 1 de febrero. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/jucopo-acuerda-llamar-a-creel-por-militares-armados-en-camara-
de-diputados/1613316 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/jucopo-acuerda-llamar-a-creel-por-militares-armados-en-camara-de-diputados/1613316
https://pulsoslp.com.mx/nacional/jucopo-acuerda-llamar-a-creel-por-militares-armados-en-camara-de-diputados/1613316
https://blobcore.pulsoslp.com.mx/images/2022/09/26/consulta-por-el-ejercito-698775ac-focus-0-0-696-423.jpg
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Santiago Creel “al banquillo” ante Jucopo por incidentes 

de elementos armados en San Lázaro 

El coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, anunció que el 

presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, será citado a 

dialogar con los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), tras las críticas sobre su 

actuación durante la sesión de instalación del Congreso General, el pasado miércoles 01 de febrero. 

https://laverdadnoticias.com/politica/Santiago-Creel-al-banquillo-ante-Jucopo-por-incidentes-de-elementos-armados-en-San-

Lazaro-20230208-0215.html 

 

 

 
 
 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Santiago-Creel-al-banquillo-ante-Jucopo-por-incidentes-de-elementos-armados-en-San-Lazaro-20230208-0215.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Santiago-Creel-al-banquillo-ante-Jucopo-por-incidentes-de-elementos-armados-en-San-Lazaro-20230208-0215.html
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Oposición protesta contra “desprecio” hacia 

titulares de SCJN y Congreso 
Senadores del PAN, Movimiento Ciudadano y Grupo Plural se confrontaron 

verbalmente con legisladores de Morena por la manera en que fue tratado el 

presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, durante el 106 Aniversario de 

Promulgación de la Constitución, el pasado 5 de febrero. Sin embargo, la mayoría 

calificó el tema como una “cortina de humo” para no hablar del caso del ex secretario 

de Seguridad, Genaro García Luna.  

 

Desde su escaño, la panista Xóchitl Gálvez recordó que Armenta fue enviado a una 

esquina del presídium, “y exigimos que la Presidencia de la República le dé su lugar al 

Poder Legislativo y al Poder Judicial”. 

 

El vocero de la bancada de Morena, César Cravioto, reconoció a Armenta por su 

discurso y posición asumida en Querétaro y criticó la postura asumida por el presidente 

de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. 

 

“Usted hizo un recuento de lo que se hizo a favor del país, de los mexicanos y nuestro 

reconocimiento por esta posición institucional que usted manifestó”, agregó. 

Desde su escaño, la panista Kenia López Rabadán manifestó su respaldo a Armenta, 

Creel y la ministra presidenta de la Corte, Norma Piña. 

 

“Morena se roba hasta los lugares del presídium. El señor López Obrador aspira a ser un 

dictador y releva al Poder Legislativo y Judicial, pero la gente se está dando cuenta y 

hoy venimos a decirlo que representa a los 128 senadores. No se deje, no se deje 

relegar, no se deje quitar el lugar, no se deje orillar”, subrayó. 

 

Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano, recordó al morenista que asistió a una 

ceremonia de Estado y no debe permitir que se maltrate a los poderes Legislativo y 

Judicial. 

 

https://www.milenio.com/politica/oposicion-reclzama-desprecio-titulares-scjn-

congreso 

 

https://www.milenio.com/politica/oposicion-reclzama-desprecio-titulares-scjn-congreso
https://www.milenio.com/politica/oposicion-reclzama-desprecio-titulares-scjn-congreso
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“Descortesía con dos de los Poderes”: 
Santiago Creel condenó el cambio de 

lugares en aniversario de la Constitución 
 

 

 

 

 

 

La conmemoración de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en 
1917, celebrada el pasado 5 de febrero, causó una gran polémica debido al acomodo del presidium. 

Ya que en el centro de la mesa estaba colocado el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 
y, a los extremos de esta, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel y la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la ministra Norma Lucía 
Piña Hernández. 

En cambio, secretarios de estado fueron colocados a su lado. Cabe señalar que han advertido que esta 
distribución fue hecha de último minuto y fue muy criticado por parte de exfuncionarios y miembros de 
la esfera política mexicana. 

Tal fue el caso de Santiago Creel, quien por medio de su cuenta en redes sociales tachó este hecho 
como un desacierto y una descortesía con los dos Poderes (el Legislativo y el Judicial) y aseguró que 
se trataba de la primera ocasión en la que se hace esto. 

“Descortesía con dos de los Poderes”: Santiago Creel condenó el cambio de lugares en aniversario de la Constitución - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/06/calderon-critico-que-la-ministra-pina-y-creel-no-se-hayan-sentado-junto-a-amlo/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/06/calderon-critico-que-la-ministra-pina-y-creel-no-se-hayan-sentado-junto-a-amlo/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/descortesia-con-dos-de-los-poderes-santiago-creel-condeno-el-cambio-de-lugares-en-aniversario-de-la-constitucion/
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'AMLO, Creel y Piña se equivocaron durante 

ceremonia del Día de la Constitución' 

 En su colaboración con Manuel López San Martín para la Segunda Emisión de MVS 

Noticias, Gabriel Guerra, analista político, habló sobre la ceremonia del 106 Aniversario 

de la Promulgación de la Constitución. 

“Fue una ceremonia muy importante por su carga simbólica, pero este año en 

particular porque tienes a un presidente del Cámara Baja que no es del partido del 

presidente y una ministra presidenta de la SCJN que no era la favorita de Palacio 

Nacional”, externó. 

Durante sus discursos del pasado 5 de febrero, al interior del Teatro de la República en 

Querétaro, Norma Piña, ministra presidenta de la SCJN; y Santiago Creel, presidente de 

la Mesa Directiva de San Lázaro; enfatizaron en la importancia de la independencia 

del Poder Judicial y el Legislativo. 

“Todo se equivocan, primero el Ejecutivo Federal al cerrarse al diálogo, pero también 

hay errores el Legislativo y Judicial. Estábamos en una especie de junta vecinal”, 

agregó. 

Norma Piña aseguró que la “independencia judicial no es un privilegio de los jueces, es 

un principio”, mientras que Creel Miranda reprochó “una falta de diálogo” con la 

administración del presidente López Obrador. 

 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/2/8/amlo-creel-pina-se-equivocaron-

durante-ceremonia-del-dia-de-la-constitucion-582428.html 

 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/2/8/amlo-creel-pina-se-equivocaron-durante-ceremonia-del-dia-de-la-constitucion-582428.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/2/8/amlo-creel-pina-se-equivocaron-durante-ceremonia-del-dia-de-la-constitucion-582428.html
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Mesa de Análisis / Anabel Hernández (Periodista), 

Alfredo Figueroa (Analista) y Gabriel Reyes Orona 

(Ex procurador Fiscal) 

Alfredo Figueroa comenta respecto a la ceremonia con motivo del aniversario de la 

Constitución: “Yo creo que el propio Presidente de la República, la ministra Piña, 

Santiago Creel, Armenta hicieron una exposición interesante en el fondo que no ha 

estado en la discusión. Creel hace un recuento muy interesante de lo que representa 

el diálogo político a lo largo de la historia, alguien criticaba eso, pero es una pieza que 

vale la pena, yo no había escuchado así a Santiago Creel desde hace bastante 

tiempo en una discusión de por qué es significativo el planteamiento del diálogo a lo 

largo del tiempo y creo que valió mucho la pena. Y también valió mucho la pena lo 

que hizo Armenta y el propio Presidente de la República, muy bien señores”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALbuZmkDoJrjNnQ&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%212845&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALbuZmkDoJrjNnQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212845&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALbuZmkDoJrjNnQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212845&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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El Ejecutivo debe respetar a los representantes de otros 
Poderes de la Unión: Margarita Zavala 

 
La diputada Margarita Zavala Gómez del Campo (PAN) se unió al reclamo contra el presidente de la 
República por no respetar a representantes de otros Poderes de la Unión; “el protocolo tiene, en el 
fondo, un sentido de respeto, no son caprichos de nadie”. 
Asimismo, rechazó las constantes manifestaciones del mandatario mexicano “en contra del constante 
desprecio que tiene hacia el Poder Legislativo, a través del trato a Santiago Creel”. 
 
https://efekto10.com/el-ejecutivo-debe-respetar-a-los-representantes-de-otros-poderes-de-la-union-
margarita-zavala/ 

https://efekto10.com/el-ejecutivo-debe-respetar-a-los-representantes-de-otros-poderes-de-la-union-margarita-zavala/
https://efekto10.com/el-ejecutivo-debe-respetar-a-los-representantes-de-otros-poderes-de-la-union-margarita-zavala/
https://efekto10.com/el-ejecutivo-debe-respetar-a-los-representantes-de-otros-poderes-de-la-union-margarita-zavala/
https://efekto10.com/
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Se confrontan senadores de oposición y Morena 
 

Senadores del PAN, MC y Grupo Plural se confrontaron verbalmente con los de Morena 

por la manera en que fue tratado el presidente de la Mesa Directiva, Alejandro 

Armenta, durante la celebración del Aniversario de la promulgación de la Constitución, 

el pasado 5 de febrero.  

 

Lo morenistas calificaron el tema como una cortina de humo para que no se tocara el 

caso de Genaro García Luna; el vocero de la bancada, César Cravioto, reconoció el 

discurso de Armenta y criticó la postura que tomó el presidente de la Cámara de 

Diputados, Santiago Creel. La panista Kenia López manifestó su respaldo a los 

legisladores Armenta y Creel y a la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña. 

 

La morenista Gloria Sánchez pidió la destitución de Creel quien, dijo, impuso un 

protocolo violatorio a la ley al quedarse sentado mientras se entonaba el himno 

nacional. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AONTTFoXWtQ1Dik&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%212846&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AONTTFoXWtQ1Dik&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212846&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AONTTFoXWtQ1Dik&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212846&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Dante Delgado se lanza contra AMLO por 'maltratar' a los poderes 
legislativo y judicial 

 

MÉXICO (REDACCIÓN).- El senador y líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, se lanzó este 
miércoles contra el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y su partido al considerar que 
fueron maltratados durante la ceremonia oficial por el aniversario de la promulgación de la 
independencia.  

Durante la sesión de este miércoles, el líder de la bancada naranja señaló que los presidentes del 
Senado, Alejandro Armenta Mier; de la Cámara de Diputados, Santiago Creel; y de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma Pila; fueron maltratados por el presidente, quien dio preferencia a 
sus subordinados antes que a los poderes del estado en el acomodo que se realizó para la ceremonia.  

Y es que durante el evento, acusó, se privilegió a los secretarios de Estado sobre los presidentes de los 
poderes Legislativo y Judicial; actitud que respaldaron los senadores de Morena. 

Dante Delgado consideró esta actitud como 'servilismo' y 'lambisconería' y destacó que el mensaje del 
titular del ejecutivo no puede ser aceptado en el Senado de la República. 

 

http://bit.ly/3YCMjZG  
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Ríspido, sin dirigirse la mirada, fue el primer encuentro 
físico entre el Presidente de México y la Presidenta de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 

El escenario, nuestro histórico antiguo Teatro Iturbide y hoy Teatro de la Republica, en la capital de 
Santiago de Querétaro. Los testigos funcionarios federales, estatales y municipales. Legisladores y 
militares. 
Esos lugares correspondían al presidente del Congreso de la Unión, el diputado Santiago Creel Miranda y 
a la Ministra Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña 
Hernández. Quedaron ambos a la izquierda del tabasqueño, a distancia. Es la primera vez que el 
Presidente de México no está blanqueado por los representantes del Legislativo y del Judicial. 
 
https://mexico.quadratin.com.mx/rafaga-jorge-herrera-valenzuela-44/ 

 

https://mexico.quadratin.com.mx/rafaga-jorge-herrera-valenzuela-44/
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“En Morena se roban hasta los lugares”, dice 

oposición en el Senado 

La oposición en el Senado, protestó en contra del “desprecio manifiesto” del 

presidente Andrés Manuel López Obrador hacia los titulares de los poderes Legislativo 

y Judicial en la ceremonia conmemorativa del 106 aniversario de la promulgación de 

la Constitución de 1917, el domingo pasado, en el Teatro de la República, en 

Querétaro.  

Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, dio su respaldo a Alejandro Armenta, presidente de 

la Mesa Directiva, por el maltrato que recibió en esta ceremonia. 

Recordó que “vivimos en una República que no es monárquica y por lo tanto exigimos 

que en futuras ocasiones se le dé el lugar que usted merece”. 

A este reconocimiento se sumó la vicecoordinadora de Acción Nacional, Kenia López 

y demandó respeto también para Santiago Creel, presidente de la Cámara de 

Diputados y para Norma Piña Hernández, ministra presidenta de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación. 

También, Dante Delgado, senador de Movimiento Ciudadano, mostró su respaldo a la 

investidura del presidente del Senado y rechazó la falta de respeto mostrada por el 

titular del Ejecutivo Federal a los poderes de la Unión. 

“La celebración del 17 no es un acto de alabanza al presidente de la República, es un 

acto el gobierno de la República, es un acto de Estado y si debe quedar asentado en 

el Diario de los Debates que el grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano le 

reclama al titular del Poder Ejecutivo el desprecio manifiesto a los poderes de la Unión 

con su actitud de arrogancia”. 

https://wradio.com.mx/radio/2023/02/08/nacional/1675887611_768651.html 

 

https://wradio.com.mx/radio/2023/02/08/nacional/1675887611_768651.html
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Comentario / Joaquín López-Dóriga (Periodista) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA).- “La Marcha de la Lealtad es mañana y ahí se van a encontrar el 

Presidente, la presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña, y el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. El 

día 13 es el aniversario de Los Niños Héroes, que también va a ser en el Zócalo, y se van a volver a encontrar. Vamos a 

ver cómo los sientan, vamos a ver cómo cambian el orden de la mesa. El día 24, el Día de la Bandera, que también va a 

ser en el Zócalo, se van a volver a encontrar en la misma mesa el presidente López Obrador, la presidenta de la Corte 

y el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel. El día 24 hablan los tres, vamos a verlos y vamos a oírlos”. 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APPYJJ4uKBCfCBs&id=BEBB992B33844BAA%21518&cid=BEBB992B33844BAA&parId=r

oot&parQt=sharedby&o=OneUp  

 

 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APPYJJ4uKBCfCBs&id=BEBB992B33844BAA%21518&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APPYJJ4uKBCfCBs&id=BEBB992B33844BAA%21518&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Comentario / Joaquín López-Dóriga (Periodista) 

“La Marcha de la Lealtad es mañana y ahí se van a encontrar el Presidente, la 

presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña, y el presidente de la Cámara de Diputados, 

Santiago Creel. El día 13 es el aniversario de Los Niños Héroes, que también va a ser en 

el Zócalo, y se van a volver a encontrar. Vamos a ver cómo los sientan, vamos a ver 

cómo cambian el orden de la mesa. El día 24, el Día de la Bandera, que también va a 

ser en el Zócalo, se van a volver a encontrar en la misma mesa el presidente López 

Obrador, la presidenta de la Corte y el presidente de la Cámara de Diputados, 

Santiago Creel. El día 24 hablan los tres, vamos a verlos y vamos a oírlos”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APPYJJ4uKBCfCBs&id=BEBB992B33844BAA%21

518&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp 

 

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APPYJJ4uKBCfCBs&id=BEBB992B33844BAA%21518&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APPYJJ4uKBCfCBs&id=BEBB992B33844BAA%21518&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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 Dialogar sobre seguridad, propone Santiago Creel al 

Presidente de la República 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ciudad de México, México.– El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, 

propuso al Ejecutivo Federal dialogar sobre seguridad porque consideró que los pleitos no dan para 

generar empleos, tener mejores sistemas de educación y salud, pacificar al país con un adecuado 

tratamiento al crimen organizado. 

“Yo le pido Presidente (López Obrador), le exijo, porque es un derecho, que dialoguemos sobre la 
violencia. ¿Qué le parece? Ahí no hay prebendas para nadie, al contrario, hay beneficios para todos, 

sobre la violencia. Cómo atacar la violencia y cómo poder bajar los índices delictivos del país”, dijo. 

En conferencia de prensa, Creel Miranda sugirió que las reuniones sean transparentes, en presencia 

de los medios de comunicación, también con los integrantes del gabinete presidencial y la 

representación de las fuerzas políticas del país 
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Lo anterior, afirmó, ante la respuesta que dio el Ejecutivo Federal a la propuesta de diálogo en el 

Teatro de la República. 

“Yo le aseguro, en primer lugar, que su investidura se va a respetar, en segundo lugar, que será un 

diálogo productivo y, en tercer lugar, que vamos a encontrar coincidencias dentro de las enormes 

diferencias que tenemos”, puntualizó. 

Creel se reunirá mañana con la Jucopo 

Por otra parte, el diputado presidente informó que acudirá mañana a la reunión convenida con la 

Junta de Coordinación Política (Jucopo) para tratar de llegar a un acuerdo sobre actos protocolarios 

de futuras ocasiones. 

Explicó que es un encuentro acordado, que ya está platicado, donde se buscará una salida 

propositiva a las posturas presentadas desde el 1 de febrero, para darle la vuelta a las diferencias 

y en suma buscar la solución de las mismas. 

Advirtió también que, “si de esa reunión sale un acuerdo para protocolos futuros y, eventualmente, 

una iniciativa que nos permita ordenar el ceremonial de la rendición de honores a la bandera con 

personal militar, yo creo que estamos dando un gran paso y les vamos a solucionar a muchos 

presidentes y a muchas asambleas problemas que puedan tener en el futuro”. 

Finalmente, Creel Miranda dio a conocer que asistirá a la ceremonia militar en el Zócalo que 

encabezará el presidente de la República por el 110 aniversario de la Marcha de la Lealtad. 

https://www.voragine.com.mx/2023/02/08/dialogar-sobre-seguridad-propone-santiago-creel-al-presidente-de-la-republica/  

https://www.voragine.com.mx/2023/02/08/dialogar-sobre-seguridad-propone-santiago-creel-al-presidente-de-la-republica/
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La resurrección de ‘dinosaurios’: partidos y movimientos 

reciclan ‘genios y figuras’ 
 

Uno de quienes levantó la mano para ser el próximo candidato presidencial de la oposición es el 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, quien ya tiene una 
larga trayectoria en la política mexicana.  
 
https://la-lista.com/politica/2023/02/08/el-reciclaje-de-dinosaurios-la-estrategia-de-partidos-y-
organizaciones-de-oposicion 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://la-lista.com/politica/2023/02/08/el-reciclaje-de-dinosaurios-la-estrategia-de-partidos-y-organizaciones-de-oposicion
https://la-lista.com/politica/2023/02/08/el-reciclaje-de-dinosaurios-la-estrategia-de-partidos-y-organizaciones-de-oposicion
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Diputados aprueban nueva Ley de Protección del 

Espacio Aéreo Mexicano 

Entre acusaciones de las bancadas opositoras sobre la militarización del espacio aéreo, 

el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, con 263 votos a favor, 26 en contra y 195 

abstenciones, la nueva Ley de Protección al Espacio Aéreo Mexicano que busca inhibir 

y contrarrestar las operaciones aéreas ilícitas que atenten contra la seguridad nacional.  

Otro tema destacado del día fue que la Jucopo acordó citar a dialogar mañana al 

presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, sobre la decisión que tomó el pasado 

1 de febrero para impedir el acceso a militares armados al salón de sesiones. Creel 

Miranda espera, dijo, que en la reunión de mañana se le dé vuelta a la página. 

 

https://drive.google.com/file/d/1Ir_ueTgMbfM9odVcU7Y0-v0ISlEz6kz_/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1Ir_ueTgMbfM9odVcU7Y0-v0ISlEz6kz_/view
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Hablante de lengua zoque afirma que la riqueza cultural es 

patrimonio de la humanidad y no debe morir 

 
 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, recordó que, para contribuir a la 

preservación de las lenguas de la población originaria, la Cámara, al inicio de sus sesiones, otorga el uso 

de la palabra a un hablante de lengua indígena. Precisó que, en esta ocasión, se concedió el uso de la 

palabra a la ciudadana Miriam Morales García, originaria del municipio de Ocosingo, Chiapas, y 

hablante de la lengua zoque; es licenciada en educación indígena y traductora en lengua zoque, 

egresada de la Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco y reconocida por la organización de 

traductores, intérpretes interculturales y gestores de lenguas indígenas. 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zoque-afirma-que-la-riqueza-cultural-es-patrimonio-de-la-humanidad-y-no-debe-

morir/ 

 

 

 

 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zoque-afirma-que-la-riqueza-cultural-es-patrimonio-de-la-humanidad-y-no-debe-morir/
https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zoque-afirma-que-la-riqueza-cultural-es-patrimonio-de-la-humanidad-y-no-debe-morir/
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados remite a 

comisiones minuta en materia de lactancia 

 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de Seguridad Social, para dictamen, y 

a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para opinión, la minuta que reforma las leyes del Seguro 

Social y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, en materia de 

lactancia. 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-remite-a-comisiones-minuta-en-materia-de-lactancia/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-remite-a-comisiones-minuta-en-materia-de-lactancia/
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Senadores y diputados guardan minuto de 

silencio por muertos en terremoto en Turquía y 

Siria 

El pleno del Senado guardó un minuto de 

silencio en memoria de las más de 11 mil 

muertes en Turquía y Siria por los terremotos 

registrados en esos países el lunes pasado.  

 El presidente de la Mesa Directiva del 

Senado, Alejandro Armenta, dijo que estos 

sismos “nos exhortan a manifestar nuestra 

solidaridad con esos pueblos hermanos”.  "El 

gran número de fallecidos y la devastación 

generada, nos han dejado profundamente 

conmocionados. Las incontables muertes, numerosos heridos y la terrible destrucción 

de la infraestructura  en ambas naciones ha sido devastadora”, expresó.  

“Expresamos nuestro deseo de que todos aquellos que se han sumado a las acciones 

de rescate tengan la mejor de la suertes en su propósito. Enviamos nuestros deseos de 

fortaleza a Turquía y Siria, les expresamos nuestra solidaridad”, dijo. 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por las víctimas de 

los sismos que afectaron a Siria y Turquía, de 7.8 y 7.5 grados, respectivamente, el 

pasado 6 de febrero. A petición del diputado Alfredo Aurelio González Cruz, presidente 

del Grupo de Amistad México-Turquía, el pleno se guardó un minuto de silencio.  “Por 

quienes han perdido la vida a causa de los sismos en Turquía, para manifestar nuestras 

más sentidas condolencias, de todos los integrantes de este pleno. Expresar nuestra 

solidaridad con los pueblos de Siria y Turquía”, refirió el presidente de la Mesa Directiva, 

Santiago Creel. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sismo-en-turquia-y-siria-senadores-y-

diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-fallecidos 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sismo-en-turquia-y-siria-senadores-y-diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-fallecidos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sismo-en-turquia-y-siria-senadores-y-diputados-guardan-minuto-de-silencio-por-fallecidos
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Guarda Cámara de Diputados minuto de silencio por 

personas fallecidas por terremoto en Turquía 

 

A petición del diputado Alfredo Aurelio González Cruz, Presidente del Grupo de Amistad México-

Turquía, el pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las personas 

fallecidas en Turquía debido al terremoto ocurrido los días pasados. Tras la petición del diputado 

morenista Aurelio González Cruz, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda 

solicitó al pleno de San Lázaro guardar un minuto de silencio y reiteró la solidaridad del pueblo 

mexicano con países que enfrentan desastres naturales de tal magnitud. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Guarda-Camara-de-Diputados-minuto-de-silencio-por-personas-fallecidas-por-terremoto-en-

Turquia-20230208-0164.html 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Guarda-Camara-de-Diputados-minuto-de-silencio-por-personas-fallecidas-por-terremoto-en-Turquia-20230208-0164.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Guarda-Camara-de-Diputados-minuto-de-silencio-por-personas-fallecidas-por-terremoto-en-Turquia-20230208-0164.html
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Dialogar sobre seguridad, propone Santiago 
Creel al Presidente de la República 

 

Boletín No.3640 

Dialogar sobre seguridad, propone Santiago Creel al Presidente de la República 

• El objetivo es cómo atacar la violencia y bajar los índices delictivos del país 

• En reunión de trabajo con la Jucopo buscará llegar a un acuerdo sobre protocolos con personal militar 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, propuso al Ejecutivo Federal dialogar sobre seguridad 

porque consideró que los pleitos no dan para generar empleos, tener mejores sistemas de educación y salud, pacificar al 

país con un adecuado tratamiento al crimen organizado. 

“Yo le pido Presidente (López Obrador), le exijo, porque es un derecho, que dialoguemos sobre la violencia. ¿Qué le parece? 

Ahí no hay prebendas para nadie, al contrario, hay beneficios para todos, sobre la violencia. Cómo atacar la violencia y 

cómo poder bajar los índices delictivos del país”, dijo. 

En conferencia de prensa, Creel Miranda sugirió que las reuniones sean transparentes, en presencia de los medios de 

comunicación, también con los integrantes del gabinete presidencial y la representación de las fuerzas políticas del país 

Lo anterior, afirmó, ante la respuesta que dio el Ejecutivo Federal a la propuesta de diálogo en el Teatro de la República. 

“Yo le aseguro, en primer lugar, que su investidura se va a respetar, en segundo lugar, que será un diálogo productivo y, en 

tercer lugar, que vamos a encontrar coincidencias dentro de las enormes diferencias que tenemos”, puntualizó. 

Creel se reunirá mañana con la Jucopo 

Por otra parte, el diputado presidente informó que acudirá mañana a la reunión convenida con la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) para tratar de llegar a un acuerdo sobre actos protocolarios de futuras ocasiones. 

Explicó que es un encuentro acordado, que ya está platicado, donde se buscará una salida propositiva a las posturas 

presentadas desde el 1 de febrero, para darle la vuelta a las diferencias y en suma buscar la solución de las mismas. 
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Advirtió también que, “si de esa reunión sale un acuerdo para protocolos futuros y, eventualmente, una iniciativa que nos 

permita ordenar el ceremonial de la rendición de honores a la bandera con personal militar, yo creo que estamos dando un 

gran paso y les vamos a solucionar a muchos presidentes y a muchas asambleas problemas que puedan tener en el futuro”. 

Finalmente, Creel Miranda dio a conocer que asistirá a la ceremonia militar en el Zócalo que encabezará el presidente de la 

República por el 110 aniversario de la Marcha de la Lealtad. 
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Aprueba Comisión reformas en materia de 
imagen urbana y espacios de valor ambiental 

 

Los dictámenes se remitieron a la Mesa Directiva para los efectos 
conducentes 

Boletín No.3624 

 

Aprueba Comisión reformas en materia de imagen urbana y espacios de valor ambiental 

• Los dictámenes se remitieron a la Mesa Directiva para los efectos conducentes 

La Comisión de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, que preside la diputada Carmen 

Rocío González Alonso (PAN), avaló dos dictámenes con proyecto de decreto que reforman la Ley 

General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, en materia 

de imagen urbana y creación de espacios de valor ambiental. 

El primero, adiciona una fracción XXVII al artículo 10 a fin de establecer que corresponde a las 

entidades federativas disponer en las leyes y reglamentos de la materia, los lineamientos a los 

que habrá de sujetarse el fomento a la creación de dichos sitios en el ámbito urbano que 

contribuyan a la autosuficiencia, sustentabilidad y protección ambiental, incluidas azoteas, 

techos verdes, jardines verticales y huertos urbanos. 

 

Con esta reforma, propuesta por el diputado Carlos Alberto Puente Salas (PVEM), se faculta a los 

congresos locales para legislar en estos temas; además, se eliminan las referencias de 

“agricultura urbana”, e incorporan en la ley conceptos como “espacios de valor ambiental”. 

 

El segundo dictamen adiciona una fracción XXII al artículo 3 de la misma ley, para definir el 

concepto de “imagen urbana” como el conjunto de elementos naturales y construcciones que 

conforman el marco visual de la ciudad y cuyas características arquitectónicas, ambientales, 

económicas, sociales y culturales, dan identidad a un centro de población. 

 

En las consideraciones de la propuesta promovida por el diputado Salvador Alcántar Ortega 

(PAN), se indica que la imagen urbana está estrechamente relacionada con los espacios públicos, 

así como con los componentes naturales y la calidad del medio ambiente, por lo que se debe 
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procurar que la ley contenga la terminología y las definiciones adecuadas. 

 

Una vez aprobados, ambos dictámenes fueron remitidos a la Mesa Directiva para los efectos 

conducentes. 
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Aprueban autorizar uso del Salón de Sesiones 
para llevar a cabo V Modelo Legislativo 

 

Será con alumnos de la FES Acatlán, el 17 de febrero 

Boletín No.3644 

Aprueban autorizar uso del Salón de Sesiones para llevar a cabo V Modelo Legislativo  

• Será con alumnos de la FES Acatlán, el 17 de febrero  

• Se citó a la próxima sesión para mañana jueves 9 de febrero, a las 11:00 horas 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo de la Junta de 

Coordinación Política, por el que se autoriza el uso del Salón de Sesiones para que se lleve a 

cabo el V Modelo Legislativo con alumnos de la Facultad de Estudios Superiores de Acatlán de la 

Universidad Autónoma de México, el próximo 17 de febrero. 

El acuerdo establece instruir a las secretarías General y de Servicios Parlamentarios llevar a cabo 

las gestiones correspondientes. 

Los considerandos refieren que el artículo 33 de la Ley Orgánica del Congreso, establece que la 

Junta de Coordinación Política es el órgano en que se impulsan entendimientos y convergencias 

políticas, a fin de alcanzar acuerdos para que el Pleno esté en condiciones de adoptar las 

decisiones que constitucional y legalmente le corresponden.  

Asimismo, menciona que el artículo 31, numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, 

instruye que las personas distintas a los diputados, diputadas y a los servidores públicos, podrán 

hacer uso de la tribuna cuando la Cámara celebre una Sesión solemne para que reciban algún 

reconocimiento o mención especial, a título personal o a nombre de alguna institución u 

organización, y en situaciones especiales, a propuesta de la Junta, con el acuerdo del Pleno.  
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Cierre de la sesión 

Posteriormente, la Mesa Directiva informó que en términos de lo dispuesto por los artículos 100 

y 102 del Reglamento de la Cámara de Diputados y 12 numeral 2 del Reglamento para la 

contingencia sanitaria, las iniciativas y proposiciones contenidas en el Orden del Día serán 

turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria. 

Enseguida, se levantó la sesión y citó para la que tendrá lugar mañana jueves 9 de febrero, a las 

11:00 horas, en modalidad semipresencial. 
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Hablante de lengua zoque afirma que la riqueza 
cultural es patrimonio de la humanidad y no 

debe morir 
 

Boletín No.3627 

 

Hablante de lengua zoque afirma que la riqueza cultural es patrimonio de la humanidad y 

no debe morir 

• En la sesión de la Cámara de Diputados participó Miriam Morales García 

Al participar en la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Miriam Morales García, 

hablante de la lengua zoque, se congratuló de que en el Recinto Legislativo se reflexione sobre la 

importancia de la cultura y uso de las lenguas indígenas.   

Consideró fundamental hablar de su cultura y lengua, ya que es muy bella y sabia, porque 

“aportamos a la sociedad conocimientos, saberes, valores, cosmovisiones, costumbres, 

tradiciones y gastronomía, que dan sustento a una riqueza única y a la diversidad que fortalece 

al país”. 

 

Argumentó que la riqueza cultural es compatible con la sustentabilidad productiva, económica, 

ecológica y social; es patrimonio de la humanidad y no debe morir. 

 

Morales García relató que zoque, para su comunidad, es la lengua, palabra, voz, símbolo vivo, 

forma de comunicar.  “Los zoques de Nuevo Francisco León comienzan desde la historia: hablar 

de “piongba chú ve” es recordar de dónde venimos”. 

 

Añadió que sus padres, abuelos y comunidad vienen de Viejo Francisco León, ubicado en el 

noroeste de Chiapas, donde la catástrofe del volcán tuvo que ver con el desplazamiento y nuevos 

asentamientos. Dijo: “Piongba chú ve, en zoque significa, “mujer que quema”, “vieja que quema o 

arde”. El volcán lo bautizó “volcán Chichonal o Chichón"”. 
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Mencionó que, aunque Chichón o Chichonal están en la lengua zoque, los mismos habitantes así 

lo nombraron, porque el volcán se encontraba entre la montaña y en medio de "payaj tok" y en 

español "casa de chapay", "chapaya" o "chapayal". 

 

Indicó que el chapay es una verdura que se come y, por tanto, el "payaj tok" son las matas de 

chapay llenos de espinas; también se le conoce como tsítsún en zoque. 

 

Precisó que la catástrofe fue el 28 de marzo de 1982 y en ese momento la vida de los zoques 

marcó para siempre, entre ellos cambios drásticos. Por ejemplo, la economía, clima, viviendas, la 

seguridad, la salud, educación, servicios públicos; la organización política, prácticas culturales y 

sociales, gastronomía y la oralidad, entre otras. 

 

Expuso que año con año el pueblo conmemora el volcán Chichonal. “Los abuelos contando sus 

historias o anécdotas que vivieron, cuentos, chistes, tocando sus instrumentos musicales y los 

jóvenes presentando obras de teatro, para transmitir a las nuevas generaciones la historia y la 

raíz de Nuevo Francisco León, para que así valoren la reconstrucción del pueblo y todo lo que 

ello implica”. 

 

El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, recordó que, para contribuir a 

la preservación de las lenguas de la población originaria, la Cámara, al inicio de sus sesiones, 

otorga el uso de la palabra a un hablante de lengua indígena. 

 

Precisó que, en esta ocasión, se concedió el uso de la palabra a la ciudadana Miriam Morales 

García, originaria del municipio de Ocosingo, Chiapas, y hablante de la lengua zoque; es 

licenciada en educación indígena y traductora en lengua zoque, egresada de la Universidad 

Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco y reconocida por la organización de traductores, intérpretes 

interculturales y gestores de lenguas indígenas. 
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La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de víctimas de los sismos 

en Turquía y Siria 

El Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de las víctimas de 

los sismos ocurridos en la República de Turquía y Siria. 

Desde su curul, el diputado Alfredo Aurelio González Cruz (Morena) expresó que hace unos días 

se conoció la tragedia a nivel internacional en las Repúblicas de Turquía y de Siria, por lo cual, 

como presidente del Grupo de Amistad México-Turquía, “solicito un minuto de silencio para las 

víctimas mortales y afectados de estos países”. 

 

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda, dijo que se guardara el 

minuto de silencio por quienes han perdido la vida a causa de los sismos en las Repúblicas de 

Turquía y de Siria, al tiempo de manifestar las más sentidas condolencias de todos los 

integrantes de este Pleno, incluyendo a la Mesa Directiva. 

 

Por ello, “solicito, en consecuencia, muy respetuosamente a esta Asamblea, ponerse de pie para 

guardar un minuto de silencio”, agregó. 
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados remite a comisiones minuta en materia de 

lactancia 

• Da trámite a diversas comunicaciones de diputadas, diputados, universidades y dependencias 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a la Comisión de Seguridad Social, para 

dictamen, y a la Comisión de Trabajo y Previsión Social, para opinión, la minuta que reforma las 

leyes del Seguro Social y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado, en materia de lactancia. 

La adición de un último párrafo al artículo 94 de la Ley del Seguro Social plantea que en el 

supuesto de que la madre falleciera en el parto o puerperio, las prestaciones referidas en las 

fracciones II y IV podrán ser ejercidas por la persona cónyuge, concubinaria o quien ejerza la 

patria potestad, o en su caso, la guarda y custodia por resolución judicial, siempre y cuando 

hubiera sido madre soltera y no tuviera registrado a ninguna persona beneficiaria, cónyuge o 

concubinaria. La prestación referida en la fracción III, podrá ser ejercida por la persona cónyuge, 

concubinaria o quien ejerza la patria potestad, siempre y cuando sea asegurada. 

 

La adición de un último párrafo al artículo 39 de la Ley del ISSSTE establece que en el supuesto 

de que la madre falleciera en el parto o puerperio, las prestaciones referidas en las fracciones II y 

IV podrán ser ejercidas por las personas cónyuge, concubina o quien ejerza la patria potestad, o 

en su caso, la guarda y custodia por resolución judicial. La prestación referida en la fracción III, 

podrá ser ejercida por la persona cónyuge, concubina o quien ejerza la patria potestad, siempre 

y cuando sea persona trabajadora derechohabiente. 
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Comunicaciones 

 

De la Junta de Coordinación Política (Jucopo) se conoció acuerdo en el que informa de cambios 

de integrantes y juntas directivas en Comisiones y Grupos de Amistad. 

 

Las diputadas Olga Leticia Chávez Rojas (Morena) y Gabriela Sodi Miranda (PRD), así como los 

diputados Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) y Alfredo Femat Bañuelos (PT) solicitaron retirar 

diversas iniciativas que habían presentado. 

 

De las Escuelas Normales y los Centros de Estudios Superiores de Educación Especializada del 

Estado de Guanajuato, de la Universidad Estatal del Valle de Toluca y del Colegio de Chihuahua, 

se recibieron los informes de resultados de las auditorías externas a sus matrículas, su 

ampliación y los formatos de informe de las mismas, correspondientes al segundo semestre de 

2022. Se enviaron a las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública. 

 

La Cámara de Senadores informó que se declaró instalada para su Segundo Periodo de Sesiones 

Ordinarias del Segundo Año de Ejercicio de la LXV Legislatura. 

 

Además, la Secretaría de Gobernación respondió a un punto de acuerdo aprobado por la 

Cámara de Diputados, relacionado con la protección de los usuarios de telefonía móvil y la 

garantía de calidad del servicio. 

 

De la Coordinación Nacional de Protección Civil, del Instituto Nacional de las Mujeres, de la 

Secretaría de Sustentabilidad, Medio Ambiente y Agua de Aguascalientes, del gobierno de 

Campeche, de la Secretaría de Gobierno de Guanajuato y de la Secretaría de Salud de Hidalgo, se 

recibieron respuestas a diversos puntos de acuerdo aprobados por la Cámara de Diputados. 
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Rinde protesta como secretaria de la Mesa Directiva, la diputada Olga Luz Espinosa Morales (PRD) 

• El acuerdo fue avalado por mayoría calificada de 465 votos a favor, cero en contra y 9 abstenciones 

En la sesión semipresencial de este miércoles, rindió protesta como secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Olga Luz Espinosa Morales (PRD), luego de que fue aprobado el acuerdo de su designación con mayoría 

calificada de 465 votos a favor, cero en contra y 9 abstenciones. 

La encargada de tomar la protesta de la secretaria de la Mesa Directiva para el Segundo Año de Ejercicio de la LXV 

legislatura fue la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la presidencia de la Mesa Directiva. 

El documento, firmado por los coordinadores de los siete grupos parlamentarios, precisa que el Pleno reconoce la plena, 

total y absoluta validez y certeza jurídica de los actos, disposiciones, resoluciones, trámite y decisiones que emanen, sean 

dictados e instruidos por la Mesa Directiva.  

Menciona que, derivado de los acuerdos y consensos entre las fuerzas políticas con representación y conforme a lo dispuesto 

por el artículo 17, numeral 7, de la Ley Orgánica del Congreso General, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó que, 

para el Segundo Año de Ejercicio, la Secretaría que corresponde al Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática fuera ejercida por la diputada María Macarena Chávez Flores. 

Añade que el diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del grupo parlamentario del Partido de la Revolución 

Democrática, solicitó que la diputada Olga Luz Espinosa Morales sustituya a la diputada María Macarena Chávez Flores, 

como secretaria de la Mesa Directiva. 

Indica que el artículo 19, numeral 3, de la Ley Orgánica del Congreso General señala que toda elección de los integrantes 

de la Mesa Directiva se realizará mediante el voto de las dos terceras partes de las y los diputados presentes. 
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OPINIÓN DE JULIO CABRERA 

 

 Santiago Creel 

La cortés valentía de Santiago 

En su columna, Julio Cabrera destaca las ocasiones en las que Santiago Creel mostró 

valentía pero siempre mantuvo las formas. 

 

SANTIAGO CREEL (MAYA COMUNICACI) 

Es tiempo de ser valientes, de que cada ciudadano, sin importar su ideología o simpatía partidaria, 
defienda sus creencias y luche por sus convicciones. Pero eso no implica que el contraste de 
ideas deba de convertirse en una guerra de ladridos o en una riña por el insulto más ruidoso. 

Dice un dicho que “lo cortés no quita lo valiente” y eso es lo que nos ha demostrado seis veces en 
seis meses, el hoy presidente del Congreso de la Unión, Santiago Creel. 

Estas son las seis ocasiones en las que Creel Miranda mostró valentía pero siempre mantuvo las 
formas. Algo que se agradece en un país donde la polarización y las declaraciones subidas de 
tono están a la orden del día. Aquí el recuento. 

1. No aplaudió al general secretario 

Fue el 13 de septiembre de 2022 en el evento de los Niños Héroes cuando el general 
secretario en su discurso tomó una postura que parecía más de carácter político e ideológico que 
institucional militar. En pocas palabras llamó ambiciosos a aquellos mexicanos que están en contra 
del creciente protagonismo militar en áreas civiles del gobierno. Además dijo que debía “discernir” 
de ellos, es decir, que el Ejército debía distinguirlos sobre el resto. ¿Algo más grave que el 
discernimiento militar a los mexicanos por las posturas políticas? 

Bueno, al terminar esa parte de su discurso, el presidium, integrado mayormente por el gobierno 
federal, estalló en aplausos. Todos aplaudían, menos uno: Santiago Creel. Enviaba así el 
mensaje de inconformidad ante tales declaraciones. 

2. No aplaudió a Evo Morales 

Tres días después, el 16 de septiembre, se celebraba el tradicional desfile militar, al que el 
presidente López Obrador invitó a los expresidentes José Mujica y Evo Morales. Cuando 

https://www.sdpnoticias.com/autor/
https://www.sdpnoticias.com/autor/
https://www.sdpnoticias.com/coberturas/santiago-creel
https://www.sdpnoticias.com/opinion/no-se-hagan-bolas-el-corcholato-del-pan-es-santiago-creel/
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anunciaron la presencia de Mujica, Creel le aplaude, cosa que no sucede cuando se saludó la 
presencia de Evo Morales. Mostraba así su inconformidad por la invitación de quien intentó 
reelegirse como presidente de Bolivia sin el permiso constitucional y el deseo de la mayoría del 
pueblo. 

De hecho, al término del evento el diputado presidente comunicó en sus redes sociales que 
no aplaudió a Morales y compartió anécdota con Pepe Mujica. Santiago escribió: “En el desfile, 
saludé al presidente Mujica, le compartí que yo era el único opositor en el presidium. Esto me 
contestó: ‘Sin pluralidad y voces críticas no hay democracia, y aunque es un sistema muy difícil de 
gobernar, es el mejor que tenemos, hace usted muy bien de estar aquí’ “. 

3. Criticó la intromisión en el Legislativo 

Estaba por terminar septiembre, los ánimos políticos en el país estaban caldeados por la 
presentación de una iniciativa que mantenía la presencia de las fuerzas armadas en tareas de 
seguridad pública hasta el 2028. Ante la polarización que se generó y la incertidumbre de si se 
aprobaba o no, el presidente López Obrador anunció una consulta sobre el tema. 

 

Creel cumplió con su deber como presidente del Congreso 

Ahí es donde Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, salió al quite a defender la 

autonomía y valor del Poder Legislativo. Envió un mensaje duro pero respetuoso al presidente de 

la República. En pocas palabras, le dijo que su consulta era una indebida intromisión en el proceso 

legislativo que estaba llevándose a cabo y que era su manera para presionar a los legisladores. Le 

pidió que evitara la confrontación de poderes y que respetara las facultades de cada poder. 

https://www.sdpnoticias.com/mexico/santiago-creel-se-presenta-con-jose-mujica-como-el-unico-opositor-en-el-desfile-militar-del-16-de-septiembre/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/creel-cumplio-con-su-deber-como-presidente-del-congreso/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/creel-cumplio-con-su-deber-como-presidente-del-congreso/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/creel-cumplio-con-su-deber-como-presidente-del-congreso/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

4. Ejerció sus facultades ante la SCJN 

Aprobada la iniciativa de mantener la militarización de la seguridad pública hasta el 2028, se 
presentaron nuevas acciones de inconstitucionalidad y acumularon entonces 10 asuntos 
pendientes en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, algunos con más de 40 meses sin 
resolver por la Corte. 

Ante ello, el presidente de los Diputados anunció que usaría su facultad constitucional para solicitar 
a la Suprema Corte que atendiera de manera prioritaria los asuntos pendientes sobre 
la constitucionalidad o no de la militarización de la seguridad pública. De nuevo, sin mayores 
aspavientos y usando la fuerza de la Constitución actuó ante un tema sensible para los mexicanos. 

5. No permitió armas en el Salón de Sesiones 

El primero de febrero de cada año inicia el segundo períodos de sesiones del Congreso. Un acto 
meramente protocolario donde se reúnen diputados federales y senadores. Rinden honores patrios 
y se declaran listos para trabajar. La verdad es que todos los años pasa desapercibido, pero no 
este año. Todo porque el presidente Creel no permitió que entrara la escolta que venía armada con 
fusiles de alto poder. La discusión inició. Por un lado Morena y aliados que criticaron que se haya 
impedido la entrada, por el otro la oposición que estuvo de acuerdo. 

El argumento de Santiago fue que las leyes prohíben que haya armas en el salón de sesiones, 
algo obvio si pensamos que ahí se discuten leyes y se espera que los argumentos sean la única 
arma para convencer sobre el sentido del voto. Así el quinto acto que nos presentó una acción 
valiente porque no era la decisión que quería la mayoría, pero sí la que le permitía la ley. 

6. Su discurso del 5 de febrero 

Por último tenemos la reciente celebración del 5 de febrero donde hubo de todo. Primero con la 
ministra presidenta de la SCJN que no se puso de pie para recibir al presidente de la República, 
acto que aplaudió Creel. Después, fue notorio que el único aplauso que le dieron Santiago Creel 
y Norma Piña al presidente López Obrador fue al término del discurso. Durante todo el mensaje 
de AMLO sus palmas permanecieron separadas sin aplaudir el contenido. 

Para terminar, y quizá lo más importante y significativo, es el contenido del discurso que dio 
Santiago, quien tuvo el valor de decirle de frente a Andrés Manuel muchas palabras duras, eso sí, 
en un lenguaje respetuoso y cortés. Incluso por momentos Santiago volteaba hacia el presidente 
para verlo a la cara y hacer énfasis en su mensaje. Para no reproducir su mensaje, aunque 
recomiendo leerlo, resumiré algunas de sus posturas. 

Le dijo a AMLO que en el país faltaba diálogo con todos, que la división nacional era su 
responsabilidad, que el pueblo del que tanto habla el Presidente es solo una parte del pueblo y no 
todo. Que el plan B de la reforma electoral es un error que nos hará regresar al pasado. Que 

https://www.sdpnoticias.com/mexico/militares-armados-en-la-camara-de-diputados-generan-pleito-entre-morena-y-oposicion/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/militares-armados-en-la-camara-de-diputados-generan-pleito-entre-morena-y-oposicion/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quien-es-norma-pina-la-ministra-que-quiere-hacer-historia-como-la-primera-presidenta-de-la-scjn/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/plan-b-de-la-reforma-electoral-en-que-consiste/
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todos pueden pensar y defender lo que quieran pero que el límite es la Constitución. Que los 
problemas del país no se han resuelto porque no quiere dialogar con nadie. Que en lugar de insistir 
en modificar leyes a su antojo, mejor se ponga a resolver los problemas nacionales. 

Que ningún proyecto de gobierno debe ser contrario a la Constitución. Que la democracia 
también es incluir a todos, que si excluye a los críticos entonces mancilla la democracia y la 
soberanía nacional. Que la unidad se construye dialogando no imponiendo una visión única. Que 
la Constitución no es un bonito libro, sino que es la Ley fundamental del país y debe respetarse. 
Que para honrar la Constitución hay que cumplirla, obedecerla. 

Así las palabras, las acciones, la valentía y la cortesía. Por cierto, reconozco la misma valentía 
cortés en la ministra presidente Norma Piña y en el gobernador Mauricio Kuri, que sin aspavientos 
ni teatros escandalosos han fijado una postura contundente que seguro incomodó a Palacio 
Nacional pero que es muestra como dije al inicio que: “lo cortés no quita lo valiente”. 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/la-cortes-valentia-de-santiago/  

https://www.sdpnoticias.com/opinion/la-cortes-valentia-de-santiago/
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Aún es largo el camino que tendrá que recorrer, sopesar, sentir y resentir, cual presidente de mesa 

directiva en la sede de avenida Congreso de la Unión número 66, el diputado Santiago Creel 

Miranda. 

Hay que decirlo, es hombre de leyes, tiene bagaje, oficio y sensibilidad en el noble oficio de la 

política, el cual, los malos y perversos que forman parte de este sector, en los tres niveles de 

gobierno, la pervierte, pero la política, es arte de ejercer para obedecer al gobernado. 

Ahí están los ejemplos del prócer de Oaxaca, Benito Juárez, con todo y reelección; ¡Porfirio Díaz!, 

con 30 años en el poder; en la época revolucionaria, varios próceres mexicanos, se distinguieron por 

llegar a defender sus postulados democráticos, en el mismo combate armado, y su legado, 

permanece, como el apotegma, “Tierra y Libertad”, de Emiliano Zapata; o el Sufragio Efectivo. No 

reelección”, de Francisco I. Madero, entre otros distinguidos personajes en la historia del país. 

No fue casual ni coincidencia que el ex titular de Gobernación, en su mensaje dominical en el 

legendario Teatro de la República, nacimiento de nuestra Código Supremo, refiriera pasajes de 

nuestro pasado como nación, lectura de un texto en el que ilustró a representantes de Los Tres 

Poderes, errores y consecuencias de no dialogar, cerrazón con los adversarios. 

Tras la réplica del destinatario, al día siguiente, en su foro matinal, rechazar el diálogo, porque Creel 

“anda en campaña”, o porque es “conservador”, el presidente en mesa directiva de los diputados, 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

SANTIAGO CREEL: “CONMIGO, A LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SE RESPETA”, EN DEMOCRACIA, SE 

DIALOGA; PAN, PROMUEVE PAQUETE VS INFLACIÓN 
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ayer, reiteró su disposición al diálogo, con el Presidente de la República y sus colaboradores, con 

una representación plural, lo cual, hoy mismo por la mañana, si no es que ayer lo hizo, Andrés 

Manuel López Obrador, desecha esa convocatoria. 

Empero, con la visión de que el que persevera alcanza, el político panista, no cede en su objetivo de 

convencer al señor Presidente, que acepte interlocución presencial, con los contrarios, en el que 

discutan rumbo de la nación, aciertos y errores del régimen, como del Poder Legislativo, en sus dos 

frentes, oficial y el de oposición . 

En entrevista que ofreció Creel Miranda, así explicó su convocatoria: 

-“¿De qué quiero dialogar? Y es la propuesta. Yo le pido, Presidente, le exijo, porque es un derecho, 

que dialogamos sobre la violencia. ¿Qué le parece?, ahí no hay prebendar para nadie, al contrario, 

hay beneficios para todos. Sobre la violencia. ¿Cómo atacar la violencia? ¿Cómo poder bajar los 

índices delictivos del país?”. 

-“Y le propongo algo: que las reuniones las hagamos transparentes con los medios de comunicación, 

con los integrantes de su gabinete que usted decida; y de este lado, que estemos las fuerzas políticas 

representadas. No más, no menos. Y a ver si alguien se atreve a hacer lo que usted dice. A ver si 

alguien”, agregó. 

-“Yo le aseguro, en primer lugar, que su investidura se va respetar; en segundo lugar, que será un 

diálogo productivo y, en tercer lugar, que vamos a encontrar coincidencias dentro de las enormes 

diferencias que tenemos”. 

Es decir, la investidura del Presidente, no se toca. 

Con el desdén a réplicas que, “ve y oye” el diputado Creel, tras su mensaje dominical en la ciudad 

de Querétaro, observó al mandatario: 
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-“En una democracia, se dialoga; en una democracia se refleja la pluralidad, Presidente; en una 

democracia, hay diversidad. ¡Nada!, se pierde con hablar y, al contrario, hablando, presidente López 

Obrador, hablando, se entiende la gente. ¡Entendámonos!, depende de usted”. 

Luego de esa frase que utilizaba Teléfonos de México, cuando perteneció al Estado, el legislador, 

hizo alusión a demanda del bloque oficial -diputado de Morena, Leonel Godoy Rangel y del PT, 

Gerardo Fernández Noroña-, en el sentido de que renuncie o que lo van a destituir, por valentía que 

tuvo Creel Miranda, de no permitir que ingrese al salón de sesiones, ¡el recinto popular, pues!, 

elementos del Ejército con fusil en mano o cintura, el miércoles primero de este mes, en sesión de 

Congreso General. 

Ese capítulo en la historia del Congreso y el mensaje que el diputad Creel y la ministro, Norma Lucía 

Piña Hernández, expusieron durante el 106 aniversario de la promulgación de nuestra Ley de leyes, 

aún cala a la clase política en el poder. Y todavía, propicia retórica mediática. 

Como esas exigencias del bloque oficial, cuando el ex gobernador de Michoacán, tal vez no el quinto 

aspirante a la candidatura presidencial en Morena, sabe que es una petición oportunista. 

Respetado hombre de leyes en este país, patriota, institucional y honesto, ilustra a esta columna: 

“Es el principio interna coporis acta. Con la votación que se exige para nombrarlo, es la que se 

requiere para sustituir”. Es decir, aplica artículo 17, numeral 2; y artículo 19, numeral 3, del Capítulo 

Segundo, en Ley Orgánica del Congreso General: 

“La Cámara, elegirá a la mesa directiva por el voto de las dos terceras partes de los diputados 

presentes mediante una lista que contenga los nombres de los propuestos, con sus respectivos 

cargos”. Es decir, exige mayoría calificada el propósito mediático de representantes populares de 

Morena y “carnales”, para destituir al diputado Creel de la mesa directiva. 

No tienen 334 votos que se requieren para fallido propósito. 
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El mejor ejemplo, ¡se presentó ayer!, en la sesión, cuando el pleno, en votación de mayoría 

calificada, 465 votos, aprobó acuerdo en Junta de Coordinación Política, para designar a diputada 

del PRD, Olga Luz Espinosa Morales, secretaria en mesa directiva, quien sustituye a su 

correligionaria, María Macarena Chávez Flores. 

Entonces, lejos de responder con posturas radicales, el diputado Creel Miranda, se muestra 

conciliador, propositivo, cuando vislumbra reunión con los coordinadores parlamentarios en JCP, 

este jueves luego de mediodía, para abordar ese mediático asunto, de hacer respetar ley del 

Congreso, al no permitir ingreso de elementos del Ejército, con arma en mano o en la cintura, al 

salón de sesiones, miércoles primero de este mes. 

-“Lo que vamos a tratar de hacer, es lograr establecer las reglas del protocolo, más que otra cosa. O 

sea, va a ser una reunión propositiva. Tenemos el Día del Ejército (próximo domingo 19), pues ya a 

unos días de distancia”. 

Vislumbra que de esa reunión, emane acuerdo para protocolos futuros, o iniciativa de ley, para 

reglamentar presencia de elementos del Ejército o de la Marina, en la apertura de sesiones del Poder 

Legislativo, en sesión solemne o cuando un mandatario extranjero, visita el recinto de San Lázaro o 

el del Paseo de la Reforma, número 135. 

O cuando en Cámara de Diputados, rinde protesta el nuevo Presidente de la República, en sesión de 

Congreso General con la asistencia de representantes del Poder Judicial e invitados especiales. 

-“Una iniciativa que nos permita ordenar el ceremonial de la rendición de honores a la bandera con 

personal militar. Yo creo que estamos dando un gran paso y les vamos a solucionar a muchos 

presidentes y, a muchas asambleas, problemas que puedan tener en el futuro”. 

-“Infortunadamente, se dio esta situación. Yo tenía que actuar como presidente de la mesa directiva 

y entiendo que los reclamos fueron, algunos de ellos, no digo que todos, porque no tenían la 
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información correcta, pero eso, mañana, sobre todo, se conducirá para sacar algo positivo de esto 

y darle la vuelta a la página”, explicó Santiago Creel. 

Tajante, el presidente en mesa directiva de San Lázaro, revela: 

-“Soy muy riguroso en que se guarden las formas y que se respete a la Cámara de Diputados”. 

-“Me preguntarán: ¿Bueno, y por qué antes no sucedía?, la respuesta es no sé, pero conmigo, a la 

Cámara de Diputados, se le va a respetar. ¡Punto!”. 

¡Qué tal! 

No obstante, discrepancias, desencuentros, distanciamiento entre el Poder Judicial, Legislativo, con 

el titular del Poder Ejecutivo, pareciera que será la manera de concluir el sexenio. 

Por lo pronto, el morbo, la atención, estará esta mañana, en Palacio Nacional, en ceremonia con 

motivo de la Marcha de la Lealtad, a 110 años de la que  hizo del Castillo de Chapultepec, el prócer 

Francisco I, Madero, a Palacio Nacional, bajo resguardo de cadetes de Heroico Colegio Militar, en el 

comienzo del cuartelazo, que encumbró al general Victoriano Huerta. 

¿Cómo, dónde, sentarán a los presidentes en Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda; y el del 

Senado, Alejandro Armenta Mier? ¡Y la ministro presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña 

Hernández! ¿En la orilla del presidium? ¿Con “sana distancia” del Presidente? ¿Cómo será el saludo 

que darán al presidente López Obrador, porque éste, es el anfitrión pero es una ceremonia 

republicana? ¿Cómo se despedirán al terminar el evento cívico? ¿O de plano, sólo cumplirán 

histórico protocolo, con su asistencia y efímera presencia en la ceremonia? 

Hoy, por la mañana, la clase política, estará a la expectativa por tan singular reencuentro de 

representantes de Los Tres Poderes, tras desencuentro dominical en el Teatro de la República. 

EN EL CHACALEO 
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El senador Ricardo Monreal Ávila, perfila que en próximos días, las comisiones dictaminadoras, 

discutirán, votarán y aprobarán minuta que presentó la colegisladora, en materia electoral, la cual, 

forma parte del paquete que el promovente, Andrés Manuel López Obrador, llamó plan “b”… Este 

y el asunto de la designación en Cámara de Diputados para 4 consejeros, son prioridad para el 

régimen y la oposición… Los cambios legales se pueden hacer antes de 90 días que inicie el proceso 

electoral federal del 2024, que es en la primera semana de septiembre próximo… En el asunto de 

las vacantes en el Consejo General de INE, hay antecedentes de que se nombra, después de iniciar 

el proceso electoral, como ocurrió en el 2011, cando designaron 3 consejeros en diciembre de ese 

año: el proceso electoral, tenía más de dos meses de empezar… Es decir, para ese caso, se pueden 

esperar hasta luego del mes patrio, pero en el plan “b”, no, porque tienen que aprobarse cambios, 

si es que lo hay, en mayo próximo… En cuanto a recursos inconstitucionales y controversias que el 

bloque opositor alista para el paquete electoral, la Corte, no tiene plazo fatal, pero -ilustra 

distinguido hombre de leyes en este país, probo, leal-, por certeza jurídica, sería conveniente que 

resolviera todo, las dos leyes que ya tienen recursos en contra de la oposición -Ley General de 

Comunicación Social y Ley General de Responsabilidades Administrativas-, y las que faltan por 

aprobar en el Poder Legislativo y promulgar en el Ejecutivo, a más tardar, en el mes que se festeja a 

las madres y maestros… Además, aunque no se presentó el caso, hay antecedentes en el antiguo 

Instituto Federal Electoral, donde no hay acuerdos certeros para designar al consejero presidente, 

se nombre para que no haya vacío en ese encargo… Todo indica que las cuatro vacantes, terminan 

su encargo el 3 de abril siguiente y de no haber acuerdos en la Cámara de origen de este asunto, San 

Lázaro, en el Consejo General del INE, podrían nombrar un presidente provisional, rotativo cada 

mes… Ayer el diputado presidente en JCP, Moisés Ignacio Mier Velazco, declaró que próxima 

semana, emiten nueva convocatoria para integrar el Comité Técnico de Evaluación. “El pleno, hace 

unos días, nos dio el mandato para que la Junta de Coordinación Política, elaborara un nuevo 

proyecto de convocatoria y la integración del propio Comité Técnico; lo vamos hacer la próxima 

semana y con eso ya arranca formalmente el proceso para la renovación de los cuatro consejeros”… 

¡Ojalá!... El PAN, impulsa en Cámara de Diputados, Programa de Emergencia contra la Inflación, 

flagelo que, explicó el coordinador, Jorge Romero Herrera, aumenta precios de productos básicos, 

sin que aumente el salario. Significa, que el dinero que tiene en su bolsillo el ciudadano, pierde 

poder adquisitivo y fustiga que el gobierno del presidente López Obrador, justifique brutal, puyante 

y criminal flagelo, y culpa un contexto internacional, como lo hacen… Observa que el país, está en 

niveles del 2015, en términos de inversión productiva, con respecto al Producto Interno Bruto…. 

Alza de precios en productos básicos que consume el mexicano, acusa, es el fracaso de las medidas 

del gobierno federal contra la inflación; señaló el azúcar, huevo, limón, pollo, frijol, aceite, a lo que 

se añade aumento del 20% en tarifas eléctricas... El PAN en San Lázaro, plantea programa de apoyo 

para todos aquellos productores de bienes de consumo de la canasta básica; crear un Fondo de 
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Contingencia Inflacionaria, que destine recursos para aquellos trabajadores que ganan menos de 3 

salarios mínimos, y puedan tener ese ingreso en “época de alta inflación”; y reforma a Ley de la 

Industria Eléctrica, para reducir tarifas de hasta 20% cuando la inflación supere el 7%... Ayer, pleno 

de los diputados aprobó en lo general, 263 votos a favor, 26 en contra y 195 abstenciones, dictamen 

que expide Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, cuyo objetivo es establecer y regular las 

medidas, acciones y procedimientos para preservar seguridad, soberanía e independencia del país 

en esta materia. En lo particular, el decreto se aprobó con 261 votos a favor, 26 en contra y 198 

abstenciones. La reforma considera que el Ejecutivo Federal, garantiza soberanía de la nación, sobre 

el espacio aéreo mexicano, por medio de la vigilancia y protección coordinada que sobre éste 

realizan distintas dependencias y entidades de la administración pública federal. Se turnó a la 

colegisladora, para sus efectos constitucionales…  

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; NORMA PIÑA ESTÁ POR MÍ DE PRESIDENTA 

 

El presidente Andrés Manuel Lopez Obrador, aseguró que la ministra Norma Piña preside la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

gracias a él, pues ha sido respetuoso de la independencia de los Poderes de la Unión. Es importante la separación de poderes. Imaginan el 

cambio que significa. La señora presidenta de la Corte, para hablar en plata, está por mí de presidenta, sí, porque antes el presidente ponía y 

quitaba a su antojo al presidente de la Corte. Y al referirse al plan B electoral, que aún se discutirá en el Senado, el presidente sostuvo que será 

la Corte, en la que dijo no confiar, la que resuelva este diferendo. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; HOY O EL VIERNES COMISIONES DE GOBERNACIÓN Y ESTUDIOS LEGISLATIVOS, CONVOCARÁN 

PARA SESIONAR LA SIGUIENTE SEMANA PLAN B' ELECTORAL 

 

El coordinador de las y los senadores de Morena, Ricardo Monreal Ávila, dijo que podría ser la próxima semana cuando se discuta el Plan B 

electoral y rechazó nuevamente que su bancada busque posponer la discusión con el propósito de retrasar los plazos para interponer las 

controversias y acciones de inconstitucionalidad para impugnarlo. Por su parte el senador del PAN, Damián Zepeda, cuestionó que el Ejecutivo 

haya anunciado que ya no va a vetar el artículo pendiente de vida eterna, porque lo que consideró que podría haber duendes que estén tratando 

de convencer a los legisladores para que sobreviva la transferencia votos. En tanto el senador Clemente Castañeda, coordinador de Movimiento 

Ciudadano, demandó a la mayoría parlamentaria en el Senado a discutir y aprobar el único artículo modificado por la Cámara de Diputados que 

eliminó la llamada cláusula de vida eterna. Es sólo un artículo de la ley el que está pendiente por discutirse en el Senado, es decir, nos llevaría 

un par de horas tener esta discusión. Por lo que exhorto a la mayoría a que este tema lo discutan lo antes posible y que será al final del día la 

Corte y el propio Tribunal el que decida sobre la constitucionalidad o la legalidad de esto. Por ello, el senador Ricardo Monreal respondió a las 

críticas y afirmó que en cualquier momento, hoy o el viernes las comisiones de Gobernación y Estudios Legislativos, Segunda, convocarán para 

sesionar la siguiente semana. Recordó que fueron los opositores lo que querían que diéramos tiempo a la discusión. Incluso, organizaciones 

civiles están pidiéndolo y a mí me pidieron también audiencia, gente de otras instituciones, entonces no hay nada. Nosotros no actuamos de esa 

manera, nosotros no actuamos con ese tipo de argucias. No, eso se va a aprobar, seguramente la semana que entra. Nosotros tenemos nuestros 

tiempos y, no tiene porque generarse esta conjetura totalmente falsa. Ellos mismos pidieron, acuérdense ustedes, que no fuera fast track, que 

no fuera vía rápida, que se analizará, es lo que están haciendo las comisiones dictaminadoras. El presidente de la Junta de Coordinación Política, 

Ricardo Monreal Ávila, informó que en el Senado ya se instaló una mesa de trabajo plural, para revisar los perfiles de los nombramientos que 

están pendientes. Ricardo Monreal, informó que en la sesión de ayer miércoles se aprobó la convocatoria para ocupar la vacante en 17 

magistraturas en materia electoral de diferentes entidades federativas. El legislador adelantó que, a la brevedad, comenzarán a trabajar en el 

análisis de quienes busquen ocupar alguna de las vacantes en estos organismos locales en materia electoral. Elevamos a la población una 

convocatoria para 17 magistraturas en materia electoral, que concluyeron sus funciones en las entidades federativas. Asimismo, comunicó que 

iniciarán con las comparecencias de quienes son candidatos y candidatas a integrar las Salas Regionales del Tribunal Electoral. El senador 

informó que en los próximos días trabajarán para desahogar todos los nombramientos pendientes en el Tribunal Agrario, Tribunal de Justicia 

Administrativa, Comisión Federal de Competencia Económica, Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales y en la Judicatura Federal. 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO LUIS ESPINOSA; JUCOPO INSTALARA MESA DE DIÁLOGO CON SCJN, ANALIZAR SENTENCIA DEL TEPJF SOBRE 

ELECCIÓN DE CONSEJEROS ELECTORALES 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, Luis Espinosa Cházaro, informo que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) instalará una 

mesa de diálogo con la Suprema Corte de Justicia de la Nación para analizar la sentencia del TEPJF sobre la convocatoria para elección de 

nuevos consejeros electorales. El diputado adelantó que, ante la negativa del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de 

establecer un diálogo con la Jucopo, en este órgano de gobierno se decidió tampoco atender su invitación, porque no estábamos pidiendo 

audiencia. No acudiremos, ya lo hemos decidido en la Junta de Coordinación Política, y vamos a responder en el marco de instalar una mesa 

jurídica, pedirle a la Corte su opinión, y responder apegado a derecho, lo que el Tribunal ha enviado. Recordó que la Junta pretendía abrir un 

espacio de diálogo con los magistrados; sin embargo, la respuesta no corresponde al espíritu de la invitación. No es un citatorio, y nos responden, 

con todo respeto dicho para los litigantes, como si fuéramos a hacer un alegato de oídas. Nosotros mandamos una invitación abierta, estábamos 

dispuestos a acomodar agendas. Por eso insisto, era una invitación, no era un citatorio, y el tono en el que el planteamiento se hizo, era un 

diálogo. No estábamos pidiendo audiencia, los invitamos a que tuviéramos un intercambio de ideas; pero si esa es la posición, es muy respetable, 

no nos molesta, simplemente, así como ellos decidieron no acudir a nuestra invitación, nosotros no estábamos pidiendo una audiencia de 

alegatos, de oídas y, por lo tanto, no vamos a acudir al Tribunal.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; PERFILA INICIATIVA PARA DEVOLVER LA GLORIA AL FUTBOL MEXICANO  

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ignacio Mier Velazco, comentó que prepara una iniciativa, que construye junto con 

los aliados de la coalición Juntos Hacemos Historia en la Cámara de Diputados, que tiene como objetivo devolverle al futbol mexicano el legado 

de grandeza y gran nivel competitivo de cara a la celebración del próximo Mundial de la FIFA 2026, que se celebrará en nuestro país, junto con 

Estados Unidos y Canadá. Mier Velazco señaló que al ser sede de un mundial por tercera vez, se presenta un momento idóneo para evaluar el 

panorama del futbol mexicano, que ha atravesado varios problemas, como el de seguridad en los estadios, la disminución de espacios para su 

práctica y un modelo de negocio poco benéfico para el deporte. Además, de una eminente decadencia en el nivel competitivo, por eso, vamos a 

trabajar para evitar que hagamos el ridículo como lo hemos venido haciendo últimamente, no puede pasar lo de Qatar y menos en nuestra tierra 

con toda la tradición que hay del futbol en México. El también coordinador de Morena insistió en que este es un tema vigente entre la población, 

pues el 60 por ciento de los mexicanos practican o son aficionados al mismo, lo que hace patente la gran oportunidad de profundizar en acciones 

que promuevan la salud de la población a través de este deporte. Ignacio Mier comentó que se socializará la iniciativa, además de invitar a los 

directivos de futbol a discutirla, pues aclaró, es una cuestión que está en la agenda de la Comisión del Deporte y que ahora se retoma. En otro 

tema, refirió que la Jucopo acordó instalar una mesa de trabajo que revise puntualmente las atribuciones que tiene el propio Tribunal Electoral y 

en ese marco también buscarán el diálogo con la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña 

Hernández, respecto a la convocatoria para la elección de nuevos consejeros del INE.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; MUESTRA ARTESANAL “SAN LUIS POTOSÍ EN EL SENADO” 

 

El senador Miguel Angel Mancera Espinosa, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD en el senado, informo que se realizó la muestra 

artesanal “San Luis Potosí en el Senado”, la cual tiene por objetivo resaltar la gastronomía, artes, cultura y tradiciones de dicho estado para así 

atraer el turismo. Tanto el Coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, como el presidente de la Comisión de Turismo, Antonio 

García, aseguraron que al ser México un universo de tradiciones conviviendo en el mismo territorio, el país se convierte en uno de los principales 

destinos a nivel internacional. Asimismo, reiteraron que no debe dejarse el lado del turismo local. En agradecimiento a la organizadora del evento, 

la senadora María Graciela Gaitán, enfatizaron que estos espacios realzan la diversidad e importancia de las culturas que conforman a México, 

por lo que reconocieron el esfuerzo de la anfitriona por promover las artesanías, joyería artesanal, gastronomía, arte visual y cultura de un estado 

tan rico como lo es San Luis Potosí. Como parte de las actividades, también se ofreció la posibilidad de degustar platillos típicos de la región 

como los escamoles, las enchiladas potosinas y zacahuil. Por otra parte Miguel Ángel Mancera, puso a consideración de sus homólogos una 

iniciativa que tiene por objetivo regular, en la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, conductas en las que pudieran estar inmersas no 

solo armas, sino también cartuchos, municiones, piezas, componentes o explosivos creados mediante la utilización de técnicas aditivas o 

tridimensionales. Esta impresión aditiva es algo de lo que ya se ocupan diversos países. Países como Islandia, Bélgica, Estados Unidos y Países 

Bajos han observado un incremento en el tráfico de armas fabricadas en materiales plásticos a través de la técnica aditiva o 3D, son armas que 

no tienen código para ser rastreadas, son armas que en Europa fueron detectadas incluso para la posible realización de actos terroristas, lo cual 

preocupó en exceso; en extremo a España, donde descubrieron a un hombre, que tenía precisamente una fábrica clandestina de armas de 

impresión 3D. Por supuesto también desde principios de 2021 en Reino Unido se ha advertido un incremento significativo, respecto de años 

anteriores, de la comparación entre armas convencionales y las armas 3D. 
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SENADOR MARIO ZAMORA; PUNTO DE ACUERDO PARA INFORMAR EL MOTIVO DEL INCREMENTO EN CASETAS 

 

El senador Mario Zamora Gastélum, del Grupo Parlamentario del PRI, sometió a la consideración del pleno, punto de acuerdo por el cual solicita 

al Titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes un Informe detallado sobre el motivo del incremento tarifarios que 

tendrán las casetas en nuestro País y en Sinaloa. El legislador señalo que la importancia de la infraestructura carretera en aspecto de movilidad 

consiste en favorecer la entrega oportuna, de bienes y servicios, reduce costos, impulsa el desarrollo económico y genera empleos; potencia el 

desarrollo socioeconómico y la integración regional; así como eleva la competitividad, el desarrollo económico y la calidad de vida de las 

poblaciones. La red de carreteras de Sinaloa permite interconectar al estado con los estados de Nayarit, Sonora y Durango; en ella transiten 

miles de sinaloenses que usan esta infraestructura para el desarrollo de sus actividades, además de transitar por ellas las mercancías a fin de 

llegar a su destinatario final. La red de carreteras que circulan por nuestro estado es de aproximadamente 17,009 kms, esto ubica a Sinaloa en 

la 7ª posición a nivel nacional. Las condiciones de las carreteras en Sinaloa no son del todo óptimas para circular, ya que ponen en peligro la 

vida de los usuarios; si bien, el desgaste natural y los provocados por fenómenos naturales hacen necesario se establezca un plan federal y 

estatal para conservar dichas vías de comunicación. Los ciudadanos de mi estado se encontraron con la noticia del incremento en el costo de 

las cuotas que se cobran por circular en la Maxipista Culiacán-Mazatlán, esto representa un incremento del 40% en comparación con lo que se 

pagaba anteriormente. Aunque hasta el momento ninguna empresa o la Cámara Nacional del Autotransporte Pasaje y Turismo (CANAPAT), se 

ha pronunciado al respecto; es casi seguro que esto no tarde en reflejarse en incremento de las tarifas. Por lo anteriormente expuesto, someto 

a la consideración el siguiente Punto de Acuerdo: Solicitar al titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes un informe 

detallado sobre el motivo del incremento tarifarios que tendrán las casetas en nuestro país y en Sinaloa, así como del destino de los recursos de 

estos incrementos y su puntual seguimiento. Exhortar a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a que mantenga vigentes 

las tarifas que se aplicaban hasta el 6 de febrero de 2023, así como el incremento de estas, sea proporcional a la calidad del bien y servicio que 

se proporciona. Solicitar al titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, remita al senado un informe detallado sobre 

el incremento real del pago de cuotas para la autopista MazatlánCuliacán y su incremento el 7 de febrero de 2023.  

 

SENADORA MINERVA HERNANDEZ; REFORMA SOBRE PROCEDENCIA DE VÍA SUMARIA EN JUICIO CONTENCIOSO 

ADMINISTRATIVO  

 

La senadora Minerva Hernández Ramos presentó una iniciativa para reformar la Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo, a 

fin de establecer que cuando se impugnen resoluciones definitivas, cuyo importe no exceda de 15 veces el valor anual de la Unidad de Medida 

y Actualización al momento de su emisión, procederá el juicio en la vía sumaria. Explicó la legisladora del PAN, la cuantía máxima para la 

procedencia del juicio contencioso administrativo federal puede ser expresada como 15 veces el valor anual de la Unidad de Medida y 

Actualización, lo que será equivalente a 567 mil 666 pesos. Indico que en el juicio contencioso administrativo en vía sumaria los principios 

procesales de economía, concentración y celeridad tienen un papel rector, basados en la impartición de justicia fiscal y administrativa de forma 

pronta y expedita. Explicó que actualmente la vía sumaria abarca a las resoluciones definitivas cuyo importe no rebase cinco veces el salario 

mínimo general vigente en el Distrito Federal, elevado al año en el momento de su emisión, es decir 399 mil 894 pesos. De 2019 a 2021, agregó, 

poco más del 38 por ciento de los juicios contenciosos administrativos que se ingresan ante el TFJA corresponden a la vía sumaria; asimismo, 

en promedio casi el 47 por ciento de los juicios contenciosos administrativos que se concluyen corresponden a la vía sumaria. Lo anterior, pone 

en evidencia el potencial que aún tiene el juicio contencioso administrativo en la vía sumaria para cumplir con el propósito para el que fue creado: 

hacer un medio procesal más rápido y sencillo. La cuantía máxima actualmente establecida en la ley está completamente desfasada de la realidad 

económica imperante, denunció la legisladora, por lo que se debe considerar que, en virtud de la reforma constitucional en materia de 

desindexación del salario mínimo, todas las menciones que se hagan al salario mínimo deben entenderse como UMA’s. La iniciativa fue turnada 

a las comisiones de Justicia y de Estudios Legislativos.   

 

SENADOR MIGUEL ANGEL OSORIO; RESOLVERA DIFERENCIAS CON ALEJANDRO MORENO “ALITO” 

 

Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador de los senadores del PRI, informo que ira a la sede del PRI, para lograr acuerdos previo a los trabajos 

legislativos y ejercer sus derechos partidistas ante las diferencias que ha tenido con Alejandro ‘Alito’ Moreno, el dirigente nacional del partido. 

El legislador indico que le pidió la reunión al presidente del partido, en acuerdo con el grupo parlamentario. Con el objetivo fundamental de la 

búsqueda de un acuerdo para los trabajos legislativos entre el Senado, el grupo parlamentario del PRI y la dirigencia nacional del partido, es el 

objetivo que buscamos. Respecto a la solicitud que presentó Erubiel Alonso, líder del Movimiento Territorial del PRI para que lo expulsen del 

partido, Osorio Chong dijo que defendería sus derechos políticos dentro de los órganos del partido, siendo un asunto que seguramente llegaría 

al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Enfrentaré el señalamiento que se me está haciendo dentro del PRI, en los 

órganos del propio partido y por supuesto llegaremos seguramente hasta el TEPJF y defenderé mis derechos partidistas. Aclaro que al partido 
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va a buscar la relación del grupo parlamentario con el PRI, y no a otro tema. El senador opinó sobre su posible relevo de la coordinación: no he 

escuchado a ninguno de mis compañeros, yo me debo a mis compañeros y ahorita mismo tendremos una reunión en el grupo parlamentario, no 

se quienes hayan hecho esa expresión y no voy al partido a eso. Negó que fuera a renunciar a su cargo y aseguró que estaría por los dos 

periodos que marca el mandato de sus compañeros.  

 

SENADORA CORA CECILIA PINEDO; CONCURSO DE ENSAYO JUVENIL 

 

La senadora Cora Cecilia Pinedo Alonso, muy hallegada a la juventud Mexicana y especialmente a la de su Estado, Nayarit, organizo el 

“Concurso de Ensayo Juvenil”, apoyado por el Instituto Mexicano de la Juventud IMJUVE. La legisladora extiende la invitación a la ceremonia de 

entrega de premios entre ellos una Tablet Huawei, que se celebrara el dia 13 de febrero a las 9:00 en Fray Junípero, en Tepic, Nayarit. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; CUMPLIREMOS EN TIEMPO Y FORMA CON EL PROCESO DE RENOVACIÓN DE LOS CUATRO 

CONSEJEROS DEL INE 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, aseguró que la Cámara de Diputados cumplirá en tiempo y forma con 

el proceso de renovación de los cuatro consejeros del INE, que terminan su periodo en abril. Indicó que la próxima semana se emitirán la nueva 

convocatoria como lo indicó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y se instalará el Comité Técnico de Evaluación. El 

proceso está salvaguardado y todo va a salir conforme los tiempos formas y conforme a la ley, la convocatoria tiene que ser antes del 15 de 

febrero, así que será la próxima semana. En esto hay consenso y la renovación de los consejeros del INE va a salir en tiempo y forma, de una 

manera completamente legal. El líder parlamentario cuestionó que el TEPJF haya pretendido, mediante una sentencia, imponer a la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) que tome una decisión que, por ley, le corresponde al Pleno de la Cámara de Diputados. Para nosotros es 

lamentable, porque todas y todos nosotros, de todos los partidos le contestamos, a nuestro juicio, con sensatez al Tribunal y le dijimos no puedes 

tu, en una resolución, imponer a una Junta de Coordinación Política la decisión que se tiene que tomar por ley en el Pleno. No puede la Jucopo 

sustituir a 500 legisladoras y legisladores. Sobre el video que exhibe a dos colaboradores de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, 

recibiendo dinero, el panista apuntó que hay una prueba instrumental-científica, que dice mucho, pero se debe escuchar a las partes involucradas, 

y tiene que resolverlo un juez y se debe accionar el Estado de derecho. 

 

DIPUTADO XAVIER GONZÁLEZ; FUNCIONARIOS DE CAMPECHE RECIBIENDO DINERO DEBERÍAN INVESTIGARSE  

 

El diputado Xavier González Zirión (PRI) consideró que el caso de las videograbaciones que exhiben a miembros del gabinete de la gobernadora 

de Campeche, Layda Sansores San Román, y a una senadora de Morena, recibiendo fajos de dinero en las instalaciones de las oficinas de la 

Secretaría de Gobierno del estado debería ser investigado como delito. En otros momentos y en otras épocas, el que te encontraran en una 

oficina de gobierno agarrando fajos de dinero público a diestra y siniestra, implicaría un proceso en el que quien los agarró acabaría en la cárcel. 

Pero ahora, si eso sucediera, pues, se tendría que atrapar a Pío López Obrador y a mucha gente más, y creo que este gobierno no va a hacer 

eso. A mí se me hace que es un delito y que debería de procesarse como un delito. El legislador federal por la Ciudad de México también fue 

consultado sobre las siete denuncias que presentó la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, en la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 

de México contra la administración que encabezó Sansores San Román, en esa misma demarcación entre 2018 y 2021, por el presunto desvío 

de recursos, enriquecimiento ilícito y corrupción. Dejó un cochinero en la Álvaro Obregón; o sea, también hubo desvío de recursos, hubo un 

montón de problemas que generó la señora, por falta de atención, lo menos, y falta de probidad también. Está clarísimo que la señora Sansores 

se portó muy mal, por decir lo menos. Consideró que debería estar en prisión. González Zirión anunció su decisión de aspirar a la candidatura 

a jefe de gobierno de la Ciudad de México por la colación del PAN, PRI y PRD, y en caso de obtenerla, promoverá un gran acuerdo para formar 

el primer gobierno de coalición en la Ciudad de México, en 2024. Eso quiere decir que 50 por ciento de las posiciones serán para los diversos 

partidos políticos que participen en la coalición, de forma perfectamente proporcional a los votos con los que colaboren para el triunfo de un 

servidor. El otro 25 por ciento sería para miembros de la sociedad civil, los más prominentes y especializados en cada uno de sus rubros, y el 25 

por ciento restante quedaría para selección de un servidor, como jefe de gobierno. Así haremos un gobierno que no sea de ocurrencias, que sea 

un gobierno donde todas las grandes decisiones se midan en beneficio de los habitantes de la Ciudad de México. Voy a ser candidato de una 

coalición, al menos de tres partidos políticos, PAN, PRI y PRD, y voy a integrar las propuestas del PAN, del PRI y del PRD, y más aún de los 

prominentes miembros de la sociedad civil que me han ayudado a formar la propuesta de gobierno que tengo, para que realmente la Ciudad 

mejore y progrese. 
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MARKO CORTES; PRESENTA PAN INICIATIVA PARA CREAR EL FONDO DE CONTINGENCIA INFLACIONARIA 

 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, dio a conocer que el Grupo Parlamentario del PAN propone reformar la Constitución y 

las leyes Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, y la de la Industria Eléctrica, a fin de crear el Fondo de Contingencia 

Inflacionaria. Por medio de su coordinador en San Lazaro Jorge Romero Herrera, acompañado por las y los integrantes de su bancada, señaló 

que esta iniciativa forma parte de un Plan de Emergencia Contra la Inflación, que es prioridad en la agenda legislativa del PAN para este periodo 

ordinario. El legislador apuntó que la inflación no es resultado del contexto internacional como afirma el Gobierno, sino que es consecuencia de 

que la inversión productiva en el país cayó. Estamos hoy a niveles del 2015 en términos de inversión productiva del país con respecto al PIB. 

Hay países que aportan más del 20 por ciento de su Producto Interno Bruto a producir, por ejemplo, alimentos; nosotros no llegamos ni al cuatro 

por ciento. Alertó que desde el año 2000 no se había presentado el nivel de inflación que hoy tiene México, ya que la actual administración 

registra los niveles más altos en comparación con los últimos cuatro sexenios. Recordó que el Ejecutivo implementó un programa contra la 

inflación y la carestía el año pasado, ya que la inflación llegó a más del ocho por ciento; sin embargo, fracasó, y prueba de ello es que el precio 

de los productos que se buscaban proteger fueron los que más se elevaron. El azúcar pasó de 37 a 65 pesos; el huevo de 27 a 44; el limón 15 

a 25; el pollo de 50 a 72; el frijol de 25 a 36 pesos. El PAN hace una propuesta y exhorta al oficialismo, que tiene mayoría en esta Cámara de 

Diputados, a romper con su inercia y, en esta ocasión, escuchar lo que propone la oposición. En otro tema, el coordinador Romero Herrera fue 

consultado sobre la reunión que sostendrá la Junta de Coordinación Política con el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, 

para abordar lo ocurrido en la sesión de Congreso General del 1 de febrero, a lo que contestó: lo vamos a defender. Dejar absolutamente claro 

que lo vamos a defender con todo, como lo hemos venido haciendo y como lo vamos a hacer. Segundo, nosotros estamos muy claros en que 

esa intención, así como lo digo, es una intentona. Todos sabemos que se ocupan dos terceras partes, que no tienen ni van a tener, para destituirlo. 

 

EEUU; ACUSA A CHINA DE TRABAJAR DESDE HACE AÑOS CON GLOBOS ESPÍA 

 

John Kirby portavoz de la Casa Blanca, dijo que Estados Unidos acusó a China de haber estado trabajando desde hace años en un programa 

de globos espía que ya han sobrevolado varias regiones, incluida Latinoamérica, y señaló que hasta la fecha tienen conocimiento de que cinco 

aparatos de este tipo han sobrevolado su territorio . Así lo explicó John Kirby, en una comparecencia ante los medios en el centro de prensa 

extranjera. Este es un programa en el que los chinos han estado trabajando durante varios años. Ellos han intentado mejorarlo, lo han hecho 

crecer y lo han incrementado, todo con el objetivo de obtener información de inteligencia. 
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La próxima semana iniciará el proceso de 

elección de los 4 consejeros del INE 

CIUDAD DE MÉXICO (JORGE 

ALMAQUIO GARCÍA Y ELIA 

CASTILLO).- Tras un mes y medio 

de retraso, será la próxima 

semana cuando se instale el 

Comité Técnico de Evaluación y 

se lance la convocatoria para 

elegir a cuatro consejeros 

electorales, anunció el 

presidente de la Junta de 

Coordinación Política de la 

Cámara de Diputados, Ignacio 

Mier.   

“Tuvo conocimiento de la sentencia del pleno hace unos días, nos dio el mandato para 

que la Junta de Coordinación Política elaborara un nuevo proyecto de convocatoria, 

y la integración del propio comité Técnico, lo vamos a hacer, y con eso arranca 

formalmente el proceso para la renovación de los cuatro consejeros”, informó. 

 Tras la reunión de trabajo de este miércoles de la JUCOPO, Mier Velazco anunció 

también que los coordinadores parlamentarios acordaron tomar la “ruta política" y 

realizar mesas de trabajo para dialogar con los ministros de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación en torno a las decisiones que se han tomado sobre cuestiones 

legislativas. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/la-proxima-semana-iniciara-el-

proceso-de-eleccion-de-los-consejeros-del-ine-479881.html  

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/la-proxima-semana-iniciara-el-proceso-de-eleccion-de-los-consejeros-del-ine-479881.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/la-proxima-semana-iniciara-el-proceso-de-eleccion-de-los-consejeros-del-ine-479881.html
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Queda pendiente elección de consejeros electorales por 

diferencia entre diputados y magistrados 

 

Queda pendiente la elección de consejeros electorales debido a una diferencia entre diputados y 

magistrados, ya que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro, determinó rechazar la 

propuesta de las y los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) para acudir a la Sala Superior a dialogar sobre la sentencia emitida para reponer el proceso de 

elección de consejeros y consejeras electorales del Instituto Nacional Electoral (INE). 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Queda-pendiente-eleccion-de-consejeros-electorales-por-diferencia-entre-diputados-y-

magistrados-20230208-0196.html 

 

 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Queda-pendiente-eleccion-de-consejeros-electorales-por-diferencia-entre-diputados-y-magistrados-20230208-0196.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Queda-pendiente-eleccion-de-consejeros-electorales-por-diferencia-entre-diputados-y-magistrados-20230208-0196.html
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Analizan elección de titular del INE 
 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados definirá si abre la elección del nuevo 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) de entre los siete consejeros que aún no concluyen su 
encargo. 
Hoy se reunirá la Jucopo a las 9:30 horas para analizar la convocatoria de elección a cuatro nuevos 
consejeros electorales, de acuerdo con los ajustes que instruyó el Tribunal Electoral. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/02/08/analizan-eleccion-de-titular-del-ine-nacional/ 
 
 
 

https://lucesdelsiglo.com/2023/02/08/analizan-eleccion-de-titular-del-ine-nacional/
https://i0.wp.com/lucesdelsiglo.com/wp-content/uploads/2023/02/Analizan-eleccion-de-titular-del-INE.jpg?fit=1200%2C630&ssl=1
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"No pedimos cita": diputados rechazan ir al TEPJF 

para resolver sentencia; la acatarán 

CIUDAD DE MÉXICO (YULIA BONILLA).- La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de 

la Cámara de Diputados rechazó la invitación que los magistrados del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) extendieron para que los 

legisladores fueran hasta sus 

instalaciones a conversar sobre la 

sentencia con la que se revocó el 

proceso para designar a los cuatro 

nuevos consejeros del INE.  

Los coordinadores de Morena y PRD 

anunciaron el acuerdo el cual incluyó 

la instalación de una mesa de trabajo en la que se solicitará a la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) su opinión. 

El coordinador perredista, Luis Espinoza Cházaro, recordó que en semanas pasadas se 

invitó a los magistrados a acudir a San Lázaro para entablar un diálogo respecto a la 

sentencia e intercambiar puntos de vista.  

En tanto, el coordinador de Morena, Ignacio Mier Velazco, acusó que el Tribunal 

asumió una actitud de “poca colaboración” con otro poder, en este caso el 

Legislativo. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/pedimos-cita-diputados-rechazan-tribunal-

resolver-sentencia-acataran-516880 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/pedimos-cita-diputados-rechazan-tribunal-resolver-sentencia-acataran-516880
https://www.razon.com.mx/mexico/pedimos-cita-diputados-rechazan-tribunal-resolver-sentencia-acataran-516880


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

9 09/02/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 09/02/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

Felipe Calderón debe demostrar que no protegió 

a "El Chapo", exige Ignacio Mier 
 

CIUDAD DE MÉXICO (YULIA 

BONILLA).- El expresidente 

Felipe Calderón Hinojosa debe 

mostrar pruebas de que no 

protegió a Joaquín "El Chapo" 

Guzmán, señaló el 

coordinador de diputados de 

Morena, Ignacio Mier. 

Mediante su cuenta de Twitter, 

el legislador guinda lanzó el llamado en el que dijo que no se debe esperar a que 

concluya el juicio del exsecretario de Seguridad, Genaro García Luna.  

Durante el juicio de quién fue parte de su gabinete, el nombre del expresidente panista 

fue mencionado. El exfiscal de Nayarit, Edgar Veytia, aseguró que Genaro García Luna 

y Felipe Calderón pidieron al exgobernador de ese estado, Ney González, apoyar al 

Cártel de Sinaloa y a Joaquín “El Chapo” Guzmán. 

La mañana de este miércoles, el Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió 

esperar a que se demuestre si el expresidente "sabía y era beneficiario" de los presuntos 

negocios con el crimen organizado de García Luna. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/felipe-calderon-debe-demostrar-protegio-chapo-

exige-ignacio-mier-516872 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/felipe-calderon-debe-demostrar-protegio-chapo-exige-ignacio-mier-516872
https://www.razon.com.mx/mexico/felipe-calderon-debe-demostrar-protegio-chapo-exige-ignacio-mier-516872
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Panistas esperan conclusión del juicio contra 

García Luna para opinar sobre señalamientos 

hacia Calderón 
Mientras en Morena apuntan que no es necesario a que el juicio del exsecretario de Seguridad, 

Genaro García Luna, concluya para que el expresidente Felipe Calderón Hinojosa aclare si protegió 

o no Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, al interior de la bancada panista en San Lázaro prefieren 

esperar a que haya “certezas” y se demuestre lo presentado hasta ahora. 

Por la mañana, el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco, llamó a que el 

exmandatario federal demuestre al “pueblo de México” que no protegió al narcotraficante, como 

lo declaró ayer uno de los testigos contra García Luna. 

En conferencia de prensa dijo que él no es “juez para emitir ninguna sentencia ni Dios para 

perdonar pecados”, pero señaló que dar una explicación es un asunto de responsabilidad política y 

pública. 

Por el contrario, desde el PAN se ha optado por no emitir algún pronunciamiento definitivo más que 

el de esperar a que el proceso en contra del exsecretario concluya. 

El coordinador de la bancada albiazul, Jorge Romero, dijo que no se puede actuar de forma 

“inquisitoria” cuando el juicio es en contra de un adversario político, ni tampoco emitir prejuicios, por 

lo que en todos los casos se debe aguardar a que se emita una sentencia.  

“El Estado de derecho en cualquier país, en este caso en Estados Unidos, debe proceder. Se 

pueden tener opiniones en un sentido o en otro, la verdad es que las opiniones no importan, dan 

igual. Lo que importa son las certezas de las personas que tienen la facultad para determinar si lo 

son o no (culpables) lo resuelva, y esas personas son un jurado y un juez. Eso es que funcione el 

Estado de Derecho y es a lo que exhortamos a que suceda en es o en cualquier otro juicio”, 

declaró. 

https://www.razon.com.mx/mexico/panistas-esperan-conclusion-juicio-garcia-luna-opinar-senalamientos-

calderon-516928 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/panistas-esperan-conclusion-juicio-garcia-luna-opinar-senalamientos-calderon-516928
https://www.razon.com.mx/mexico/panistas-esperan-conclusion-juicio-garcia-luna-opinar-senalamientos-calderon-516928
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Ignacio Mier arremete contra Calderón por caso 

García Luna: debe demostrar que no protegió al 

Chapo 

CIUDAD DE MÉXICO (CRISTIAN ALANIS FUENTES).- Ignacio Mier Velazco, coordinador de 

la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, arremetió en contra de Felipe 

Calderón después de que el 

expresidente indicara que "se ha 

reservado" de opinar sobre el juicio 

que enfrenta Genaro García Luna, 

quien fuera su secretario de 

Seguridad Pública a lo largo de su 

sexenio, en el Tribunal del Distrito 

Este de Nueva York, en los Estados 

Unidos, en donde es acusado de 

cometer tres delitos relacionados a 

conspiración y tráfico de drogas y 

uno más por falsas declaraciones ante autoridades federales.  

Calderón Hinojosa detalló que no emitirá ninguna opinión hasta que el proceso judicial 

en contra del exfuncionario federal mexicano concluya. 

Esta situación causó incredulidad en el legislador de Morena, pues Mier Velazco 

consideró necesario que el expresidente mexicano salga a esclarecer los nexos que 

supuestamente mantuvo con Joaquín "el Chapo" Guzmán, exlíder del Cártel de 

Sinaloa. 

https://politico.mx/ignacio-mier-arremete-contra-calderon-por-caso-garcia-luna-

debe-demostrar-que-no-protegio-al-chapo 

 

 

https://politico.mx/ignacio-mier-arremete-contra-calderon-por-caso-garcia-luna-debe-demostrar-que-no-protegio-al-chapo
https://politico.mx/ignacio-mier-arremete-contra-calderon-por-caso-garcia-luna-debe-demostrar-que-no-protegio-al-chapo
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Urgen en Morena a Calderón explicación por dichos de 

Veytia 

 

Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena, le pidió al ex Presidente Felipe Calderón 

explicarle al pueblo de México la presunta protección que le brindó a Joaquín "El Chapo" Guzmán 

durante su Gobierno. 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/urgen-en-morena-a-calderon-explicacion-por-dichos-de-veytia-20230208-

2022063.html 

 

 

  

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/urgen-en-morena-a-calderon-explicacion-por-dichos-de-veytia-20230208-2022063.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/urgen-en-morena-a-calderon-explicacion-por-dichos-de-veytia-20230208-2022063.html
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'Que Calderón aclare si protegió o no al Chapo', 

exige Morena en San Lázaro 

CIUDAD DE MÉXICO (ANGÉLICA MELLÍN).- El expresidente de la República, Felipe 

Calderón tiene que explicar y aclarar al “pueblo” de México si protegió o no al Cártel 

de Sinaloa y a uno de sus líderes, Joaquín “El Chapo” Guzmán, exigió el líder de la 

bancada del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la Cámara de 

Diputados, Ignacio Mier.  

El legislador reaccionó a la postura expresada 

por el expresidente Felipe Calderón, que en la 

víspera afirmó que no hablaría del juicio al 

extitular de la Secretaría de Seguridad Pública 

(SSP) durante su administración, Genaro 

García Luna, pero negó “categóricamente” 

las alusiones a su persona, durante el proceso 

que se desarrolla en Estados Unidos. 

Al respecto, el diputado federal pidió al expresidente no esperar a que el veredicto del 

caso señalado se emita, para dejar en claro su apoyo o no durante su sexenio, a la 

organización criminal señalad 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2023/2/8/que-calderon-aclare-si-protegio-

no-al-chapo-exige-morena-en-san-lazaro-582389.html 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2023/2/8/que-calderon-aclare-si-protegio-no-al-chapo-exige-morena-en-san-lazaro-582389.html
https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2023/2/8/que-calderon-aclare-si-protegio-no-al-chapo-exige-morena-en-san-lazaro-582389.html
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Urgen en Morena a Calderón explicación por dichos de 

Veytia 

 

Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena, le pidió al ex Presidente Felipe Calderón 

explicarle al pueblo de México la presunta protección que le brindó a Joaquín "El Chapo" Guzmán 

durante su Gobierno. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/urgen-en-morena-a-calderon-

explicacion-por-dichos-de-veytia/ar2549574?v=2 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/urgen-en-morena-a-calderon-explicacion-por-dichos-de-veytia/ar2549574?v=2
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/urgen-en-morena-a-calderon-explicacion-por-dichos-de-veytia/ar2549574?v=2
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Calderón y García Luna: PAN esperará a 

que termine el juicio, pero Morena 

quiere que el expresidente hable ahora 

 

Los coordinadores en San Lázaro, Jorge Romero e Ignacio Mier, del PAN y Morena respectivamente, 

expusieron su punto de vista sobre lo que sucede en la Corte Federal de Brooklyn donde está procesado Genaro 

García Luna por su presunta culpabilidad en el delito de narcotráfico, esto porque en nombre de Felipe 

Calderón comenzó a resonar entre la opinión pública, desde una presunta complicidad con Joaquín El 

Chapo Guzmán. 

La relevancia radica en que García Luna fue el jefe de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) durante el 

sexenio del presidente Felipe Calderónquien declaró la guerra al narcotráfico, y a lo largo de las audiencias se 

ha mencionado que el gobierno mexicano favoreció al Cártel de Sinaloaencabezado por El Chapo, para que 

pueda seguir traficando con sustancias ilegales. Así se ha señalado que Calderón conocía las malas prácticas de 

su Secretario de Seguridad. 

Mientras tanto, en la Cámara de Diputados, las expresiones que salieron a la luz este miércoles 8 de febrero 

contrastan entre sí, y, aunque ninguna de ellas indica una supuesta complicidad, la coordinadora 

del Partido Acción Nacional (PAN) se mostró más mesurada que la del Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena). 

Calderón and García Luna: PAN will wait for the trial to end, but Morena wants the former president to speak now | 

California18 

https://california18.com/calderon-and-garcia-luna-pan-will-wait-for-the-trial-to-end-but-morena-wants-the-former-president-to-speak-now/9348662023/
https://california18.com/calderon-and-garcia-luna-pan-will-wait-for-the-trial-to-end-but-morena-wants-the-former-president-to-speak-now/9348662023/
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Respaldan investigación contra Layda Sansores 

CIUDAD DE MÉXICO (MARTHA MARTÍNEZ Y CLAUDIA SALAZAR).- Diputados del PRI y de 

Morena respaldaron que la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, sea 

investigada por los videos en los que se ve a funcionarios locales recibiendo dinero en 

efectivo. 

El priista Xavier González Zirión consideró que lo expuesto en los videos es un delito y 

como tal tiene que ser procesado. 

El legislador recordó que en otro momento, un hecho como éste ameritaría un proceso 

en contra de los implicados. 

No obstante, reconoció que sancionar a Sansores y a los funcionarios locales 

involucrados, implicaría hacer lo mismo contra personajes como Pío López Obrador, a 

quien también se le exhibió recibiendo dinero en sobres.  

"Está clarísimo que la señora Sansores se portó muy mal, por decir lo menos. En otros 

momentos y en otras épocas, el que te encuentren en una oficina de Gobierno 

agarrando fajos de dinero público a diestra y siniestra, implicaría un proceso en el que 

quien los agarró acabaría en la cárcel", expresó. 

El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, respaldó que se abra una 

indagatoria contra Sansores por los videos dados a conocer. 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=

1&urlredirect=/respaldan-investigacion-contra-layda-

sansores/ar2549628?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campai

gn=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional  

 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/respaldan-investigacion-contra-layda-sansores/ar2549628?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/respaldan-investigacion-contra-layda-sansores/ar2549628?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/respaldan-investigacion-contra-layda-sansores/ar2549628?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/respaldan-investigacion-contra-layda-sansores/ar2549628?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
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De cara al Mundial, Morena reitera que será 

prioridad iniciativa para fortalecer seguridad en 

estadios 

CIUDAD DE MÉXICO (ANTONIO LÓPEZ 

CRUZ).- El coordinador de Morena en la 

Cámara de Diputados, Ignacio Mier, 

reiteró que su bancada tendrá como 

prioridad el impulso de una iniciativa 

encaminada a fortalecer la seguridad 

en los estadios de futbol, así como para 

mejorar el modelo con que opera 

dicha industria.  

Lo anterior, encaminado a que los 

futbolistas mexicanos tengan un mejor desempeño en el próximo Mundial de Futbol, 

que se desarrollará en nuestro país, y que los asistentes tengan la garantía de que su 

integridad estará salva.  

“En dos años habrá el tercer mundial de futbol en México y la decadencia del futbol 

mexicano es evidente, vamos de más a menos, llevábamos una curva ascendente, 

pero esto se revirtió principalmente por el modelo de negocio con el cual actualmente 

está operando el futbol mexicano, no hay promoción de segunda división a primera, 

hay serios problemas en materia de seguridad”, declaró el morenista. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/de-cara-al-mundial-morena-reitera-que-sera-

prioridad-iniciativa-para-fortalecer-seguridad-en-estadios 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/de-cara-al-mundial-morena-reitera-que-sera-prioridad-iniciativa-para-fortalecer-seguridad-en-estadios
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/de-cara-al-mundial-morena-reitera-que-sera-prioridad-iniciativa-para-fortalecer-seguridad-en-estadios
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En qué consiste la iniciativa de Morena para 
evitar que la selección mexicana “haga el 

ridículo” 

 

 

 

 

 

 

 

 

La eliminación de la selección mexicana de futbol en la Copa de Qatar 2022 sigue haciendo eco en 
diferentes esferas más allá de la deportiva. Ignacio Mier Velazco, coordinador del Gripo Parlamentario 
de Morena en la Cámara de Diputados, anunció que presentará una iniciativa para evitar que el 
Tricolor vuelva a vivir un escenario como el del certamen mundial más reciente. 

Con un comunicado emitido desde Tehuacán, Puebla, tierra donde nació el futbolista Juan Francisco 
Paco Uribe Ronquillo, el diputado anuncio la futura colaboración con los propietarios de los equipos de 
la Liga MX para la creación de una iniciativa multilateral con el objetivo de mejorar el nivel del balompié 
en el país. 

“Es importante poner en el centro de todo esto el desarrollo de nuestro deporte nacional, ya basta de 
hacer el ridículo en cada Mundial, como sucedió el año pasado (...) no podemos permitir que 
nuestra selección nacional vuelva a hacer el ridículo en el Mundial 2026, como sucedió en Qatar 2022″, 
precisó. 

En qué consiste la iniciativa de Morena para evitar que la selección mexicana “haga el ridículo” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/en-que-consiste-la-iniciativa-de-morena-para-evitar-que-la-seleccion-mexicana-haga-el-ridiculo/
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La Cámara de Diputados cumplirá en tiempo y forma con 

el proceso de renovación de los cuatro consejeros del INE: 

Jorge Romero 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, aseguró que la Cámara de 

Diputados cumplirá en tiempo y forma con el proceso de renovación de los cuatro consejeros del INE, 

que terminarán su periodo en abril. 

 

https://edomexaldia.com/la-camara-de-diputados-cumplira-en-tiempo-y-forma-con-el-proceso-de-renovacion-de-los-cuatro-

consejeros-del-ine-jorge-romero/ 

 

 

 

https://edomexaldia.com/la-camara-de-diputados-cumplira-en-tiempo-y-forma-con-el-proceso-de-renovacion-de-los-cuatro-consejeros-del-ine-jorge-romero/
https://edomexaldia.com/la-camara-de-diputados-cumplira-en-tiempo-y-forma-con-el-proceso-de-renovacion-de-los-cuatro-consejeros-del-ine-jorge-romero/
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Jorge Romero: PAN buscará que nuevos 

consejeros del INE no tengan a afinidad a ningún 

partido 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- En 

entrevista con Manuel López San Martín para 

la Segunda Emisión de MVS Noticias, Jorge 

Romero, coordinador parlamentario del PAN 

en la Cámara de Diputados, habló sobre la 

elección de consejeros del Instituto Nacional 

Electoral (INE).  

“Nosotros estamos por remitir una segunda 

versión de convocatoria para un proceso 

relativamente largo; a los consejeros electorales del INE no los escogemos los 

diputados, sino que los propone un comité técnico de evaluación, el cual está 

compuesto por la CNDH, el INAI y la Jucopo de San Lázaro”, explicó el panista.  

Asimismo, indicó que el PAN, junto con la alianza Va por México y MC, va a debatir e 

impedir que “personas con comentarios a favor de un partido” formen parte del 

órgano electoral. 

 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/2/8/jorge-romero-pan-buscara-que-nuevos-

consejeros-del-ine-no-tengan-afinidad-ningun-partido-582425.html  

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/2/8/jorge-romero-pan-buscara-que-nuevos-consejeros-del-ine-no-tengan-afinidad-ningun-partido-582425.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/2/8/jorge-romero-pan-buscara-que-nuevos-consejeros-del-ine-no-tengan-afinidad-ningun-partido-582425.html
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Presenta PAN su "Plan de Emergencia contra la 

Inflación" 

CIUDAD DE MÉXICO (ANTONIO 

LÓPEZ).- Bajo el argumento de que el 

Paquete contra la Inflación y la 

Carestía (PACIC) del gobierno federal 

"no está funcionando y siguen 

aumentando los precios de los 

productos que quisieron proteger", la 

bancada del PAN en la Cámara de 

Diputados, presentó su Plan de 

Emergencia contra la Inflación.  

Consiste en la creación de un fondo 

con más de 156 mmdp que permitirá apoyar a casi 20 millones de mexicanos en los 

momentos que la inflación alcance niveles elevados. 

"El aceite pasó 39 a 76 pesos, el azúcar pasó de 37 a 65 pesos, el huevo de 27 a 44 

pesos, el limón pasó de 15 a 25 pesos, el pollo de 50 a 72 y el frijol de 25 a 36, en fin, es 

momento de que el oficialismo escuche, que reconozca que su Pacic no funcionó, y 

ojalá que puedan romper con su inercia, escuchen lo que tenemos que decir, y 

acepten este plan", declaró Jorge Romero, coordinador del PAN en San Lázaro, en 

conferencia de prensa. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-pan-su-plan-de-emergencia-

contra-la-inflacion 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-pan-su-plan-de-emergencia-contra-la-inflacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presenta-pan-su-plan-de-emergencia-contra-la-inflacion
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Para lograr su objetivo de "meterle freno" a la inflación, la bancada de Acción Nacional en la Cámara de Diputados 

anunció la creación de un fondo con más de 156 mil millones de pesos que permitirán romper el incremento de precios 

en los productos. 

"Calculamos que esta estrategia beneficiará a casi 20 millones de personas, que representan 76% del decil más bajo, 

es decir quienes obtienen ingresos por debajo de tres salarios mínimos; el presupuesto de 156 mil millones de pesos 

anuales es para dar poco más de 2 mil pesos mensuales durante cuatro meses, es decir 8 mil en cuatro meses", 

puntualizó Jorge Triana, vicecoordinador de la bancada panista. 

El Coordinador de los Diputados del PAN en San Lázaro, Jorge Romero Herrera, presentó el Plan de Emergencia 

contra la Inflación porque el Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC) del Gobierno federal "no está 

funcionando y siguen aumentando los precios de los productos que quisieron proteger". 

Ejemplificó que la tendencia que han observado los precios de consumo básico. A ese respecto, dijo: "El aceite pasó 

39 a 76 pesos, el azúcar pasó de 37 a 65 pesos, el huevo de 27 a 44 pesos, el limón pasó de 15 a 25 pesos, el pollo de 

50 a 72 y el frijol de 25 a 36 pesos. 

Jorge Romero presentó un plan de emergencia contra la inflación ante "ineptitud e inacción" de la 4T (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/congreso-mx/romero-presento-plan-de-emergencia-contra-la-inflacion-ante-ineptitud-e-inaccion-de-la-4t/
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“Plan de emergencia contra la inflación”: el PAN 

propuso proteger a casi 20 millones de mexicanos  

 

La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en San Lázaro presentó su Plan de emergencia contra la 

inflación, una iniciativa que busca generar un fondo de apoyo para los generadores de productos de la canasta 

básica (maíz, arroz, frijol, huevo, leche...) y al estrato social más bajo para que puedan acceder a estos bienes de 

consumo. 

Durante una conferencia de prensa presidida por Jorge Romero Herrera, coordinador del PAN en la Cámara de 

Diputados, la bancada albiazul presentó este miércoles 8 de febrero los pormenores de su plan alterno al de la 

administración de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) para combatir al incremento de los productos de 

primera necesidad en México. 

En voz de Romero Herrera, se especificó que se trata de “literalmente un programa de emergencia en contra de la 

inflación”, pues la estrategia presidencial no está dando los frutos que prometió, por lo que las clases sociales más 

bajas se siguen viendo afectadas económicamente y, bajo esta lógica, planteó la necesidad de que Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) dé celeridad a la aprobación de esta iniciativa. 

“Plan de emergencia contra la inflación”: el PAN propuso proteger a casi 20 millones de mexicanos - Infobae 

 

  

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/plan-de-emergencia-contra-la-inflacion-el-pan-propuso-proteger-a-casi-20-millones-de-mexicanos/
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Jorge Romero respondió a las acusaciones 
de Felipe Calderón en el juicio de García 

Luna 

 

 

 

 

 

 

 

El coordinador de los diputados del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Romero 
Herrera, reaccionó a la situación del expresidente Felipe Calderón Hinojosa tras ser acusado de 
complicidad con el enjuiciado en Estados Unidos, Genero García Luna, exsecretario de Seguridad 
Pública en el sexenio panista del 2006 -20212. 

El blanquiazul fue cuestionado por los medios sobre su opinión al pronunciamiento del ex 
mandatario federal luego de que negará su participación y acusaciones. Sin embargo, el líder de 
los diputados panistas se mantuvo a “raya” con sus declaraciones señalando que las opiniones en 
este tipo de temas “no importan”, pues lo que se necesita es tener certeza por parte de las 
autoridades estadunidenses. 

“Se pueden tener opiniones en un sentido o en otro. La verdad es que las opiniones dan igual, no 
importan. Lo que importan son las certezas de las personas que tienen la facultad de determinar si 
lo son o no, lo resuelvan”, indicó el diputado blanquiazul. 

Jorge Romero respondió a las acusaciones de Felipe Calderón en el juicio de García Luna - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/jorge-romero-respondio-a-las-acusaciones-de-felipe-calderon-en-el-juicio-de-garcia-luna/
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Calderón y García Luna: PAN esperará a que el 

juicio termine, pero Morena quiere que el ex 

presidente hable ya  

 

Los coordinadores en San Lázaro, Jorge Romero e Ignacio Mier, del PAN y Morena, respectivamente, 

expusieron su punto de vista sobre lo que ocurre en la Corte Federal de Brooklyn, donde se enjuicia a Genaro 

García Luna sobre su presunta culpabilidad en el crimen de narcotráfico, esto porque en el nombre de Felipe 

Calderón comenzó a resonar entre la opinión pública, ya que se presume una supuesta complicidad 

con Joaquín El Chapo Guzmán. 

La relevancia radica en que García Luna fue el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) durante 

el sexenio de Felipe Calderón, presidente que le declaró la guerra al narcotráfico, y a lo largo de las audiencias 

se ha referido que el gobierno mexicano favoreció al Cártel de Sinaloa, encabezado por El Chapo, para que 

pueda continuar con el tráfico de sustancias ilegales. De tal modo que se ha señalado que Calderón sabía sobre 

las malas prácticas de su secretario de Seguridad. 

Mientras tanto, en la Cámara de Diputados, las expresiones que salieron a la luz este miércoles 8 de febrero 

contrastan entre sí, y, aunque ninguno señala una presunta complicidad, el coordinador del Partido Acción 

Nacional (PAN) fue más mesurado que el de Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 

Calderón y García Luna: PAN esperará a que el juicio termine, pero Morena quiere que el ex presidente hable ya - 

Infobae 

 

  

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/calderon-y-garcia-luna-pan-esperara-a-que-el-juicio-termine-pero-morena-quiere-que-el-ex-presidente-hable/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/calderon-y-garcia-luna-pan-esperara-a-que-el-juicio-termine-pero-morena-quiere-que-el-ex-presidente-hable/
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Diputados aprueban expedir Ley de Protección 

del Espacio Aéreo Mexicano 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen, por 263 votos a favor, 26 en 

contra, y el voto de los grupos parlamentarios del PAN y del PRD en abstención, 195 

sufragios, por el que se expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, para 

garantizar el dominio pleno del Estado mexicano sobre el espacio aéreo nacional, 

estableciendo facultades para distintas dependencias del Gobierno Federal, de 

acuerdo al documento.   

La nueva ley contempla crear el Sistema de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo 

Mexicano, “cuyo objeto es coordinar a las dependencias y entidades de la 

Administración Pública Federal que lo integran de inhibir o contrarrestar las operaciones 

aéreas ilícitas y aquellas que atenten contra la seguridad nacional". 

Además, se prevé crear el Consejo Nacional de Vigilancia del Espacio Aéreo como 

órgano responsable de coordinar acciones que preserven la seguridad y soberanía del 

espacio aéreo; la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) será la encargada de 

identificar a las aeronaves que circulen fuera de las normas, y la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SICT) observará que las aeronaves civiles circulen 

conforme a las normas del tránsito aéreo. 

La ley plantea "disuadir amenazas a la seguridad nacional", frenar los vuelos 

clandestinos que transportan drogas y armas, así como designar a las secretarías de la 

Defensa Nacional, y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, como 

responsables del uso leal del espacio aéreo. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-aprueban-expedir-ley-de-

proteccion-del-espacio-aereo-mexicano 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-aprueban-expedir-ley-de-proteccion-del-espacio-aereo-mexicano
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-aprueban-expedir-ley-de-proteccion-del-espacio-aereo-mexicano
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Aprueban Ley de Protección del Espacio Aéreo 

Mexicano 

La Cámara de Diputados aprobó este miércoles, con 263 votos a favor y 26 en contra, 

el dictamen por el que se expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, la 

cual establece que el Estado mexicano tendrá el dominio pleno del espacio aéreo y 

establecerá facultades a otras dependencias del Gobierno Federal. 

 

https://drive.google.com/file/d/1ZWWifBeTzpjcGL0RyajsGx5wf14m57xe/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1ZWWifBeTzpjcGL0RyajsGx5wf14m57xe/view
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Otorgan nueva misión a la Sedena: proteger el 

espacio aéreo mexicano 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- Con 263 votos a favor de Morena y aliados, 

26 en contra y 195 abstenciones, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó la Ley 

de Protección del Espacio Aéreo Mexicano.  

Con esta ley se otorga a la Secretaría de la Defensa Nacional el control, seguimiento e 

intercepción de vuelos que pudieran ser ilegales relacionados con el crimen 

organizado.  

El dictamen ya se envió al Senado. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APbhGKA9Pe8n9TI&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%212861&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APbhGKA9Pe8n9TI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212861&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APbhGKA9Pe8n9TI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212861&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Aprueban ley que militariza vigilancia del espacio aéreo 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó la nueva ley que permitirá a la Secretaría de la Defensa 

Nacional vigilar y proteger el espacio aéreo nacional. La ley propuesta por el Ejecutivo federal se 

aprobó con 263 votos a favor, 26 en contra y 195 abstenciones de diputados de las bancadas del PAN, 

PRI y PRD, que forman la coalición Va por México. 

Por Morena, también se abstuvieron las diputadas Susana Prieto e Inés Parra, y el diputado Jaime 

López Martínez. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/aprueban-ley-que-militariza-

vigilancia-del-espacio-aereo/ar2549704 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/aprueban-ley-que-militariza-vigilancia-del-espacio-aereo/ar2549704
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/aprueban-ley-que-militariza-vigilancia-del-espacio-aereo/ar2549704
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Se aprueba la nueva Ley de Protección del 

Espacio Aéreo Mexicano 

Diputados morenistas, del PT y Verde Ecologista aprobaron la nueva Ley Protección del 

Espacio Aéreo Mexicano, con el voto de en contra de los legisladores de Movimiento 

Ciudadano y la abstención del PRI, PAN y PRD.  

En defensa de la iniciativa, la presidenta de la Comisión de Seguridad, Juanita Guerra 

Mena, argumentó que existen irregularidades como que 281 pilotos, 274 aeronaves y 

26 empresa han incurrido en anomalías de funcionamiento y operación o la incursión 

del crimen organizado. Agregó que con esta reforma se crean mecanismos de 

protección, porque se trata de un asunto de seguridad nacional. 

 

https://drive.google.com/file/d/1vft-nmZ7zxbkM78j3SNb077PKY5lzOsN/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1vft-nmZ7zxbkM78j3SNb077PKY5lzOsN/view
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Dan a militares resguardo aéreo nacional 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE ACEVEDO).- La Cámara de Diputados aprobó la Ley de 

Protección del Espacio Aéreo Mexicano que ahora será vigilado y resguardado por la 

Secretaría de la Defensa Nacional y ya no por la Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes. El dictamen pasa ahora al Senado. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHG0W6k%5FOlwXq58&cid=75F18D3264FEE48

F&id=75F18D3264FEE48F%212860&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHG0W6k%5FOlwXq58&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212860&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHG0W6k%5FOlwXq58&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212860&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Aprueban en San Lázaro expedir Ley de 

Protección del Espacio Aéreo Mexicano 

El Pleno de la Cámara de Diputados avaló con 263 votos a favor, 26 en contra de 

Movimiento Ciudadano y 195 abstenciones del PRI, PAN y PRD. La Ley de Protección 

del Espacio Aéreo Mexicano, otorga a la Secretaría de la Defensa Nacional el control, 

seguimiento e intersección de vuelos cuando detecten operaciones ilegales, o no 

autorizadas.  

La presidenta de la Comisión de Seguridad Ciudadana, diputada morenista, Juanita 

Guerra Mena, destacó la importancia de contar con un marco jurídico que permita a 

las autoridades de seguridad nacional responder a los riesgos que representa la 

aerotransportación. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHHe5l9hk%2D%2D2Qng&cid=75F18D3264FEE

48F&id=75F18D3264FEE48F%212855&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHHe5l9hk%2D%2D2Qng&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212855&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHHe5l9hk%2D%2D2Qng&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212855&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Diputados avalan Ley del Espacio Aéreo; 
oposición acusa militarización del cielo  

 

Morena le dio una nueva tarea a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Esta dependencia no sólo se 

encarga de construir las obras emblemáticas del actual gobierno federal o de la seguridad pública o de 

administrar un aeropuerto, ahora también será el ente coordinador de la vigilancia y protección del espacio 

aéreo mexicano. 

Lo anterior porque la Cámara de Diputados avaló -en lo general y particular con 261 votos a favor, 26 en contra 

y 198 abstenciones- la expedición de la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano. Sin embargo, los 

partidos de oposición aseguraron que este dictamen militariza el espacio aéreo, ya que con esta nueva 

legislación se les otorga mayores facultares a los militares cuando son tareas que deben ser para civiles. 

La iniciativa crea el Sistema de Vigilancia y protección del Espacio Aéreo Mexicano, el cual estará encabezado 
por la Sedena. Este tendrá como finalidad inhibir o contrarrestar las operaciones aéreas ilícitas y de aquellas que 
atenten contra la seguridad nacional. 

Estará conformado por las secretarias, además de la Defensa Nacional, por Marina, de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, de Seguridad y Protección Ciudadana, hacienda y Crédito Público y de 
Gobernación. 

 

Diputados avalan Ley del Espacio Aéreo; oposición acusa militarización del cielo (forbes.com.mx) 

 

http://gaceta.diputados.gob.mx/PDF/65/2023/feb/20230208-IV.pdf
https://www.forbes.com.mx/diputados-de-morena-avala-ley-del-espacio-aereo-oposicion-acusa-de-militarizar-el-cielo/
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Aerolíneas bajo la lupa de los diputados 

En San Lázaro los diputados tienen especial atención al tema del espacio aéreo y las 

rutas asignadas a las aerolíneas.  El espacio aéreo nacional y los precios de las 

aerolíneas están bajo la lupa en la Cámara de Diputados. En el Foro sobre aviación, 

diputados de diversos partidos incluyendo a Morena, propusieron dividir la iniciativa del 

presidente López Obrador que reforma las Leyes Federales de Aviación Civil y de 

Aeropuertos.  

Primero plantearon ir por la reforma para que México recupere la categoría 1 de 

aviación que se perdió en el 2021. Representantes de la Aviación Civil plantearon la 

urgencia de aprobar a la Ley Federal de Aviación que dicen da respuesta a 10 de las 

39 observaciones hechas por la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos 

y que equivalen al 25 por ciento de los hallazgos detectados en la auditoría. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AK%2DG3wSLoCiXmxI&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%212850&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AK%2DG3wSLoCiXmxI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212850&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AK%2DG3wSLoCiXmxI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212850&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Diputados aprueban Ley de Protección del 

Espacio Aéreo Mexicano 

La Cámara de Diputados aprobó este miércoles 8 de febrero el dictamen para expedir 

la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, que busca medidas para preservar 

la seguridad, soberanía e independencia del espacio aéreo y faculta a la Secretaría 

de la Defensa Nacional para coordinar a las autoridades pertinentes para garantizar 

dichas medidas.  

La iniciativa, que fue enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el 28 de 

abril del año pasado, obtuvo 263 votos a favor de Morena y sus aliados, 26 en contra 

de Movimiento Ciudadano y 195 abstenciones del PRI, PAN y PRD.  

La Ley pretende garantizar la soberanía de la Nación sobre el espacio aéreo mexicano 

por medio de la vigilancia y protección coordinada que sobre este realizan las distintas 

dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, esto de acuerdo con 

el dictamen aprobado este miércoles. 

 

https://drive.google.com/file/d/1s_O3MLz8cJTcLF_3yKzrrUE5Q0QvX0rA/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1s_O3MLz8cJTcLF_3yKzrrUE5Q0QvX0rA/view
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Propone industria aérea a diputados dejar fuera tema de 

cabotaje y recuperar Categoría Uno en Seguridad 

 

Las Comisiones Unidas de Comunicaciones y Transportes, y de Economía, Comercio y Competitividad, 

llevaron a cabo el Foro de Aviación, para analizar la iniciativa remitida por el presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, el pasado 15 de diciembre, que reforma diversas disposiciones 

de la Ley de Aeropuertos y de la Ley de Aviación Civil. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Propone-industria-aerea-a-diputados-dejar-fuera-tema-cabotaje-y-recuperar-Categoria-Uno-

en-Seguridad-20230208-0067.html 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Propone-industria-aerea-a-diputados-dejar-fuera-tema-cabotaje-y-recuperar-Categoria-Uno-en-Seguridad-20230208-0067.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Propone-industria-aerea-a-diputados-dejar-fuera-tema-cabotaje-y-recuperar-Categoria-Uno-en-Seguridad-20230208-0067.html
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Rechazan pilotos cabotaje ante legisladores 

Representantes del sector de la aviación advirtieron ante diputados que la reforma 

propuesta por el Presidente de la Republica incluye temas ajenos a las 

recomendaciones para recuperar la categoría uno en seguridad aérea y, en caso de 

aprobarla, atentará contra los intereses del país. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1cvELRhssYgdxw8MZdBzy4Sv4W5PwXD64/view  

 

https://drive.google.com/file/d/1cvELRhssYgdxw8MZdBzy4Sv4W5PwXD64/view


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/23 

/01/2023 

LEGISLATIVO 

Cámara de Diputados aprueba la Ley de Protección 
del Espacio Aéreo Mexicano  

La Cámara de Diputados de México aprobó este miércoles, en lo general y particular, 

el dictamen que expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, la cual 
permitirá a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) vigilar y proteger el espacio 

aéreo, en lugar de una autoridad civil. 

La aprobación, en lo general, ocurrió con 263 votos a favor, 195 en contra y 26 

abstenciones, mientras que en lo particular se emitieron 261 votos a favor, 198 en 

contra y 26 abstenciones y se remitió al Senado mexicano. 

Las reservas fueron promovidas por diputados de los partidos Acción Nacional (PAN), 

del Trabajo (PT), Movimiento Ciudadano (MC) y de la Revolución Democrática (PRD). 

Durante la discusión, el diputado José Antonio García, del PAN, refirió que la 

expedición de la Ley "permitirá fortalecer la defensa y salvaguardar el espacio aéreo 
nacional" y aseguró que la convergencia de tareas por parte de diferentes autoridades 

permite garantizar la coordinación tanto civil como militar de las operaciones. 

Mientras que la diputada María Elena Limón, de MC, señaló "las tareas de naturaleza 

civil que la presente administración le ha encomendado al poder militar" y advirtió 
sobre la militarización del espacio aéreo. Además, asegura que la citada Ley traerá más 

problemas que soluciones. 

El dictamen señala que el Ejecutivo Federal "garantizará la soberanía de la nación 
sobre el espacio aéreo mexicano por medio de la vigilancia y protección coordinada 
que sobre éste realizará las distintas dependencias y entidades de la Administración 

Pública Federal". 

 

Cámara de Diputados aprueba la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano - SWI swissinfo.ch 

 

 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-diputados_c%C3%A1mara-de-diputados-aprueba-la-ley-de-protecci%C3%B3n-del-espacio-a%C3%A9reo-mexicano/48271052
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Comentario / Alejandra Cullen (Analista Política) 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS).- “Lo primero que tengo que hacer es celebrar 

que finalmente regulen esto, llevamos 15 años de guerra contra el narcotráfico; el 

tráfico de drogas aéreo lleva desde finales de los 70, principios de los 80 y es 

sorprendente que México no tuviera regulado eso. Qué bueno que finalmente hayan 

tomado cartas en el asunto y lo regulen, me parece que en términos de geopolítica es 

un buen momento para hacerlo, básicamente es una política de empoderar a los 

militares, es darles un área más que esté a su cargo. Lo que hay que ver en esta 

iniciativa es si no hay juegos tramposos en este tipo de control aéreo y hasta qué grado 

van a poder actuar en contra de las avionetas”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALje7bOYVFLFIC0&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%212856&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALje7bOYVFLFIC0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212856&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALje7bOYVFLFIC0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212856&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Cofece, aerolíneas y pilotos alertan daños por 

reforma de Aviación de AMLO 

La iniciativa presidencial de cabotaje ha dividido las posturas de diputados federales, 

incluso sugiriendo postergar la discusión de este tema.  

Durante la reunión de trabajo con motivo del análisis de la política aeronáutica, ayer 

en San Lázaro, especialistas del sector advirtieron de los riesgos de las reformas a la Ley 

de Aeropuertos y a la Ley de Aviación Civil. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGGe5WL1AeoSUaQ&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%212838&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGGe5WL1AeoSUaQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212838&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AGGe5WL1AeoSUaQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212838&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Propuesta del Ejecutivo en materia de aviación, 

pone en riesgo competencia: José Neri Pérez 

Durante la realización de un foro en la Cámara de Diputados para analizar las reformas 

a las leyes de Aeropuertos y Aviación Civil, el titular de la Unidad de Planeación, 

Vinculación y Asuntos de la Cofece, José Neri Pérez, señaló que la propuesta del 

Ejecutivo genera riesgos en la competencia y la libre concurrencia. 

Neri Pérez también advirtió que las reformas deben mantener la prohibición 

establecida en el artículo 29 de la Ley de Aeropuertos para que ninguna empresa que 

controle aeropuertos, pueda operar al mismo tiempo aerolíneas. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1fgn2lkpi3edznnjK46T3xeyhkHTwdgo6/view  

https://drive.google.com/file/d/1fgn2lkpi3edznnjK46T3xeyhkHTwdgo6/view
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Entrevista / Rosario Avilés (Periodista especialista 

en temas de aviación) 

“La nueva Ley de Protección del Espacio Aéreo, aprobada por la Cámara de 

Diputados, no es algo que cambie de raíz lo que ha venido sucediendo; en realidad, 

esta coordinación entre las distintas secretarías se venía dando desde siempre. La 

Sedena perenemente ha tenido esta prerrogativa de identificar aquellas aeronaves 

que no tienen un origen establecido. Lo único que sí cambia es que ahora se les da un 

papel protagónico y discrecional, en lugar de que la atribución sea de la Secretaría 

de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, ahora es la Defensa”. 

 

https://drive.google.com/file/d/11DI_YFlYpU57pHrLCzAL8psHwSgUAw9W/view  

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/11DI_YFlYpU57pHrLCzAL8psHwSgUAw9W/view


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

09/02/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados conmemora el 

aniversario del tratado de Guadalupe Hidalgo 

Con motivo del aniversario de la suscripción del Tratado de Guadalupe Hidalgo, diputadas y diputados 

de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios en el apartado de efemérides 

durante la sesión semipresencial de este miércoles. El Tratado fue el acuerdo con el que se avanzó en 

la pacificación De Morena, el diputado Bruno Blancas Mercado dijo que el 2 de febrero de 1848 la Villa 

de Guadalupe Hidalgo fue escenario de la firma de los tratados de paz entre México y Estados Unidos 

de América. Recordó que las relaciones entre ambos países se habían roto luego de que Estados 

Unidos anexara unilateralmente el estado de Texas a su territorio. 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-conmemora-el-aniversario-del-tratado-de-guadalupe-hidalgo/ 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-de-la-camara-de-diputados-conmemora-el-aniversario-del-tratado-de-guadalupe-hidalgo/
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Cámara organiza conferencia derechos sociales en la 
consolidación de la Constitución Mexicana 

 
 En el marco del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, la Cámara de Diputados, a través de la Secretaría General, la Secretaría de Servicios 
Parlamentarios y el Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarios (CEDIP), organizó 
de manera virtual la conferencia “Los derechos sociales en la consolidación de la Constitución mexicana”. 
El doctor Juan Carlos Cervantes Gómez, director general del CEDIP, afirmó que hoy en día perduran y se 
fortalecen instituciones, principios rectores y órganos instituidos, que son piedra angular de la 
democracia, como la República, la división de poderes, el sistema federal o la supremacía constitucional 
entre otros; pero el que resalta es la justicia social. 
 
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108119/titulo,C%C3%A1mara%20organiza%20confer
encia%20derechos%20sociales%20en%20la%20consolidaci%C3%B3n%20de%20la%20Constituci%C3%B
3n%20Mexicana/ 
 
 
 
 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108119/titulo,C%C3%A1mara%20organiza%20conferencia%20derechos%20sociales%20en%20la%20consolidaci%C3%B3n%20de%20la%20Constituci%C3%B3n%20Mexicana/
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108119/titulo,C%C3%A1mara%20organiza%20conferencia%20derechos%20sociales%20en%20la%20consolidaci%C3%B3n%20de%20la%20Constituci%C3%B3n%20Mexicana/
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108119/titulo,C%C3%A1mara%20organiza%20conferencia%20derechos%20sociales%20en%20la%20consolidaci%C3%B3n%20de%20la%20Constituci%C3%B3n%20Mexicana/
https://www.eldiariovision.com.mx/
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Diputados de Morena y oposición se confrontan 

nuevamente por Plan B de reforma electoral 

La fracción parlamentaria de Morena y aliados se confrontaron en posicionamientos 

con las bancadas del bloque opositor del PAN, PRI, PRD y MC, por el Plan B de la 

reforma electoral, durante la efeméride con motivo de la Promulgación de la Ley 

Electoral de 1917.  

Durante la sesión ordinaria de este miércoles, una de las dos efemérides enlistadas en 

el orden del día fue motivo de confrontación debido al llamado Plan B de reforma 

electoral. 

A nombre del grupo parlamentario del PAN, el legislador, Paulo Martínez, defendió las 

reglas electorales vigentes, que recordó fueron resultado de amplios consensos a 

diferencia del llamado Plan B de la reforma electoral. 

“México no admite reformas electorales sin discusión, mucho menos sin una lectura 

previa, México no merece un Plan B, una reforma segundona, sin discusión, mal hecha, 

sin una técnica legislativa, no merecemos un albazo como el que se aprobó en esta 

Cámara de Diputados hace unas semanas y que hoy ha sido impugnada ante la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación”, señaló el panista. 

En este contexto, señaló que la reforma que modifica seis ordenamientos en materia 

electoral, es regresiva y muestra la intención del gobierno federal de volver a tener el 

control de las elecciones, lo que implica una regresión en el sistema democrático en el 

país.  

“El llamado Plan B, mostró el rostro autoritario de quien pretende imponer su voluntad 

en las elecciones, de acabar con el árbitro electoral y volver a los tiempos más oscuros 

del fraude electoral y del control de las elecciones desde el gobierno. El presidente de 

la República pasará a la historia como un autócrata que simplemente se quedó en el 

pasado, con los efectos negativos de su propio perjuicio y revanchas políticas y 

personales”, sostuvo. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/diputados-de-morena-

oposicion-se-confrontan-nuevamente-por-plan-de-reforma-electoral-479964.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/diputados-de-morena-oposicion-se-confrontan-nuevamente-por-plan-de-reforma-electoral-479964.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/diputados-de-morena-oposicion-se-confrontan-nuevamente-por-plan-de-reforma-electoral-479964.html
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Diputados retrasan convocatoria para elegir a 
consejeros del INE  

 

 

La Cámara de Diputados retrasaron la publicación de la convocatoria para elegir a los próximos cuatro consejeros 

del Instituto Nacional Electoral (INE). 

Ahora, la convocatoria saldrá hasta la próxima semana, ya que han habido diferencias entre los legisladores y los 

magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Desde la semana pasada, los diputados invitaron a los magistrados del TEPJF para hablar sobre la sentencia que 

emitieron a fin de reponer el proceso de elección de los consejeros del INE; sin bien aceptaron, pidieron que 

fueran los legisladores los que acudan a las instalaciones de la autoridad electoral, lo cual no fue aceptado por 

estos últimos. 

“Acordamos celebrar ese encuentro para dialogar, acordar y colaborar con el Poder Judicial. Ellos se 

confundieron, no hay inocencias; sabemos que lo hicieron en esa actitud que ha venido asumiendo, digamos, de 

poca colaboración con otro Poder y prefirieron darle una salida legal como si estuviéramos dirimiendo un juicio, 

que no estamos dirimiéndolo. 

Diputados retrasan convocatoria para elegir a consejeros del INE (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/diputados-retrasan-convocatoria-para-elegir-a-consejeros-del-ine/
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Morena y PAN coinciden: nueva convocatoria 

para consejeros del INE sale la próxima semana  

 

 

Es facultad exclusiva de la Cámara de Diputados organizar y ejecutar el proceso de sustitución de las y los nuevos 

miembros del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), por lo que desde diciembre del año 

pasado todas las fuerzas en San Lázaro acordaron cómo se realizaría dicho procedimiento; sin embargo, una 

sentencia del TEPJF puso fin a la primer convocatoria. 

Originalmente, Morena, PAN, PRI, PT, PRD, PVEM y MC habían llegado a un acuerdo en cómo organizar el 

proceso, esto para que cuando llegue el fin de las funciones constitucionales de Lorenzo Córdova, Ciro 

Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz en el INE, entren en tiempo y forma los cuatro nuevos 

miembros del Consejo General. 

No obstante, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que el modelo 

establecido por la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro era inadecuado, por lo que ordenó al 

Pleno de la Cámara realizar modificaciones a la convocatoria, para que ésta sea nuevamente remitida a la Jucopo y 

se pueda lanzar una nueva, la cual contendría las adecuaciones sugeridas por el Tribunal Electoral. 

Morena y PAN coinciden: nueva convocatoria para consejeros del INE sale la próxima semana - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/morena-y-pan-coinciden-nueva-convocatoria-para-consejeros-del-ine-sale-la-proxima-semana/
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Rechazan diputados invitación de TEPJF sobre 

sustitución de consejeros electorales 

CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS).- La Cámara de Diputados rechazó la invitación 

de los magistrados del Tribunal Electoral para acudir a sus instalaciones y dialogar sobre 

la convocatoria para sustituir a 4 consejeros del INE.  

El martes próximo los legisladores emitirán una convocatoria modificada para la 

selección de los consejeros electorales pendientes que deberán entrar en funciones el 

4 de abril próximo. 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212859&parI

d=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212859&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212859&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Se detiene la aprobación de las leyes restantes 

del Plan B de la Reforma Electoral 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, 

informó que durante esta semana se discutirá la iniciativa mandada el año pasado por 

la Cámara de Diputados sobre las nuevas Leyes Electorales y esto podría ser entre hoy 

en la tarde y mañana. Las comisiones involucradas decidirán cuándo se subirá al Pleno. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/11saU7I9BA9nhvDT9m34Ug2ZJCgb4EpiI/view  

https://drive.google.com/file/d/11saU7I9BA9nhvDT9m34Ug2ZJCgb4EpiI/view
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Mancera advierte que podrían atrasarse acciones 

de inconstitucionalidad en contra del Pan B 
 

 El coordinador del PRD en el Senado, Miguel Ángel Mancera, mencionó que posponer 

en las Comisiones de Gobernación y Estudios Legislativos la dictaminación de la minuta 

remitida por la Cámara de Diputados que elimina la cláusula de vida eterna, retrasará 

el inicio de los plazos para interponer las acciones de inconstitucionalidad para 

impugnar esta parte del Plan B Electoral.  

 

Por su parte, el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, declaró que 

los ministros de la Suprema Corte tendrán el tiempo para analizar, deliberar y resolver 

las acciones de inconstitucionalidad que presente la oposición contra el Plan B. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APUPDjj%5Fl%5F%5FD%2DrI&cid=75F18D3264FE

E48F&id=75F18D3264FEE48F%212844&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21APUPDjj%5Fl%5F%5FD%2DrI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212844&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21APUPDjj%5Fl%5F%5FD%2DrI&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212844&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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María Elena Ríos busca extender a todo el país la 

“Ley Malena”, que tipifica los ataques con ácido 

CIUDAD DE MÉXICO (REDACCIÓN).- La saxofonista María Elena Ríos exhortó al 

Congreso de la Unión y a los congresos locales tipificar como tentativa de feminicidio 

la violencia con ácido ejercida contra las mujeres en el país. 

A través de una solicitud de la plataforma Change.org, Elena Ríos, quien es 

sobreviviente de un ataque con ácido en el estado de Oaxaca, solicitó que se cree 

una ley a nivel nacional para que se garantice la reposición del daño a las víctimas de 

estas agresiones y se sancione a los agresores.  

Detalló que la ley debe de integrar el concepto de violencia ácida al Código Penal, 

dar protección a mujeres y a mujeres trans, que se trabaje con perspectiva de género 

y que las dependencias como el DIF, la Comisión de Víctimas y la Secretaría de la Mujer 

trabajen para brindar apoyo a las víctimas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2023/02/08/maria-elena-rios-busca-extender-todo-pais-ley-malena-tipifica-ataques-

acido/ 

 

https://latinus.us/2023/02/08/maria-elena-rios-busca-extender-todo-pais-ley-malena-tipifica-ataques-acido/
https://latinus.us/2023/02/08/maria-elena-rios-busca-extender-todo-pais-ley-malena-tipifica-ataques-acido/
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Diputadas y diputados fijan postura sobre el 
dictamen que expide la Ley de Protección del 

Espacio Aéreo Mexicano 
 

Boletín No.3635 

Diputadas y diputados fijan postura sobre el dictamen que expide la Ley de Protección del 

Espacio Aéreo Mexicano 

• Ante el Pleno expusieron argumentos a favor y en contra  

En sesión semipresencial, diputadas y diputados de Morena, PAN, PT, MC y PRD, fijaron sus 

posicionamientos respecto del dictamen con proyecto de decreto por el que se expide la Ley de 

Protección del Espacio Aéreo Mexicano.  

Necesario, nuevo modelo aeronáutico 

La diputada Rosangela Amairany Peña Escalante (Morena) sostuvo que “es necesario un nuevo 

modelo aeronáutico, congruente con la estrategia de seguridad, es decir un modelo que responda 

a las exigencias de la realidad nacional e internacional”. Además, destacó la importancia de 

fortalecer la seguridad del espacio aéreo nacional para evitar accidentes irreparables. 

Precisó que se podrá cumplir con los acuerdos internacionales suscritos por México en esta 

materia y detonar el desarrollo económico y social. Afirmó que la norma jurídica y las políticas 

públicas “no pueden quedar a la zaga del avance tecnológico de la industria aeronáutica”.        

Importante, armonizar facultades de diversas dependencias 

Del PAN, el diputado José Antonio García García anunció el voto en abstención de su grupo 

parlamentario. Dijo que ante la aprobación de esta ley se mantendrán atentos de su aplicación y 

de la expedición de las correspondientes disposiciones reglamentarias. “En el PAN 

permaneceremos vigilantes de aquellas sobre el uso del transporte aéreo y operación de 

aeropuertos civiles”. 
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Comentó que, si bien el dictamen se fundamenta en cuestiones de seguridad nacional, es 

importante que se puedan armonizar las facultades que en la materia tienen diversas 

dependencias, propiciando la participación de la Secretaría de Gobernación o de la de 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 

No debemos votar algo cuyas implicaciones no conocemos 

En tanto, el diputado Sergio Barrera Sepúlveda (MC) anunció el voto en contra de su grupo 

parlamentario porque “no se ha tomado el tiempo de analizar una iniciativa que por su naturaleza 

amerita una decisión larga y razonada”; además, se le dan atribuciones a la Sedena que deberían 

ser exclusivas del orden civil. Afirmó que “ampliar el carácter operativo de las Fuerzas Aéreas en 

el espacio aéreo mexicano es militarizar el cielo”.    

Enfatizó que el espacio aéreo y la seguridad de las y los pasajeros “no están para juegos ni para 

prisas; tenemos que ser responsables, no votar algo cuyas implicaciones no conocemos a fondo; 

es decir, necesitamos estudios serios y profundos sobre el tema, parlamentos abiertos para 

escuchar a los expertos”. Aclaró que “no estamos en contra de nuestras Fuerzas Armadas”, sino 

en que se le falte al respeto a esta institución. 

La nueva ley dota al gobierno de un instrumento legal 

La diputada Maricela Garduño Garduño (PT) se manifestó a favor del dictamen, porque con la 

nueva ley se dota al gobierno de un gran instrumento legal. Dijo que la aplicación de la ley no 

genera impacto presupuestal adicional.   

La ley, añadió, define la responsabilidad de las instancias gubernamentales en lo que se refiere a 

la salvaguarda del espacio aéreo. “Este tema es de vital importancia para blindar el espacio aéreo 

de incursiones y organizaciones delictivas en el trasiego de drogas hacia México y otros países”.  

Discusión en lo general 

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) aclaró que “no estamos en contra de las 

medidas que garanticen y fortalezcan la seguridad nacional del país; pero sí vemos con una 

absoluta preocupación la pretensión de ahora querer militarizar al espacio aéreo”. Recalcó que se 

busca someter perniciosamente al sector privado, lo que impedirá el desarrollo económico para 

el flujo aéreo.    
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De MC, la diputada María Elena Limón mencionó que el voto de su grupo parlamentario será en 

contra, porque no se escuchó a especialistas ni los argumentos que se presentaron. “En la bancada 

naranja no avalamos este proceso de militarización, silencioso pero constante. Estamos 

conscientes de los riesgos que implica un gobierno militar y no permitiremos que la militarización 

continúe avanzando”. 
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Diputadas y diputados presentan iniciativas 
sobre migración, educación, niñez, matrimonio 

y aviación 
 

Participaron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Boletín No.3641 

Diputadas y diputados presentan iniciativas sobre migración, educación, niñez, matrimonio y aviación 

• Participaron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En la sesión de este miércoles, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD, presentaron en la 

primera parte de la ronda de iniciativas, ocho propuestas para reformar diversos ordenamientos legales en materia de 

identidad étnica, contingencia inflacionaria, educación, orfandad, licencia por matrimonio, seguridad social, actas de 

nacimiento digitales y aviación. 

Incluir los elementos de identidad étnica en la ley 

La diputada Brenda Ramiro Alejo (Morena) planteó reformar el artículo 2º de la Ley de Migración, con el objeto de incluir 

a los elementos de identidad étnica como parte de los principios en los que debe sustentarse la política migratoria del Estado 

mexicano. Se remitió a la Comisión de Asuntos Migratorios.  

Crear fondo de contingencia inflacionaria 

Del PAN el diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas propuso reformar y adicionar diversas disposiciones de la Constitución 

Política, y de las leyes Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria y de la Industria Eléctrica, con el fin de crear 

el Fondo de Contingencia Inflacionaria. 

Su objetivo es apoyar a los trabajadores formales con ingresos iguales o menores hasta tres salarios mínimos cuando el 

Índice Nacional de Precios al Consumidor sea igual o superior a siete por ciento en términos anuales. Se envió a la Comisión 

de Puntos Constitucionales para dictamen, y a las Comisiones Unidas de Presupuesto y Cuenta Pública, y de Energía, para 

dictamen de la parte que les corresponde. 
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Garantizar financiamiento en educción 

La diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI) pidió adicionar el artículo 123 de la Ley General de Educación, para 

garantizar que el financiamiento de la educación pública y de los servicios educativos no sea menor a ocho por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) del país. Se remitió a la Comisión de Educación. 

Proteger derechos de la niñez en situación de orfandad 

 A la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia se turnó la iniciativa de la diputada Eunice Monzón García (PVEM) 

que plantea modificar la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, para proteger los derechos que 

quienes se encuentren en situación de orfandad por la muerte de la madre, padre o persona tutora derivado de un desastre 

natural, pandemia o feminicidio. 

Licencia por matrimonio 

María del Rocío Banquells Núñez, diputada de MC, planteó adicionar la fracción XXVII Ter al artículo 132 de la Ley 

Federal del Trabajo, para otorgar licencia por matrimonio de cinco días laborables con goce de sueldo; podrá hacerse 

efectiva durante los días inmediatos anteriores o posteriores a la celebración de la unión marital; será aplicable con 

independencia del género de las personas contrayentes y sin discriminación alguna en caso de tratarse de matrimonios entre 

personas del mismo sexo, y deberá solicitarse con una anticipación no menor a 30 días naturales. Se mandó a la Comisión 

de Trabajo y Previsión Social. 

Garantizar derechos de seguridad social 

La diputada Mary Carmen Bernal Martínez (PT) busca derogar el inciso 2) de la fracción XII del artículo 6º de la Ley del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, que establece que los familiares de 

derechohabientes tendrán el derecho a servicios de salud, siempre y cuando no tengan por sí mismos derechos propios a los 

seguros, prestaciones y servicios, o a otros similares en materia de servicios de salud, otorgados por cualquier otro instituto 

de seguridad social. Fue enviada a la Comisión de Seguridad Social, para dictamen y, a la Comisión de Trabajo y Previsión 

Social, para opinión. 

Actas de nacimiento en medios digitales gratuitas 

Con reforma al párrafo octavo del artículo 4º de la Constitución Política, el diputado Miguel Ángel Torres Rosales (PRD), 

propone que las actas de registro de nacimiento sean gratuitas cuando se consulten y sean obtenidas por medios digitales, 

pues la obtención de las actas en línea tiene diversos costos, debido a que es atribución de cada entidad federativa establecer 

los derechos de cobro por la expedición. Será analizada por la Comisión de Puntos Constitucionales. 
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Incrementar derechos del pasajero en servicios de aviación  

Por Morena, la diputada Yessenia Leticia Olua González presentó iniciativa que adiciona el artículo 47 Bis a la Ley de 

Aviación Civil, para incrementar los derechos del pasajero en los servicios de aviación, al establecer que el concesionario 

o permisionario está obligado a otorgar alimentos y/o bebidas de cortesía a todos sus pasajeros en vuelos nacionales e 

internacionales, cuya ruta sea mayor a la de 60 minutos de traslado.  

También, deberán pagar las indemnizaciones dentro de un periodo máximo de diez días naturales posteriores a su 

reclamación por parte del pasajero, salvo las compensaciones de alimentos y hospedaje que deberán ser cubiertos al 

momento de que el retraso del vuelo se actualice. Se turnó a la Comisión de Comunicaciones y Transportes. 
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Fundamentan dictamen de Comisiones Unidas 
que expide la Ley de Protección del Espacio 

Aéreo Mexicano 
 

No.3633 

Fundamentan dictamen de Comisiones Unidas que expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano 

• Participaron la diputada Juanita Guerra Mena (Morena) y el diputado Ricardo Villarreal García (PAN) 

En la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, la presidenta de la Comisión de Seguridad Ciudadana, diputada 

Juanita Guerra Mena (Morena), y el presidente de la Comisión de Defensa Nacional, diputado Ricardo Villarreal García 

(PAN), fundamentaron el dictamen con proyecto de decreto por el que se expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo 

Mexicano. 

Protección y salvaguarda del espacio aéreo mexicano 

La diputada Guerra Mena consideró necesario un marco jurídico que permita a las autoridades rectoras de la seguridad 

nacional responder de manera oportuna ante los riesgos que hoy en día representa una actividad tan determinante para el 

país, su desarrollo económico y la capacidad operativa, como es la aerotransportación. 

Mencionó que la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano cumple con los estándares planteados por la Organización 

de Naciones Unidas, sobre la necesidad de que los países legislen a efecto de vigilar, perseguir y erradicar aquellas conductas 

que atenten contra los derechos humanos y las libertades de las personas, derivadas de la actividad ilícita de la delincuencia, 

ya sea organizada nacional o transnacional. 

Se articulan los mecanismos de actuación, protección y salvaguarda del espacio aéreo, a partir del ejercicio modelo de la 

autocrítica y corrección, dado que se han detectado escenarios que ponen en riesgo la seguridad de la aviación. La autoridad 

regulatoria, dijo, reporta 281 pilotos, 274 aeronaves y 26 empresas, cuyos elementos han incurrido en anomalías de 

funcionamiento y operación. 

Precisó que la ley alinea los parámetros establecidos por la Organización de la Aviación Civil Internacional, lo que permitirá 

que las autoridades detecten con oportunidad y rapidez inusitada, actos desplegados en el espacio aéreo que constituyan 

probables hechos delictivos; se crea el Consejo Nacional de Vigilancia y se delimitan las funciones de las secretarías. “Se 

dará un paso fundamental en la protección y salvaguarda del espacio aéreo mexicano”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 LEGISLATIVO 

 

Cada 36 horas se reporta alerta de seguridad por aeronaves 

El diputado Ricardo Villarreal García expresó que el espacio aéreo es uno de los elementos que integran la nación mexicana; 

se ejerce la soberanía, haciéndolo parte fundamental del Estado, y tiene gran importancia para la seguridad, defensa, 

comercio y transporte, además de abrir posibilidades para el desarrollo de actividades trascendentales para el país. 

Añadió que el reto para el espacio aéreo nacional es proteger la soberanía y aumentar su uso con eficiencia, ya que en el 

“espacio aéreo del país, cada 36 horas se reporta una alerta de seguridad por aeronaves vinculadas con actividades de la 

delincuencia organizada, específicamente el narcotráfico”. 

De acuerdo con el informe del Centro Nacional de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo, del 1 de diciembre de 2018 

a noviembre de 2021 se emitieron 720 alertas para la intercepción y seguimiento de aeronaves con probables actividades 

ilícitas. 

Por ello, dijo, el dictamen tiene la finalidad de crear un nuevo conjunto normativo, es decir la Ley de Protección del Espacio 

Aéreo Mexicano; se determina que el Ejecutivo garantizará la vigilancia y protección sobre el espacio aéreo, plantea la 

instalación del Sistema de Vigilancia y Protección cuyo objetivo será coordinar a las dependencias y entidades de la 

Administración Pública Federal, para inhibir las operaciones ilícitas y las que atentan contra la seguridad nacional. 

Desechan moción suspensiva 

En votación económica, el Pleno desechó la moción suspensiva de la diputada Mirza Flores Gómez (MC) dado que “nos 

preocupa que se pretenda discutir de manera exprés, sin la debida discusión ni entre nosotros ni con la ciudadanía”. No 

tenemos clara la opinión de los expertos en este tema trascendental, sobre todo en un momento en el que la aviación 

mexicana está en crisis. El objetivo real de la ley es otorgar el control y vigilancia del espacio aéreo nacional a las Fuerzas 

Armadas, añadió. 
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La Cámara de Diputados aprobó el dictamen 
que expide la Ley de Protección del Espacio 

Aéreo Mexicano 
 

Boletín No.3634 

La Cámara de Diputados aprobó el dictamen que expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano 

• El titular del Ejecutivo Federal garantizará la soberanía de la nación, señala 

• La Secretaría de la Defensa Nacional coordinará la participación de las autoridades que coadyuven en la vigilancia y 

protección  

La Cámara de Diputados aprobó en lo general, con 263 votos a favor, 26 en contra y 195 abstenciones, el dictamen que 

expide la Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, cuyo objetivo es establecer y regular las medidas, acciones y 

procedimientos para preservar la seguridad y la soberanía e independencia nacionales del espacio aéreo mexicano. 

En lo particular, se emitieron 261 votos a favor, 26 en contra y 198 abstenciones, en términos del dictamen. Las reservas 

fueron promovidas por diputadas y diputados del PAN, PT, MC y PRD. Se remitió al Senado de la República para sus 

efectos constitucionales. 

El dictamen señala que el Ejecutivo Federal garantizará la soberanía de la nación sobre el espacio aéreo mexicano por medio 

de la vigilancia y protección coordinada que sobre éste realizan las distintas dependencias y entidades de la Administración 

Pública Federal. 

Indica que la Secretaría de la Defensa Nacional coordinará la participación de las autoridades para que coadyuven en la 

vigilancia y protección del espacio aéreo mexicano, en el ámbito que compete a la seguridad nacional. 

Menciona que el Centro Nacional de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo actuará conforme a sus atribuciones al 

observar alguna de las maniobras de vuelo que se señalan, como es: no activar su código transponder o apagarlo durante el 

vuelo, cambiar de ruta sin motivo aparente, no establecer comunicación con los servicios de control de tránsito aéreo 

previstos por la autoridad aeronáutica o con el Centro. 
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Además, por no contar con información de plan de vuelo, registrar cambios erráticos de velocidad, altura, rumbo o realizar 

maniobras inusuales, sobrevolar una zona restringida, prohibida, peligrosa, de vigilancia y protección del espacio aéreo 

mexicano y de identificación de defensa aérea, y cuando una aeronave se encuentre en situación de emergencia. 

El Centro considerará como vuelo no autorizado, cuando la traza de interés no fuera identificada y cuando las aeronaves no 

cuenten con un plan de vuelo autorizado por la autoridad aeronáutica, ni aprobado por los Servicios de Navegación en el 

Espacio Aéreo Mexicano.  

Se considera vuelo clandestino, cuando la tripulación de una aeronave no cuente con un plan de vuelo autorizado antes del 

despegue o aprobado durante el vuelo, para evitar ser detectado, eluda o desobedezca a la autoridad y cuando incurra en 

desacato, no exhiba de manera visible o no sea posible visualizar por medio de electro-ópticos los distintivos de nacionalidad 

y matrícula de la aeronave, aterrice en un lugar distinto al establecido al plan de vuelo sin dar aviso, y cuando se localice la 

aeronave en una superficie terrestre o marítima diferente a un aeródromo o helipuerto.  

Con el documento se constituye el Sistema de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo Mexicano, el cual tiene por objeto 

la coordinación entre las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal que lo integran, para inhibir y 

contrarrestar las operaciones aéreas ilícitas que atenten contra la seguridad nacional.  

Ese Sistema lo integrarán: Secretaría de la Defensa Nacional, quien coordinará el Sistema-la Comandancia de la Fuerza 

Aérea Mexicana y la Comandancia del Centro Nacional para la Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo; Secretaría de 

Marina- Dirección del Centro de Mando y Control de la Armada de México. 

Asimismo, Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes-Agencia Federal de Aviación Civil y los Servicios 

a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano; Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana- Guardia Nacional y 

Centro Nacional de Inteligencia, así como la Secretaría de Gobernación-Instituto Nacional de Migración. 

El Consejo Nacional de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo será la instancia superior responsable de emitir las 

políticas de coordinación e intercambio de información entre las dependencias y entidades de la Administración Pública 

Federal para garantizar la protección del espacio aéreo mexicano, bajo los principios de legalidad y certeza jurídica. 

La diputada Noemí Berenice Luna Ayala (PAN), en funciones de la presidencia de la Mesa Directiva, expresó que para la 

discusión en lo particular se presentaron diversas propuestas de modificación a todo el dictamen a discusión. 
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Diputadas y diputados conmemoran la 
promulgación de la Ley Electoral 
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Diputadas y diputados conmemoran la promulgación de la Ley Electoral 

• Participan ante el Pleno representantes de todos los grupos parlamentarios 

 

• Resaltan la importancia de esta efeméride 

Durante la sesión de este miércoles, diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios 

externaron comentarios con motivo de la promulgación de la Ley Electoral, en el apartado de 

efemérides. 

Reconstrucción del Estado 

 

El diputado Marco Antonio Pérez Garibay (Morena) destacó que el 6 de febrero de 1917 

“mexicanas y mexicanos fueron testigos de la reconstrucción del Estado y del inicio de un 

sistema electoral cuyo pilar es la voluntad del pueblo”.   

Afirmó que la Ley Electoral de 1917, que reguló la elección presidencial y la conformación del 

Congreso de la Unión, sentó las bases del tercer movimiento de transformación de la vida 

pública del país. “Hoy, después de 106 años, México escribe nuevas páginas en su historia”.   

 

Las reformas electorales de México han surgido del consenso 

 

Del PAN, el diputado Paulo Gonzalo Martínez López expresó que la Ley Electoral de 1917 definió 

la forma en que se llevarían a cabo las elecciones inmediatas para la Presidencia de la República 

y el Congreso. Las grandes reformas electorales de México han surgido del consenso de los 

diferentes actores políticos y los sectores de la sociedad, no de la imposición de gobernantes. 
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Precisó que el sistema electoral mexicano ha encontrado legitimidad y validez en la amplia 

deliberación y aprobación de las reformas políticas. “México no admite reformas electorales sin 

discusión, mucho menos sin una lectura previa; México no merece un plan B, una reforma 

segundona, sin discusión, mal hecha y sin correcta técnica legislativa”.   

 

La Ley Electoral permitió la sistematización de elección directa 

 

Por el PRI, la diputada Sue Ellen Bernal Bolnik indicó que la Ley Electoral publicada el 6 de 

febrero de 1917 permitió la celebración de elecciones extraordinarias para presidente de la 

República, diputados y senadores. Agregó que esta reforma enmarcada en el conflicto 

revolucionario permitió la sistematización de la elección directa. 

 

Apuntó que hoy el PRI refrenda su compromiso con el pueblo, siempre lo ha hecho y seguirá 

luchando en contra de cualquier intento de retroceso al sistema electoral y a la democracia. 

“Vamos a fomentar en todo momento la certidumbre, legalidad y transparencia, para seguir 

fortaleciendo las instituciones y la democracia porque es lo que el pueblo demanda y merece”. 

 

Un triunfo histórico en la lucha democrática de nuestro país 

 

El diputado Mario Xavier Peraza Ramírez (PVEM) consideró que la legislación de 1917 logró crear 

un sistema electoral con garantías mínimas que limitaron el caudillismo característico de la 

época, así como los recurrentes fraudes, nulidades o simulaciones en el ámbito electoral. 

“Representó un triunfo histórico en la lucha democrática de nuestro país”. 

 

Subrayó que la construcción de instituciones a partir de la legalidad es un proceso constante; “es 

muy adecuada esta conmemoración en momentos como los que estamos viviendo hoy, para 

consolidar de manera pacífica un régimen más democrático que permita ser más eficiente los 

procesos, eliminar la burocracia y que promueva y facilite la mayor participación ciudadana”.      

 

Materia electoral, herramienta al servicio de la democracia 

 

Benjamín Robles Montoya, diputado del PT, dijo que es oportuna la efeméride para recordar que 

la materia electoral debe ser una herramienta al servicio de la democracia y de las y los 

ciudadanos, ya que “así sucedió en los momentos de la tercera transformación y así sucede 

ahora, en 2023, en plena construcción de la Cuarta Transformación”. 
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Señaló que es válido recordar que hoy el árbitro electoral muestra públicamente su verdadero 

rostro. Añadió que, a pesar de la oposición, “hoy hay reforma electoral para abaratar las 

elecciones, tener autoridades electorales limpias y para que nunca más se vulnere la voluntad 

que la gente expresa en su voto; hay plan B y hay reforma electoral”. 

 

No permitir que se destruyan los avances democráticos 

 

De MC, el diputado José Mauro Garza Marín confió en que la efeméride sirva para recordar que 

no se puede permitir que se destruyan los avances democráticos que tardaron décadas en 

consolidarse. Afirmó que el sistema electoral no se podría entender sin estas leyes, porque en 

ellas se estableció la división territorial para las elecciones federales, es decir fueron pieza clave 

para consolidar los pilares para la configuración del sistema electoral. 

 

Refirió que en un sistema democrático moderno tienen que existir instituciones sólidas y 

autónomas que velen por el respeto a los derechos político-electorales y por las decisiones libres 

e informadas de la mayoría. “Hoy la joven y endeble democracia está en grave riesgo por la 

reforma electoral, mejor conocida como el absurdo plan B, la discusión y la votación de esta 

reforma violó de forma flagrante el debido proceso legislativo”. 

 

Primer paso para contar con una democracia representativa 

 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) señaló que esta efeméride es fundamental para la 

concepción del sistema electoral en nuestro país, el cual ha demostrado que es perfectible, pero 

“deviene de la lucha revolucionaria de un México que soñaba con ser libre del yugo de los 

autoritarios, quienes deseaban imponer sus normas y leyes a capricho sintiéndose intocables y 

por encima de la ley”. 

 

Afirmó que la Ley Electoral fue el primer paso para contar con una democracia representativa, 

sufragio directo a través de elecciones libres, así como la organización ciudadana y sus derechos 

de participación mediante el sistema de partidos políticos.  Enfatizó que “la democracia no se 

vende, no se compra y no se negocia”. 
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El Pleno de la Cámara de Diputados conmemora 
el aniversario del Tratado de Guadalupe 

Hidalgo 
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El Pleno de la Cámara de Diputados conmemora el aniversario del Tratado de Guadalupe Hidalgo 

• Participan representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Con motivo del aniversario de la suscripción del Tratado de Guadalupe Hidalgo, diputadas y diputados de Morena, PAN, 

PRI, PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios en el apartado de efemérides durante la sesión semipresencial de este 

miércoles. 

El Tratado fue el acuerdo con el que se avanzó en la pacificación 

De Morena, el diputado Bruno Blancas Mercado dijo que el 2 de febrero de 1848 la Villa de Guadalupe Hidalgo fue 

escenario de la firma de los tratados de paz entre México y Estados Unidos de América. Recordó que las relaciones entre 

ambos países se habían roto luego de que Estados Unidos anexara unilateralmente el estado de Texas a su territorio. 

Apuntó que el Tratado fue el acuerdo con el que se avanzó en la pacificación posterior a la invasión del vecino del norte. 

Consideró que los conflictos políticos que internamente vivía México facilitaron que las fuerzas invasoras se hicieran de 

Texas, Nuevo México y la Alta California. 

Uno de los episodios más indignantes 

La diputada Berenice Montes Estrada (PAN) refirió que la efeméride aborda “uno de los episodios más indignantes de 

nuestra historia patria; el Tratado de Guadalupe Hidalgo puso fin a la invasión norteamericana que sucedió de 1846 a 1848, 

con un alto costo”. Precisó que su firma y posterior ratificación trajeron la paz después de una guerra, pero “el costo para 

México fue la mitad de su territorio”.   

Destacó que a 175 años, “recordamos que es un tratado vigente que continúa delimitando nuestra frontera norte con Estados 

Unidos. Desde entonces, los límites establecidos perduran y la región fronteriza del norte se ha convertido en una de las 

más dinámicas del mundo”. Esta efeméride “nos recuerda un tiempo de la historia de México que fue convulso, un tiempo 

de pérdidas, un tiempo de inestabilidad”.  
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La historia debe dejar profundos aprendizajes 

Del PRI, la diputada Johana Montcerrat Hernández Pérez resaltó que la historia debe dejar profundos aprendizajes y la firma 

del Tratado “nos demuestra que los conflictos internos no benefician a nadie, que la división y el encono político no son 

positivos para la construcción de rumbos claros para el desarrollo del país”. 

Añadió que para el PRI la unidad nacional debe imperar sobre los intereses personales y las diferencias ideológicas. “En el 

PRI queremos un México unido, en paz y con visión de futuro”. 

En el Tratado se antepuso la paz como bien superior 

La diputada Ana Laura Huerta Valdovinos (PVEM) recordó que en la firma del Tratado se antepuso la paz como bien 

superior y se buscó dar estabilidad a un país fracturado que no tenía los medios para seguir sosteniendo una guerra. “El afán 

expansionista de Estados Unidos llegó en primer momento a los territorios del noreste del país, posteriormente la invasión 

se extendió hacia los principales puertos mexicanos”.  

Afortunadamente, agregó, hoy vivimos tiempos de transformación en la vida pública y nuestros líderes han dejado claro 

que México tiene una postura de respeto y autodeterminación de los pueblos, por lo que exige reciprocidad y que de no 

encontrarla somos capaces de defender con honor, dignidad y valentía nuestra soberanía y territorio. 

Una guerra inmoral, ilegal e injusta 

Gerardo Fernández Noroña, diputado del PT, señaló que entre 1846 y 1848 hubo “una guerra inmoral, ilegal, injusta, donde 

tras provocaciones del gobierno de Estados Unidos que envió -a territorio que era todavía de México al norte del Río Bravo- 

a un grupo de militares que fueron enfrentados por el Ejército mexicano. 

Y, a raíz de ahí, continuó, el presidente de Estados Unidos dijo que había habido una agresión hacia el ejército de su país 

en su territorio, “lo cual era falso”. Agregó: “se nos invadió”, y en febrero de 1848 se firmó ese tratado que “nos arrebató 

60 por ciento del territorio hace 175 años”. Planteó revisar “este despojo” y reivindicar la recuperación de esos territorios.  

Reforzamos el compromiso por mantener la soberanía 

Elvia Yolanda Martínez Cosío, diputada de MC, expresó que el Tratado surgió como repuesta a un contexto bélico, en el 

cual México se vio gravemente afectado, ya que se estableció una línea divisoria entre México y Estados Unidos, por lo 

cual México cedió el 55 por ciento del territorio, “vulnerando la soberanía”.  
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Hoy, añadió, se recuerda un hecho que marcó la historia del país. “México no puede estar supeditado a intereses extranjeros 

ni a caprichos de los nuestros. Es indignante que hagamos el trabajo sucio en contra de las y los migrantes; no podemos ser 

el patio trasero de Estados Unidos. Todos merecemos vivir en paz, en un país de iguales y reforzamos el compromiso por 

mantener la soberanía”.   

El Tratado significó el fin de la invasión estadounidense 

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) afirmó que esta efeméride delinea gran parte de la historia del país, 

además es la base sobre la cual se construyó la relación de México y Estados Unidos. “El Tratado significó el fin de la 

invasión estadounidense a nuestro país y en él se fijaron las bases de las relaciones entre ambos países y los límites 

geográficos”. 

Agregó que hoy esta efeméride permite observar la capacidad de negociación que ha moldeado la política exterior. 

Consideró que el Tratado fue un documento que redimensionó conceptos políticos como la soberanía y la legitimidad. “Se 

debe reconocer que ambos países han generado estrechos lazos económicos que han permitido la ayuda y el desarrollo de 

la región”. 
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Impulsan diputadas y diputados iniciativas para 
reformar la Constitución Política y diversos 

ordenamientos 
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Impulsan diputadas y diputados iniciativas para reformar la Constitución Política y diversos 

ordenamientos 

• Representantes de Morena, PAN y PRI intervinieron en la segunda parte de la ronda 

En la segunda parte de la ronda de iniciativas de la sesión semipresencial, diputadas y diputados 

de Morena, PAN y PRI, presentaron nueve propuestas para reformar la Constitución Política y 

diversas leyes y ordenamientos nacionales, en temas de cargos de elección popular, esquema de 

vacunación, medicina tradicional, donación de órganos, deporte, Atlas Nacional de Riesgos, 

privación de libertad, títulos profesionales y programas de capacitación. 

Reducir edad para ser diputado y gobernador 

La diputada Andrea Chávez Treviño (Morena) propuso modificaciones a los artículos 55, 91 y 116 

de la Constitución Política para reducir la edad necesaria para poder ser diputado, secretario de 

Estado y gobernador constitucional. 

Planteó determinar que para ser diputado se requiere tener 18 años cumplidos el día de la 

elección, para ser secretario de Estado se requiere tener veinticinco años cumplidos, y para ser 

gobernador tener 25 años cumplidos el día de la elección. Se turnó a la Comisión de Puntos 

Constitucionales. 

Incluir vacunas contra Covid-19 en esquema de vacunación 

La diputada Sonia Rocha Acosta (PAN) presentó una iniciativa que reforma el artículo 134 de la Ley 

General de Salud, con el fin de establecer que las vacunas autorizadas contra Covid-19 sean 

incluidas en el Esquema Nacional de Vacunación para que sea aplicada de forma obligatoria en 

niñas y niños mayores de cinco años. Se envió a la Comisión de Salud.  
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Impulsar la capacitación en medicina tradicional 

El diputado Oscar Gustavo Cárdenas Monroy (PRI) planteó reformar el artículo 4º de la Ley del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, con el objeto de que ese Instituto, en coordinación 

con la Secretaría de Salud, impulsen el fortalecimiento y capacitación en materia de medicina 

tradicional. Se remitió a las comisiones de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, para dictamen, y a 

la de Salud, para opinión. 

Fomentar donación de órganos 

 De Morena, el diputado Pablo Almícar Sandoval Ballesteros propuso reformas a las leyes General 

de Salud, de Movilidad y Seguridad Vial y de Instituciones y Procedimientos Electorales, con el fin 

de fomentar la donación de órganos y tejidos a través de la expresión sobre su consentimiento o 

denegación en las licencias de conducir y credencial para votar. Se canalizó a la comisión de Salud 

para dictamen, y a las comisiones de Movilidad y Reforma Política-Electoral, para opinión.  

Que Ley de Cultura Física apoye la reinserción 

El diputado Rommel Aghmed Pacheco Marrufo (PAN) presentó iniciativa que reforma el artículo 2º 

de la Ley General de Cultura Física y Deporte, para señalar que es un objeto de ley apoyar la 

reinserción de las personas sentenciadas del sistema penitenciario, pues en 14 centros federales 

existe la carencia de actividades laborales y de capacitación, así como en 13 de los 

establecimientos se carece de actividades educativas y deportivas. Fue enviada a la Comisión de 

Deporte.  

Actualización anual del Atlas Nacional de Riesgos 

Nelly Minerva Carrasco Godínez, diputada de Morena, impulsa reforma al artículo 19 de la Ley 

General de Protección Civil, a fin de establecer que el Atlas Nacional de Riesgos deberá mantenerse 

como un instrumento de actualización anual, de esta forma, los estados y los municipios podrán 

compartir al Centro Nacional de Prevención de Desastres toda la información que permita tenerlo 

actualizado y, por ende, los estatales. Se mandó a la Comisión de Protección Civil y Prevención de 

Desastres. 
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Medidas de sanción privativas de libertad 

De PAN, la diputada Laura Patricia Contreras Duarte planteó derogar el párrafo séptimo del 

artículo 145 y reforma el artículo 164 de la Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para 

Adolescentes, con la intención de suprimir la tentativa punible para la imposición de las medidas 

de sanción privativas de libertad y, determinar que el internamiento se aplicará también cuando 

se trate de tentativa punible, y así dar herramientas jurídicas al Ministerio Público y a los tribunales 

en los procedimientos del sistema de justicia penal para adolescentes. Fue remitida a la Comisión 

de Justicia. 

Títulos profesionales en materia estética legalmente registrados 

El diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena) plantea reformar el artículo 79 de la Ley General 

de Salud, para determinar que para el ejercicio de actividades profesionales en el campo de 

cirugías plásticas, estéticas y reconstructivas, se requerirá que los títulos profesionales o 

certificados de especialización hayan sido legalmente expedidos y registrados por las autoridades 

educativas competentes. Será analizada por la Comisión de Salud. 

Programas de capacitación para ser servidores públicos 

La diputada Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas (Morena) propuso reformar el artículo 16 de la 

Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, con el objeto establecer 

programas de capacitación para servidores públicos que permitan la interacción con las personas 

con discapacidad en áreas de atención a la ciudadanía para trámites administrativos. Se remitió a 

la Comisión de Grupos Vulnerables 
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Presentan en Miércoles de San Lázaro recital 
para Saxofón y Piano 
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Presentan en Miércoles de San Lázaro recital para Saxofón y Piano 

En el marco del Espacio Cultural San Lázaro, que dirige Ismael Carvallo Robledo, se llevó a cabo el 

recital de música para saxofón y piano, del dúo integrado por el saxofonista Filomeno Ortiz y la 

pianista Liliana Obando. 

Al agradecer la participación de los artistas y la asistencia presencial y virtual del público, la 

subdirectora de este espacio, Verónica Escobar Grajeda, reiteró la importancia de realizar estos 

eventos de artes visuales, danza, música y teatro en estas instalaciones, los cuales son abiertos a 

toda la ciudadanía. 

En la Biblioteca Legislativa de la Cámara de Diputados, las y los oyentes pudieron deleitarse con 

“Fantasía”, de Jules Demersseman, y “La balada”, de Henri Tomasi. Asimismo, la Suite Latina al 

ritmo de chachachá, tango y samba, para terminaron la presentación con la danza húngara 

“Czardas” de Pedro Iturralde. 

El dúo presentó un repertorio con obras dedicadas para saxofón de concierto con 

acompañamiento de piano. 

Al término del recital, Escobar Grajeda, reiteró la invitación a estos eventos e informó que para el 

próximo “Miércoles de San Lázaro” se tiene previsto realizar el “Concierto para una diáspora, 

Música Sefardi”. 
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Realizan en la Cámara de Diputados la 
conferencia del libro “Historia mínima de los 

Estados Unidos de América” 
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Realizan en la Cámara de Diputados la conferencia del libro “Historia mínima de los 

Estados Unidos de América” 

• Formó parte de los eventos impulsados por el Espacio Cultural San Lázaro 

Como parte de los eventos realizados por el Espacio Cultural San Lázaro, se llevó a cabo en la 

Biblioteca Legislativa de la Cámara de Diputados la conferencia del libro “Historia mínima de los 

Estados Unidos de América”, de la autora Erika Pani. 

Al hablar de la obra, la doctora Pani, profesora-investigadora del Centro de Estudios del Colegio 

de México, indicó que se trata de un microresumen de eventos que formaron a la nación 

estadounidense, incluidos los conflictos internos, como la guerra civil (1861 a 1865), la cual fue 

muy mortífera por la muerte del dos por ciento de la población. 

 

De igual forma, en el texto se aborda cómo Estados Unidos decidió mantenerse al margen del 

estallamiento de la Primera Guerra Mundial y su posterior intervención para ponerle fin; su 

participación en la Segunda Guerra Mundial y en la Guerra Fría que dividió al mundo entre el 

socialismo y el mundo libre o capitalista. 

 

Subrayó la transformación que tuvo el vecino país del norte para convertirse en una potencia 

mundial, así como sus cambios internos, tanto por el crecimiento económico como por la idea 

del “sueño americano”, objetivo de grupos marginados por las estructuras de poder. “Es decir, 

vamos a ver el movimiento de derechos civiles y la lucha por la igualdad”. 

 

Erika Pani destacó el epílogo en el que da cuenta cómo el concepto de la postguerra se 

desquebraja por la volatilidad de la economía y la constante desigualdad. “Se empieza creer que 

si no logras tu sueño americano es porque alguien te lo está quitando, una idea impulsada por la 

derecha estadunidense”. 
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Dijo que la historia abre la ventana sobre una sociedad estadounidense contemporánea que vive 

un momento difícil con una serie de contradicciones, con vocaciones universalistas que es 

importante entender. 

 

Dora Isabel González Ayala, jefa de departamento de Asuntos Internacionales, de la Unidad de 

Asuntos Internacionales y Relaciones Parlamentarias de la Cámara de Diputados, dijo que el libro 

es una reseña mínima que enfatiza las contradicciones, matices y conduce a las polaridades y 

diferencias. 

 

“Nos habla de este ideario de encontrar la tierra prometida y cómo ello se traduce en 

oportunidades económicas y de libertad, en un país de migrantes desde sus inicios”, añadió. 
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Diputadas y diputados acuerdan llamar a reunión de 
trabajo al titular de la COFEPRIS 

 
En su décima cuarta reunión ordinaria realizada en formato semipresencial, la Comisión de Salud, que 
preside el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena), acordó citar a una mesa de trabajo al titular 
de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), Alejandro Svarch Pérez, 
el martes 21 de febrero a las 17:00 horas. 
De igual forma, las y los diputados de esta instancia avalaron dar un espacio para conocer una evaluación 
de la historia de las pandemias y epidemias en nuestro país, para lo cual invitaron a asistir al encendido 
del frontispicio con motivo del Día Internacional de la Epilepsia. 
En su intervención, la diputada Margarita García García (PT) pidió retomar la comparecencia cancelada 
del titular Instituto de Salud para el Bienestar, a fin de tratar asuntos de importancia, así como la reunión 
con la Cofepris. 
 
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108120/titulo,Diputadas+y+diputados+acuerdan+lla
mar+a+reuni%C3%B3n+de+trabajo+al+titular+de+la+COFEPRIS/ 

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108120/titulo,Diputadas+y+diputados+acuerdan+llamar+a+reuni%C3%B3n+de+trabajo+al+titular+de+la+COFEPRIS/
https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota,108120/titulo,Diputadas+y+diputados+acuerdan+llamar+a+reuni%C3%B3n+de+trabajo+al+titular+de+la+COFEPRIS/
https://www.eldiariovision.com.mx/
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¿Adiós a la titulación por tesis? Morena propone 

eliminarla en instituciones no autónomas 
 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (YULIA BONILLA).- Por considerar que la elaboración de una tesis 

es costosa, requiere mucho tiempo y los alumnos ya la consideran su última opción, 

Morena en la Cámara de Diputados ha presentado un punto de acuerdo para sugerir 

a la Secretaría de Educación Pública (SEP) que elimine este método como forma de 

titulación profesional.  

La propuesta elaborada por el diputado Arturo Roberto Hernández Tapia aclara que 

la eliminación de esta vía de titulación sólo aplicará para aquellas instituciones de 

educación superior que no gozan de autonomía.  

El primer argumento con el que el legislador sostiene su propuesta es que la tesis se 

convirtió “sólo en una posibilidad” para obtener el grado y ha perdido importancia 

conforme pasan los años. 

Atribuye este comportamiento a que una “enorme” parte de los alumnos de 

licenciatura y posgrado presentan graves deficiencias de escritura, redacción y 

ortografía y hacer una tesis es la última oportunidad que tienen para adquirir dichas 

habilidades. 

https://www.razon.com.mx/mexico/adios-titulacion-tesis-morena-propone-eliminarla-instituciones-

autonomas-516917  

https://www.razon.com.mx/mexico/adios-titulacion-tesis-morena-propone-eliminarla-instituciones-autonomas-516917
https://www.razon.com.mx/mexico/adios-titulacion-tesis-morena-propone-eliminarla-instituciones-autonomas-516917
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Diputado del PRI culpa a Morena de muertes por 

consumo de alcohol, comida chatarra y tabaco 

Xavier González Zirión, secretario de la Comisión de Salud, afirmó que el consumo 

sostenido de productos nocivos para la salud, como cigarros, alcohol, alimentos 

chatarra y bebidas endulzantes; además de las enfermedades y muertes derivadas de 

ello, son responsabilidad de esta administración federal “porque rompió el sistema de 

salud”. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, reconoció que ni el etiquetado frontal, ni el IEPS, ni otras 

medidas, han sido eficaces para reducir el consumo de estos productos, por lo que 

planteó modificar las fórmulas de los alimentos para reducir los índices de 

padecimientos. 

“Lo que el etiquetado quiso hacer, es darle a conocer a la población lo nocivo que 

puede ser un producto u otro, pero creo que tiene algunas deficiencias porque no se 

le entiende muy bien, no está completamente claro, y como se hizo en todos los 

productos, pues pierde la efectividad. Lo que se tiene que hacer es platicar con las 

fábricas de estos productos para que las fórmulas sean lo menos nocivas para la salud”, 

detalló. 

Para González Zirión, el principal problema de ello, son las enfermedades y muertes que 

se derivan del consumo de estos productos, y responsabilizó de ello al gobierno federal.  

“El principal problema es que ha aumentado la mortalidad de la gente, y es por la falta 

de atención en el sector público de salud, hay más de 350 mil muertes anuales que se 

pueden evitar y no se evitan por falta de medicamentos, por falta de insumos, y falta 

de servicio médico eficiente y oportuno en el sistema de salud pública”, señaló. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputado-del-pri-culpa-morena-de-muertes-

por-consumo-de-alcohol-comida-chatarra-y-tabaco 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputado-del-pri-culpa-morena-de-muertes-por-consumo-de-alcohol-comida-chatarra-y-tabaco
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputado-del-pri-culpa-morena-de-muertes-por-consumo-de-alcohol-comida-chatarra-y-tabaco
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Ebrard representa continuidad y cambio, asegura su célula 
en Tabasco 

 
De llegar a ser candidato de Morena a la Presidencia de la República, Marcelo Ebrard tendría un gobierno 
de "continudad con cambio", aseguraron políticos que lo representan en Tabasco. 
En Telereportaje con Emmanuel Sibilla, los diputados federales Daniel Gutiérrez, Mario Alberto Torres, 
y el presidente de la organización Juárez Siglo XXI, ventilaron que hay 14 asociaciones que están 
fungiendo como células´ del canciller, para posicionarlo y buscar ganar la encuesta de Morena en los 
próximos meses. 
 
https://www.xevt.com/entrevistas/ebrard-representa-continuidad-y-cambio-asegura-su-celula-en-
tabasco/252560 
 

https://www.xevt.com/entrevistas/ebrard-representa-continuidad-y-cambio-asegura-su-celula-en-tabasco/252560
https://www.xevt.com/entrevistas/ebrard-representa-continuidad-y-cambio-asegura-su-celula-en-tabasco/252560
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Comisión de Energía analiza con especialistas 
transición energética en la Agenda 2030 

 

Boletín No.3637 

Comisión de Energía analiza con especialistas transición energética en la Agenda 2030 

La Comisión de Energía, que preside el diputado Manuel Rodríguez González (Morena), se reunió con especialistas del 

sector eléctrico, a fin de conocer sus opiniones respecto de la transición energética en el marco de la Agenda 2030. 

Ulises Neri Flores, director ejecutivo del Centro Internacional de Excelencia para Latinoamérica y el Caribe, presentó ante 

las y los integrantes de esta instancia legislativa el tema “Acciones y perspectivas hacia la sostenibilidad en el sector 

energético en México, en el marco de la Agenda 2030, a un año de la creación del Centro de Administración Sostenible de 

Recursos de la ONU-ICE-SRM”. 

Expuso que tratados internacionales como la Agenda 2030 buscan combatir el cambio climático, impulsar la reducción de 

emisiones, atender el abasto hídrico y crear ciudades sostenibles. En cuanto al tema energético consideró que se deben 

construir hojas de ruta que contribuyan a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 

Resaltó que el centro que representa trabaja con Petróleos Mexicanos y demás empresas operadoras, a fin de promover la 

sostenibilidad energética, mientras que en la industria minera se evalúan los elementos que abonan a cumplir con los 

objetivos señalados en la Agenda 2030. 

Por su parte, Ramón Méndez Galain, director ejecutivo de Ivy, expuso el tema “Experiencias exitosas de la transición 

energética en Uruguay”. Indicó que antes de la transición energética había una enorme falta de inversiones, desabasto de 

energía, tarifas y déficit fiscal en constante aumento, así como creciente dependencia de petróleo importado, lo que 

originaba un fuerte impacto en la economía. 

Añadió que una vez aprobada la transición energética en el sector eléctrico se redujeron costos de generación, lo cual 

eventualmente disminuye subsidios e incrementa la participación de fuentes autóctonas en la matriz energética primaria. 

Además, se liberan hidrocarburos para la exportación, lo que aumenta la generación de divisas y minimiza la huella de 

carbono. 

A su vez, Ángel Estévez, representante de TTN Energía y Telecomunicaciones, abordó el tema “El sistema de 

almacenamiento de energía eléctrica en el sistema eléctrico nacional”. Expresó que el impulso de las energías limpias tiene 
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como beneficio la adaptabilidad, al mitigar los cargos de demanda. Asimismo, promueve la eficiencia y la confiabilidad 

porque elimina las interrupciones eléctricas. 

También impulsa la asequibilidad, toda vez que reduce los costos operativos y mantenimiento, además de que disminuye la 

facturación de electricidad. Enfatizó que de promoverse este tipo de energía se lograría cumplir con la Ley General de 

Cambio Climático para reducir la huella de carbono, lo que está alineado a los compromisos internacionales en la emisión 

de Gas Efecto Invernadero (GEI) y estimularía las inversiones en México. 

Previamente, el presidente de la Comisión, diputado Manuel Rodríguez González, informó a las y los integrantes que se 

solicitó una prórroga para la dictaminación de varios proyectos de reforma, los cuales fueron remitidos a los centros de 

estudio de la Cámara de Diputados para su análisis presupuestario. 

Indicó que en Junta Directiva se acordó que, si algún grupo parlamentario desea plantear iniciativas en particular, lo deberá 

hacer mediante su representante ante la Comisión de Energía. 
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Realizan el foro “Uso medicinal del Cannabis: 
avances y retos en la legislación y política 
pública en México” 

 

Se revisaron los avances, alcances y retos que se han tenido en este tema 

Boletín No.3647 

Realizan el foro “Uso medicinal del Cannabis: avances y retos en la legislación y política 

pública en México” 

• Se revisaron los avances, alcances y retos que se han tenido en este tema 

La Comisión de Salud, presidida por el diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena) realizó el 

foro "Uso medicinal del Cannabis: avances y retos en la legislación y política pública en México", 

con el objetivo de reunir a especialistas en el tema, autoridades y organizaciones de la sociedad 

civil para revisar los avances, alcances y retos que se han tenido sobre este tema.  

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN) secretario de la Comisión, comentó que la salud es 

un tema central como derecho humano y tiene que aplicarse de manera clara. “En este tema hay 

muchas tareas por hacer, por lo que agradezco a las y los ponentes por estar aquí”.  

Manifestó que el escuchar a los especialistas y oradores ayudará para que las y los legisladores 

que integran la comisión verifiquen qué cosas se tendrían que hacer para normar, verificar, auditar 

y exigir que las cosas se hagan mejor en este tema.  

“Cuando uno va a cambiar una ley la primera pregunta que se hace es cuál es el problema; por 

qué estamos haciendo otra vez un foro de cannabis medicinal cuando ya se había discutido, 

aprobado, publicado en el 2017, cuál es el problema que nos vuelve a congregar aquí para 

hacerlo”, dijo.  

La diputada Patricia Terrazas Baca (PAN) dijo que un tema que ha sido de mucha discusión es el 

costo, es decir, cuánto va a costar al Estado la regulación y cuánto tiene que pagar el consumidor. 

“Sabemos todos que se paga un impuesto muy alto por el consumo del cigarro, del alcohol, de las 

bebidas energizantes, los alimentos de alta densidad calórica”. 
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Por ello, indicó, se tiene que analizar porque también las condiciones serán diferentes y va a ser 

algo nuevo que tendrán que legislar en la Comisión de Hacienda para que sea algo equitativo y 

justo, y que esos recursos efectivamente sean para la prevención y la salud y tengamos políticas 

públicas.  

La senadora del PT, Cora Cecilia Pinedo Alonso, destacó la importancia de educar a la población 

sobre el uso del cannabis y sus potenciales aplicaciones y, en este sentido, la comunidad médica 

debe estar capacitada y actualizada para brindar información precisa sobre el uso y efectos tanto 

positivos como negativos de esta planta. 

Juan Carlos Castillo Director de CG&A Legal y Asuntos Públicos, señaló que en el tema de cannabis 

hay una serie de acciones judiciales y modificaciones legislativas que dieron pauta a la publicación 

de regulaciones que en estricto sentido deben de estar implementándose y que al día de hoy no 

ha existido la voluntad política por parte de las instituciones involucradas para atenderlo.  

Gustavo Olaiz Fernández, Coordinador General del Centro de Investigación en Políticas, 

Poblaciones y Salud, aseguró que la planta era mal vista por la gente y, a pesar de que hay 

instituciones en su investigación, no existe un apoyo, esfuerzo o ventaja. 

Por su parte, Heriberto Villagómez Zavala, Secretario de Gobierno de la Gubernatura Nacional de 

los Pueblos Indígenas, se congratuló por la nueva ley para el manejo de las aguas en el país, por 

ser un instrumento del Siglo XXI que aborda alimentación, salud, ecosistemas y tierra, y a esto se 

le llama justicia social humanitaria. 

Zara Snapp del Instituto RIA (México) comentó que en 2017 se aprobaron las reformas a la Ley 

General de Salud para permitir el uso medicinal y científico de cannabis en México. “Ahora estamos 

ante un escenario donde aún no hay un acceso seguro de cannabis para uso curativo y terapéutico 

en el país”.  

 María Fernanda Arboleda, directora Asociada de Investigación de Santé Cannabis, explicó que el 

cannabis no es la panacea, no es la droga milagrosa, es una herramienta que puede ser muy útil 

para el control de síntomas, no cura enfermedades controla síntomas, es un coadyuvante a las 

terapias tradicionales en diferentes contextos clínicos. 

Se desarrollaron 4 paneles que llevaron por nombre: “Análisis de la legislación y la política pública 

vigente del uso medicinal del cannabis en México”; “Retos en la implementación de la regulación 

del uso médico del cannabis en México”; “La investigación de del uso medicinal del Cannabis en 
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México”; “Buenas prácticas internacionales en materia de regulación del cannabis para su uso 

medicinal”.  

En ellos, participaron especialistas, doctores, testigos, investigadores, representantes de 

organizaciones civiles, entre otros, quienes hablaron sobre lo que se debe hacer en materia de 

cannabis y su uso medicinal en el país. 

 



GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 
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La prioridad es recuperar categoría en aviación 
 

La recuperación de la "Categoría 1 Internacional" y bajar los costos para los usuarios, son las prioridades 
en la aviación mexicana, aseguró el legislador Federal del PAN, Víctor Pérez, al concluir el Primer Foro de 
Aviación organizado por la Cámara de Diputados. 
 
https://elporvenir.mx/local/la-prioridad-es-recuperar-categoria-en-aviacion/526791 
 
 
 
 

https://elporvenir.mx/local/la-prioridad-es-recuperar-categoria-en-aviacion/526791
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PAN prevé quitar el cabotaje de la iniciativa de 
AMLO 

 

 

 

 

 

 

 

Permitir el cabotaje a aerolíneas extranjeras, como propuso el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, ha provocado rechazos y críticas por parte de expertos y trabajadores de la aviación al señalar 

que traerá afectaciones económicas a aerolíneas nacionales, por lo que ahora el PAN prevé quitar este 

tema de la iniciativa del mandatario. 

Las dos comisiones que discutirán y dictaminarán la reforma que permite el cabotaje en aerolíneas 

extranjeras están presididas por el PAN: la Comisión de Comunicaciones y Transportes y la Comisión 

de Economía, Comercio y Competitividad, presididas por los Víctor Manuel Pérez Díaz y Jorge 

Ernesto Inzunza Armas, respectivamente. 

En entrevista con Forbes México, el diputado Pérez Díaz comentó que prevé proponer a la Junta 

Directiva de la Comisión eliminar de la propuesta la posibilidad para las aerolíneas extranjeras de 

realizar cabotaje en el país. 

 

PAN prevé quitar el cabotaje de la iniciativa de AMLO (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/pan-preve-quitar-el-cabotaje-de-la-iniciativa-de-amlo/
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Cámara de Diputados cita a titular de Cofepris a reunión de 

trabajo 
 

Los integrantes de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados acordaron realizar una mesa de 
trabajo en la Cámara de Diputados, con el titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), Alejandro Svarch Pérez. 
La reunión se realizará como antesala de una comparecencia solicitada por legisladores del PAN y del 
PRI, para abordar presuntos casos de corrupción. La Mesa de trabajo se llevará a cabo el próximo 21 de 
febrero, a las 17:00 horas. 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/camara-de-diputados-cita-a-titular-de-cofepris-a-reunion-de-
trabajo/1612998 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/camara-de-diputados-cita-a-titular-de-cofepris-a-reunion-de-trabajo/1612998
https://pulsoslp.com.mx/nacional/camara-de-diputados-cita-a-titular-de-cofepris-a-reunion-de-trabajo/1612998
https://blobcore.pulsoslp.com.mx/images/2023/02/07/sin-titulo-6-focus-0-0-696-423.jpg
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Impulsa Cecilia Patrón que autoridades actúen de manera 
inmediata ante la declaración de una persona 

desaparecida 
 

La diputada federal Cecilia Patrón Laviada (PAN) informó que impulsa una iniciativa para que las 
autoridades actúen de manera inmediata y detonen los mecanismos de búsqueda ante la declaración de 
una persona como desaparecida. 
Así como, reducir de 72 a 12 horas el plazo para que las familias empiecen a recibir respuesta. 
 
https://efekto10.com/impulsa-cecilia-patron-que-autoridades-actuen-de-manera-inmediata-ante-la-
declaracion-de-una-persona-desaparecida/ 

https://efekto10.com/impulsa-cecilia-patron-que-autoridades-actuen-de-manera-inmediata-ante-la-declaracion-de-una-persona-desaparecida/
https://efekto10.com/impulsa-cecilia-patron-que-autoridades-actuen-de-manera-inmediata-ante-la-declaracion-de-una-persona-desaparecida/
https://efekto10.com/impulsa-cecilia-patron-que-autoridades-actuen-de-manera-inmediata-ante-la-declaracion-de-una-persona-desaparecida/
https://efekto10.com/
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Urge Leticia Zepeda apoyar a mujeres del campo mexicano 
 

La diputada Leticia Zepeda Martínez (PAN) expuso la importancia de fortalecer a las mujeres rurales y al 
campo mexicano, así como diseñar presupuestos con perspectiva de género. 
En un comunicado, informó que este martes se llevó a cabo una Mesa de Diálogo en la Subcomisión de 
Presupuesto con Perspectiva de Género con integrantes del Consejo Mexicano para el Desarrollo Rural 
Sustentable, autoridades agrarias y de la Secretaría de Hacienda. 
 
https://efekto10.com/urge-leticia-zepeda-apoyar-a-mujeres-del-campo-mexicano/ 
 

 

 

https://efekto10.com/urge-leticia-zepeda-apoyar-a-mujeres-del-campo-mexicano/
https://efekto10.com/urge-leticia-zepeda-apoyar-a-mujeres-del-campo-mexicano/
https://efekto10.com/
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México va por penas de hasta 3 años de 
cárcel para quien venda animales por 

internet 
 

 

 

 

 

 

En la actualidad las mascotas se han convertido en un bien de consumo, el número de familias que 
deciden adoptar o adquirir a un animal de compañía crece cada año. De acuerdo con cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 57 de cada 100 hogares en México tiene al menos un 
perro, gato o loro. 

Este potencial mercado ha provocado el desarrollo de criaderos ilegales, en los que obligan a las 
hembras a parir varias camadas de cachorros por año. Estas crías son vendidas en diferentes espacios, 
incluidos los mercados digitales donde han encontrado una amplia difusión y facilidad para vender 
estas especies. 

Ante esta problemática, la diputada federal del Partido Acción Nacional (PAN), María Teresa Castell, 
ha propuesto una iniciativa de ley para imponer penas que van desde multas hasta los tres años de 
cárcel a las personas que vendan animales en redes sociales y plataformas de comercio en línea. 

La legisladora detalló en la iniciativa de ley presentada a la Cámara de Diputados que se debe 
combatir la comercialización de animales puesto que “terminan siendo objeto de fines ilícitos, 
maltrato, abandono o inclusive la muerte durante su proceso de venta”. 

México va por penas de hasta 3 años de cárcel para quien venda animales por internet - Infobae 

https://www.infobae.com/perros-y-gatos/2023/02/06/memoria-de-elefante-la-aptitud-que-marca-la-diferencia-para-su-supervivencia/
https://www.infobae.com/perros-y-gatos/2023/02/08/mexico-va-por-penas-de-hasta-3-anos-de-carcel-para-quien-venda-animales-por-internet/
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Mariana Gómez del Campo presenta denuncia 

en contra de Sady Arturo Loaiza 

La diputada panista Mariana Gómez del Campo presentó una denuncia ante la 

Secretaría de la Función Pública contra el subdirector de Materiales Educativos de la 

SEP, Sady Arturo Loaiza, por haber ocultado su relación con una empresa proveedora 

del gobierno federal. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1FcBjehb6iA46Rb_OZ386Y2O4HDpj2ydt/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1FcBjehb6iA46Rb_OZ386Y2O4HDpj2ydt/view
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Margarita Zavala defiende a Felipe Calderón 

El exfiscal de Justicia de Nayarit, Édgar Veyta, implicó al expresidente Felipe Calderón 

durante el juicio en Nueva York en contra de Genaro García Luna.  

Por supuesto Margarita Zavala, esposa de Felipe Calderón, salió a su defensa. 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1Z9GZdsPl7uFDEsuoNCZh3VKwss9IFCUv/view  

 

 

https://drive.google.com/file/d/1Z9GZdsPl7uFDEsuoNCZh3VKwss9IFCUv/view
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“Nunca pacté con criminales”, responde Calderón 
 

Felipe Calderón, expresidente de México, negó las acusaciones en su contra que se hicieron durante el 
juicio de Genaro García Luna en Estados Unidos. 
Aseguró que cualquier señalamiento que lo ligue en las presuntas acciones ilícitas que habría realizado 
el exsecretario de Seguridad Pública es absurdo. 
Por su parte, la diputada federal Margarita Zavala salió en defensa de su esposo Felipe Calderón y afirmó 
que “no hay pruebas de las acusaciones que se realizaron contra de su marido, quien presuntamente 
ordenó proteger a “El Chapo” durante su gobierno. 
 
https://www.tabascohoy.com/nunca-pacte-con-criminales-responde-calderon/ 
 
 

https://www.tabascohoy.com/nunca-pacte-con-criminales-responde-calderon/
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Margarita Zavala defiende a Calderón sobre 

señalamientos hechos en el juicio de García Luna 

El expresidente Felipe Calderón rechazó categóricamente los que llamó ‘las absurdas 

declaraciones que hizo el testigo Veytia en el caso de Genaro García Luna. 

 Por su parte, la diputada federal panista y esposa de Felipe Calderón, Margarita 

Zavala, dijo que no hay pruebas de lo que han declarado los testigos en el juicio de 

García Luna. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACxW67BmnGc4FmY&cid=75F18D3264FEE48F

&id=75F18D3264FEE48F%212840&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACxW67BmnGc4FmY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212840&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACxW67BmnGc4FmY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212840&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Retira Comisión dos iniciativas para continuar 
su análisis y encontrar una mejor redacción 

 

Boletín No.3628 

 

Retira Comisión dos iniciativas para continuar su análisis y encontrar una mejor redacción 

• Se refieren a tecnología de maquinaria agrícola y apoyo a Pymes 

La Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, que preside el legislador Jorge Ernesto 

Inzunza Armas (PAN), retiró dos iniciativas que buscaban modificar el marco jurídico en materia 

de tecnología para maquinaria rural y de apoyo a las pequeñas y medianas empresas. 

La primera fue presentada por el diputado Yerico Abramo Masso (PRI), que proponía modificar 

Ley Federal de Protección al Consumidor, con el propósito de obtener, sin costo, la actualización 

tecnológica empleada a la maquinaria agrícola. 

 

Al respecto, el legislador expuso que el objetivo es mejorar el acceso de la tecnología para la 

maquinaria agrícola, ya que, en países europeos no es obligatorio el cobro de la actualización 

tecnológica en esta materia. 

 

Por su parte, el diputado Ildefonso Guajardo Villarreal (PRI) explicó que en Estados Unidos se ha 

liberado el pago de la actualización de equipos dedicados a la siembra, como tractores o 

maquinaria de previsión del clima. 

 

A su vez, la diputada Yeidckol Polevnsky Gurwitz (Morena) afirmó que el Congreso de la Unión 

está dispuesto a apoyar a los productores del campo, pero recomendó al legislador promovente 

replantear el término "obsolescencia programada" con una nueva redacción. 

 

Iniciativa para atender a pequeñas y medianas empresas 

 

La segunda iniciativa retirada fue presentada por el diputado José Antonio Gutiérrez Jardón (PRI); 

buscaba ampliar las facultades y fortalecer a la Secretaría de Economía para que apoye con el 

crecimiento de las pequeñas y medianas empresas con la emisión de propuestas a otras 

entidades gubernamentales. 
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Recordó que al paso de los años se han diluido los apoyos a las pequeñas y mediana empresa 

(Pymes) junto con el concepto de “emprendedurismo” en el país. 

 

La diputada Polevnsky expuso la necesidad de hacerle "ajustes" a la redacción de dicha iniciativa 

a fin de precisar los debidos canales para dirigir los apoyos sin tocar las atribuciones de la 

secretaría de Estado. 

 

De igual forma, la diputada Juanita Guerra Mena (Morena) expuso que la propuesta a la iniciativa 

del legislador Gutiérrez Jardón “estaría sobre regulada; ya se encuentra la unidad de apoyos 

productivos”. 

 

En su momento, el diputado Martín Sandoval Soto (Morena) resaltó que esta iniciativa 

“prácticamente estaría cambiando las atribuciones de la Secretaría de Economía”, por lo que 

sugirió replantear la redacción para evitar modificar las atribuciones de dicha dependencia. 

 

Asuntos generales 

 

En el apartado de asuntos generales, la diputada Yeidckol Polevnsky solicitó la intervención de la 

mesa directiva de la Comisión para que conozca de temas que tienen que ver con la economía, 

comercio y competitividad. 

 

Por su parte, el diputado Daniel Murguía Lardizábal (Morena pidió que esta Comisión 

parlamentaria intervenga en los temas que son del interés de este mismo grupo parlamentario. 

Agregó la necesidad de realizar reuniones de comisiones unidas para tratar temas como el 

servicio aéreo en el país. 

 

Asimismo, el diputado Oscar Gustavo Cárdenas Monroy (PRI) pidió “meter las manos” para 

recuperar la categoría uno en materia de aviación y poner énfasis en los costos de productos y 

servicios en los diversos aeropuertos del país. 

 

La diputada María Guadalupe Alcántara Rojas (PRI) lamentó que hayan invitado a los diputados 

de esta Comisión de última hora, porque hay que actualizar los reglamentos en materia de 

aviación y recuperar la categoría uno ya que impacta en el costo de los boletos del servicio 

aéreo. 
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Vienen retos ante el gran número de personas 
que se reciben en nuestro país: diputada 

González Azcárraga 
 

Avala Comisión de Asuntos Migratorios su Segundo Informe Semestral 

Boletín No.3643 

Vienen retos ante el gran número de personas que se reciben en nuestro país: diputada González Azcárraga 

• Avala Comisión de Asuntos Migratorios su Segundo Informe Semestral 

La diputada Rosa María González Azcárraga (PAN), presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorios, aseguró que 

vienen retos difíciles en este periodo de sesiones ante la decisión de nuestro país de recibir un gran número de personas 

del extranjero, para lo cual todos tendrán que trabajar en este tema y buscar la mejor solución. 

Esto, aseguró, aunado al asunto de seguir atendiendo los temas relacionados a nuestros connacionales que se encuentran 

en Estados Unidos.   

Durante la décima segunda sesión ordinaria de la Comisión que encabeza, la legisladora indicó que se ha buscado un 

verdadero trabajo en equipo, el cual se logró gracias al apoyo y la colaboración de las y los integrantes de esta instancia. 

Por su parte, la diputada Olga Leticia Chávez Rojas (Morena) felicitó a la diputada presidenta de la mesa directiva de la 

Comisión de Asuntos Migratorios por el trabajo realizado al frente de la misma, así como por la labor en unidad y 

armonía de sus integrantes. 

Previamente, la Comisión aprobó por 14 votos a favor su Segundo Informe Semestral, correspondiente a los meses de 

septiembre 2022 a enero de 2023. 

Asuntos generales 

En asuntos generales, la diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC) invitó al foro sobre “Derechos plenos de los 

mexicanos en el exterior”, que se realizará el jueves 16 de febrero en el Palacio Legislativo de San Lázaro y donde están 

invitados a participar los tres Poderes de la Unión, a fin de “conocer más de este tema que compete a todos”. 
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Por su parte, la diputada del PRI, María Elena Serrano Maldonado, entregó una relación de miembros de la Unión 

Binacional de Exbraceros 1942 a 1967, quienes han manifestado su interés para que un grupo de ellos asista a una reunión 

con la Comisión de Asuntos Migratorios para ser escuchados. 

 



GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

 09/02/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

 

  

Diputados se reúnen con trabajadores aéreos por 

cabotaje 

Las comisiones unidas de Comunicaciones y Transportes, Economía, Comercio y 

Competitividad de la Cámara de Diputados se reúnen con trabajadores de la industria 

aérea para tratar el tema del cabotaje.  

El diputado del PRI, Ildefonso Guajardo, secretario de la Comisión de Economía, afirmó 

que el cabotaje afecta a los empleos en México, la inversión de compañías mexicanas 

y sorprende que el Presidente que defiende la inversión de mexicanos en la economía 

del país, esté atentando contra la estabilidad y empleos de mexicanos. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHwtnuH0q31V8vw&cid=75F18D3264FEE48F&i

d=75F18D3264FEE48F%212837&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHwtnuH0q31V8vw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212837&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHwtnuH0q31V8vw&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212837&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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El cabotaje afecta los empleos en México: 

Ildefonso Guajardo 

Solamente una de las tres leyes en materia de aeronáutica civil se aprobará hoy, 

porque no hay consenso ni para cabotaje ni para crear líneas aéreas del Estado que 

manejarían las Fuerzas Armadas.  

En entrevista, el secretario de la Comisión de Economía, Ildefonso Guajardo, aseguró 

que este paquete de reformas trae un dardo envenenado. “Que en una buena 

iniciativa para recuperar el grado uno en el sistema de aviación de América del Norte, 

lamentablemente también incluyen como una píldora envenenada permitir el 

cabotaje en México.  

El cabotaje afecta los empleos en México y afecta la inversión en compañías 

mexicanas". 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKGi0TV9AdTNTWo&id=BEBB992B33844BAA%2

1519&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&parCid=75F18D3264FEE4

8F&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKGi0TV9AdTNTWo&id=BEBB992B33844BAA%21519&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&parCid=75F18D3264FEE48F&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKGi0TV9AdTNTWo&id=BEBB992B33844BAA%21519&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&parCid=75F18D3264FEE48F&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AKGi0TV9AdTNTWo&id=BEBB992B33844BAA%21519&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&parCid=75F18D3264FEE48F&o=OneUp
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Descarta Osorio Chong ser destituido como 

coordinador del PRI en Senado 
El coordinador de los senadores del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, descartó ser 

destituido del cargo para el que fue electo por sus compañeros y precisó que asistirá 

mañana a la reunión con el dirigente nacional de su partido, Alejandro Moreno 

Cárdenas, con el ánimo de resolver diferencias y evitar que éstas nos reboten en las 

elecciones en el Estado de México y Coahuila. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1WZTI4RXzB1jFLyH1buKAutf639BttRs6/view 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1WZTI4RXzB1jFLyH1buKAutf639BttRs6/view


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

09/02/2023           0 

PERIÓDICO

0 

 

Rechaza Osorio Chong que pueda ser removido 

como coordinador del PRI en Senado 
 

 

 

 

 

 

 

 

CIUDAD DE MÉXICO (ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA).- El coordinador de los senadores 

del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, rechazó que pudiera ser removido del cargo para el que fue 

electo por sus compañeros y precisó que asistirá mañana a la reunión con el dirigente nacional de su 

partido, Alejandro Moreno Cárdenas, con el ánimo de resolver diferencias y evitar que éstas no 

reboten en las elecciones en el Estado de México y Coahuila. “Es lo único que personalmente busco 

cuidar”. 

Dejó claro que la demanda de que sea expulsado del PRI, que solicitó el líder del Movimiento 

Territorial, Erubiel Alonso lo enfrentará en el seno de los órganos internos de justicia partidaria y de ser 

necesario recurrirá hasta el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para defender sus 

derechos políticos partidistas. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/08/politica/rechaza-osorio-chong-que-pueda-ser-

removido-como-coordinador-del-pri-en-el-

senado/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/08/politica/rechaza-osorio-chong-que-pueda-ser-removido-como-coordinador-del-pri-en-el-senado/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/08/politica/rechaza-osorio-chong-que-pueda-ser-removido-como-coordinador-del-pri-en-el-senado/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/08/politica/rechaza-osorio-chong-que-pueda-ser-removido-como-coordinador-del-pri-en-el-senado/?from=page&amp;block=politica&amp;opt=articlelink
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Reunión con 'Alito' es para mejorar la relación, 

asegura Osorio Chong 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SILVIA ARELLANO).- 

Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador del 

grupo parlamentario del PRI en el Senado, dijo 

que la reunión que tendrá mañana con 

Alejandro Moreno, Alito, tiene el propósito de 

mejorar su relación con la dirigencia nacional 

del PRI. Sin embargo, algunos integrantes de la 

bancada no descartaron que pueda ser 

relevado de la coordinación si no hay una 

reconciliación.  

 

En entrevista, el ex secretario de Gobernación 

recordó que por acuerdo con el grupo parlamentario del PRI solicitó esta reunión con 

Moreno Cárdenas, con el objetivo de buscar mejorar los trabajos legislativos entre la 

fracción que coordina y la dirigencia de su partido. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/osorio-chong-reunion-alito-mejorar-relacion 

 

https://www.milenio.com/politica/osorio-chong-reunion-alito-mejorar-relacion
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Osorio Chong rechazó posible expulsión del PRI 

y se dijo listo para reunión con Alito Moreno  

 

Miguel Ángel Osorio Chong, líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado de la República, 

negó que durante su reunión con Alejandro Alito Moreno Cárdenas vaya a presentar su renuncia al partido; 

asimismo, rechazo una probable expulsión. 

En entrevista a medios, el ex secretario de Gobernación (Segob) aseveró que su reunión con el dirigente nacional 

del tricolor es para dialogar y fortalecer la unidad dentro de su grupo parlamentario, así como al interior del 

instituto político. 

“Lo importante, lo sustancial, es la relación en el tema legislativo de mi grupo con el Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN). A eso voy, a eso convoqué. No he sabido de otra agenda del presidente del partido y si él quiere abordar 

otro tema, con gusto lo vamos a platicar”, expresó el senador. 

 

Osorio Chong rechazó posible expulsión del PRI y se dijo listo para reunión con Alito Moreno - Infobae 

 

 

  

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/osorio-chong-rechazo-posible-expulsion-del-pri-y-se-dijo-listo-para-reunion-con-alito-moreno/
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Las claves de Alito Moreno para llevar al PRI al 

triunfo en Edomex y Coahuila  

 

El próximo mes de junio el Estado de México y Coahuila vivirán procesos electorales en donde se renovarán 

tanto sus Congresos locales como las gubernaturas; sin embargo, ambas entidades comparten una 

característica importante: nunca han sido administradas por otro instituto político que no sea el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). 

Es por lo anterior que muchos analistas políticos han apuntado a que será un proceso de gran relevancia 

para el partido fundado en 1929, debido a que en los comicios anteriores ha perdido poder debido a una 

gran cantidad de escándalos políticos, además del nacimiento y consolidación del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena). 

Aunado a lo anterior, las disputas internas por el control de la Dirigencia Nacional han acaparado los 

reflectores, pese a todo eso, el presidente nacional del PRI, Alejandro Alito Moreno Cárdenas, ha apostado 

por consolidar la imagen de unidad de la militancia, cuadros políticos y figuras relevantes de cara al proceso 

que concluirá el próximo mes de junio. 

Las claves de Alito Moreno para llevar al PRI al triunfo en Edomex y Coahuila - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/07/alito-moreno-anuncio-que-exgobernadores-del-pri-acompanaran-a-alejandra-del-moral-en-edomex/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/las-claves-de-alito-moreno-para-llevar-al-pri-al-triunfo-en-edomex-y-coahuila/
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Organiza Alito comida "por la unidad" con priistas 
 

El presidente del PRI, Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas, encabezó un convivio con exgobernadores 
emanados de ese partido político denominado "comida por la unidad", rumbo a las elecciones de este 
año en Coahuila y el Estado de México. 
En redes sociales, el dirigente tricolor escribió: "¡Una gran comida por la unidad, con mis amigos 
exgobernadores priistas! En el PRI estamos decididos a ganar, vamos juntos a la campaña de Coahuila y 
el Estado de México; el país necesita de la fuerza y la capacidad de todo el priismo". 
 
https://elporvenir.mx/nacional/organiza-alito-comida-por-la-unidad-con-priistas/526719 
 
 
 

https://elporvenir.mx/nacional/organiza-alito-comida-por-la-unidad-con-priistas/526719
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Sansores califica como 'montajes' los videos de 

sus colaboradores 

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, calificó como montajes los videos 

difundidos el lunes por Televisa en los que aparecen dos de sus colaboradores y una 

senadora morenista recibiendo dinero en efectivo.  

Se trata de Raúl Pozos Lanz, actual secretario de Educación de Campeche; Armando 

Toledo Jamit, jefe de la oficina de la gobernadora, y de la senadora de Morena por 

esa entidad, Rocío Abreu Artiñano. 

En el programa “Martes del Jaguar”, Sansores lamentó que Televisa se preste a difundir 

material, dijo, manipulado y responsabilizó al dirigente del PRI, Alejandro Moreno, de 

estar detrás de los videos.   

 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAcikh98T2fHSjM&cid=75F18D3264FEE48F&id=

75F18D3264FEE48F%212836&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAcikh98T2fHSjM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212836&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AAcikh98T2fHSjM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212836&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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En nuevo audio "alito" le dio a Bauer y a Televisa millones 

en cash para burlar al INE  

En el primer audio se escucha a “Alito”, como se le conoce a Alejando Moreno, dar indicaciones a 
presuntos miembros del PRI, sobre 5 millones de pesos que irán a manos de Michel Bauer, directivo de 
Televisa, y que se dará en efectivo “para no dejar rastro” durante las campañas electorales. 
 
 
https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=277374&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2 

 

 

 

 

 

https://www.dossierpolitico.com/vernoticias.php?artid=277374&relacion=&tipo=Nacional&categoria=2
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Layda Sansores respondió a Televisa y 
contraatacó con un audio de Alito Moreno 

 

 

 

 

 

 

Luego de que miembros del gabinete de Layda Sansores San Román, gobernadora de Campeche, 
fueran exhibidos en un video por recibir fajos de dinero en las instalaciones de las oficinas de la 
Secretaría de Gobierno del estado —semanas antes de las elecciones estatales—, la jefa del ejecutivo 
local habló en el Martes del Jaguar e insistió que todo se trata de un “montaje” por lo que acusó 
a Televisa de prestarse a “dichas prácticas”. 

Junto con Armando Toledo Jamit, jefe de la Oficina del gabinete de Layda Sansores, la gobernadora 
de Campeche explicó por qué su equipo tenía tal cantidad de dinero en sus manos. Se trataría de 
dinero correspondiente a recursos para ampliaciones presupuestales y no a desvíos de recursos, como 
se expresó en diversos medios, y aseguró que por la lejanía de los bancos en zonas rurales se 
acostumbra a pagar en efectivo. 

Armando Toledo destacó que todo se trató de una acción legal pues sabían que los estaban 
grabando y acudieron a las instalaciones oficiales de la Secretaría del Gobierno Estatal. Por lo que 
destacaron que todo ocurrió bajo la gestión de Alejandro Moreno Cárdenas. 

Layda Sansores respondió a Televisa y contraatacó con un audio de Alito Moreno - Infobae 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/07/funcionarios-cercanos-a-layda-sansores-recibieron-fajos-de-billetes-antes-de-las-elecciones-en-campeche/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/layda-sansores-enviara-mensaje-a-televisa-y-emilio-azcarraga-en-el-martes-del-jaguar/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/layda-sansores-enviara-mensaje-a-televisa-y-emilio-azcarraga-en-el-martes-del-jaguar/
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PT denuncia abuso tras aumento de cuotas 

carreteras: “No son acordes a 4t” 

CIUDAD DE MÉXICO (JORGE ALMAQUIO GARCÍA Y ELIA CASTILLO).- Reginaldo 

Sandoval, presidente de la Comisión de Infraestructura, indicó que a los concesionarios 

se les autorizó un incremento de 7.8%, acorde al porcentaje inflacionario, pero se están 

detectando aumentos hasta del 30%, por lo que llamó a diversas dependencias 

federales como la SICT, la Función Pública e incluso la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público a intervenir y detener esta situación en la que se ven escenarios de corrupción. 

“Debemos de ver si detrás de todo esto hay 

escenarios de corrupción que den mochada 

a funcionarios para que los dejen operar, y 

nosotros estamos totalmente opuestos a este 

abuso porque va a afectar el traslado de 

personas, va a afectar el tema de traslado de 

productos, va a afectar la inflación, y si 

estamos combatiendo la inflación pues no se 

debe de permitir este abuso”, expuso en 

conferencia de medios. 

La diputada Margarita García, indicó que estos incrementos, no son acordes a los 

principios de la Cuarta Transformación, encabezada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, aunado a que las vías de comunicación, como la llamada Súper 

Carretera a Oaxaca, están en pésimas condiciones. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/pt-denuncia-abuso-tras-aumento-de-cuotas-

carreteras-no-son-acordes-4t-479967.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/pt-denuncia-abuso-tras-aumento-de-cuotas-carreteras-no-son-acordes-4t-479967.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/8/pt-denuncia-abuso-tras-aumento-de-cuotas-carreteras-no-son-acordes-4t-479967.html
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Entrevista / Gerardo Fernández Noroña (Diputado 

– PT) 

“El PT determinó que cuando se haga la propuesta del precandidato del PT a la 

Presidencia, yo seré la persona, porque un escenario es que Morena presente 3 

nombres, el PT presente 1 y el Verde presente 1 para una encuesta final para decidir la 

candidatura, pero no se han sentado los dirigentes de Morena, PT y Verde para ver el 

camino. Un perfil como el mío en otro momento no sería atractivo, pero hoy la gente 

está muy agraviada, la gente quiere que se profundice esta revolución sin violencia y 

justo que sea un hombre de carácter, la gente lo ve como una garantía de que se va 

a profundizar nuestro proyecto”. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1rRmooSxA604tdlLmymHsr9UhO6cCE1FS/view  

https://drive.google.com/file/d/1rRmooSxA604tdlLmymHsr9UhO6cCE1FS/view
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Movimiento Ciudadano propone que SSa vacune 

contra Covid-19 a población de 6 meses a 4 años 

CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE GÓMEZ).- El diputado Salomón Chertorivski, de 

Movimiento Ciudadano, presentó un punto de acuerdo para proponer que la Cámara 

de Diputados exhorte a la Secretaría de Salud (SSa) para que incorpore en la estrategia 

de vacunación contra Covid-19 a la población de 6 meses a 4 años. 

Lamentó que a pesar de que 

existe evidencia científica sobre la 

seguridad y eficacia de las 

vacunas para toda la población, 

el gobierno mexicano no ha 

considerado a dicho grupo etario 

para acceder a la inmunización. 

Señaló que la población de entre 

6 meses y 4 años de edad no ha 

sido considerada para ser 

vacunada, pese a que, desde 

junio de 2022, el Centro para el 

Control y la Prevención de 

Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés), de Estados Unidos, autorizó que todos los 

niños y niñas de dicha edad reciban la vacuna contra el Covid-19 de Pfizer-BioNTech 

o Moderna, incluso si ya han contraído el virus. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/movimiento-ciudadano-propone-que-ssa-

vacune-contra-covid-19-poblacion-de-6-meses-4-anos 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/movimiento-ciudadano-propone-que-ssa-vacune-contra-covid-19-poblacion-de-6-meses-4-anos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/movimiento-ciudadano-propone-que-ssa-vacune-contra-covid-19-poblacion-de-6-meses-4-anos
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Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad 
conoce los resultados de las COP27 y COP15 

 

Boletín No.3636 

Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad conoce los resultados de las COP27 y COP15 

• Se reunió con los embajadores de Egipto y Canadá, así como con representantes de organizaciones civiles 

La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, que preside la diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), se reunió 

con los embajadores de Egipto y de Canadá en México, así como con representantes de organizaciones civiles, a fin de 

conocer los resultados de las Conferencias COP27 y COP15 sobre cambio climático y biodiversidad.  

La diputada Díaz Acevedo dijo que estas conferencias fueron realizadas en los últimos meses del año pasado, y la cita de 

hoy fue para conocer los resultados de estas reuniones, de las cuales Egipto y Canadá fueron anfitriones.  

Señaló que las decisiones aceptadas en la COP27 deben tener repercusión concreta que permita vislumbrar reformas en las 

leyes correspondientes, a fin de tener una legislación vanguardista. “La novedad de la COP27, en Egipto, fue exigir y tener 

claridad sobre una ruta creíble para duplicar la financiación de la adaptación, eliminación gradual del carbón y aumentar 

las energías renovables”.  

En la COP15 hubo amplias negociaciones que llegaron a lo que ya se conoce como un acuerdo histórico para orientar las 

acciones mundiales en favor de la naturaleza, de aquí al 2030. En este marco, agregó, el objetivo es abordar la pérdida de 

biodiversidad, restaurar los ecosistemas y proteger los derechos de los pueblos indígenas.  

A su vez, la diputada Mirza Flores Gómez (MC) comentó que la reunión es un ejercicio muy positivo, por lo que se le debe 

dar continuidad dentro de la Comisión. “Debemos armonizar la legislación, lo que implica que haya voluntad política con 

acciones que suman al cuidado de los océanos y arrecifes”.  

El diputado de Morena, Klaus Uwe Ritter Ocampo, resaltó que impulsa una iniciativa de reformas para que estados y 

municipios tengan la obligación de definir en sus programas anuales de gobierno políticas que cumplan con los Objetivos 

de Desarrollo Sostenible. La crisis climática no debe ser percibida como datos y estadísticas; se trata de generar acciones, 

como las acordadas en la COP27, para construir un fondo de pérdidas y daños por catástrofes climáticas. 

Gabriel Ricardo Quadri de la Torre, diputado del PAN, dijo que se debe ser crítico con la COP27 porque, si bien México 

renovó su agenda y la hizo un poco más ambiciosa, “ésta es una promesa vana, ya que no hay políticas, programas ni 
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instrumentos para ejecutarlas”. Ante ello, precisó que urge electrificar el parque vehicular, así como diseñar un programa 

en Petróleos Mexicanos a fin de abatir las emisiones de metano. 

La diputada Esther Martínez Romano (PT) habló del compromiso que adoptó México ante la COP27 respecto de las 

acciones que tomará en materia medioambiental, lo que es relevante porque el país resguarda 80 por ciento de la 

biodiversidad mundial. 

Embajadores 

El embajador de la República Árabe de Egipto, Khaled Shamaa, expuso los resultados de la COP27, de Sharm El Sheik, en 

noviembre de 2022, donde hubo participación del sector empresarial mexicano, lo cual fue importante porque son ellos los 

que implementan proyectos en sus productos. Reconoció a México por la diversidad de su participación.  

Al referirse a los resultados de la COP15, realizada en Montreal, en diciembre de 2022, la embajadora adjunta de Canadá 

en México, Shauna Hemingway, indicó que se busca un marco ambicioso, acciones claras, transparentes e inclusivas. “Me 

alegra que México, Egipto y Canadá, junto con los 192 miembros del convenio, alcanzamos un acuerdo histórico: 

salvaguardar la naturaleza del mundo”. 

Gisele Fernández Ludlow, directora para Desarrollo Sostenible de la Dirección de Temas Globales de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, dijo que se debe promover que los países en desarrollo tengan acceso a financiamiento en torno al 

tema climático, pero que sea justo, ágil, sencillo, equilibrado y transparente, a fin de asegurar que las personas en situación 

de vulnerabilidad se beneficien.  

En la reunión estuvieron especialistas y representantes de diversas organizaciones civiles, quienes manifestaron la necesidad 

de atender el cambio climático, y que desde diferentes sectores se genere una gran participación ante la crisis climática 

actual. 
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Diputadas y diputados realizarán eventos para 
concientizar sobre enfermedades raras, 

Síndrome de Down y Autismo 
 

Prevén foros, mesas de trabajo y actividades culturales 

Boletín No.3646 

Diputadas y diputados realizarán eventos para concientizar sobre enfermedades raras, Síndrome de Down y 

Autismo 

• Prevén foros, mesas de trabajo y actividades culturales 

La presidenta de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, diputada Gabriela Sodi Miranda (PRD), informó que, 

durante los meses de marzo y abril, esta instancia legislativa, conmemorará los días mundiales de las Enfermedades Raras, 

del Síndrome de Down y de la Concientización sobre el Autismo, así como el Día Internacional de la Mujer, con la 

realización de diversos foros, actividades culturales y reuniones.  

 Sodi Miranda detalló que, con motivo del Día Mundial de las Enfermedades Raras, a celebrarse el 28 de febrero, se propone 

realizar un foro el 1 de marzo para atender esta temática con énfasis en el “Tamiz Neonatal, Terapias y Medicamentos para 

Huérfanos”. 

Asimismo, en el marco del Día Internacional de la Mujer, el 6 de marzo se plantea llevar a cabo un foro donde se aborde la 

problemática de la mujer con discapacidad. Además de otro encuentro con la temática “Retos y vulnerabilidad de las mujeres 

en la actualidad”. 

Con motivo del Día Mundial del Síndrome de Down, se propone una reunión el 22 de marzo con organizaciones de la 

sociedad civil o una exposición pictórica, en homenaje al pintor Rafael Cauduro, quien fue uno de los grandes promotores 

de la pintura Down en el país. 

Por el Día Mundial de la Concientización sobre el Autismo, se buscará efectuar una semana de concientización sobre este 

padecimiento. 
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Al respecto, la diputada Mariela López Sosa (PAN), coordinadora de la Subcomisión de Autismo, comentó que las 

actividades del mes de abril, estarán enfocadas en la concientización sobre el Autismo, toda vez que el 2 de abril se celebra 

el Día Mundial. 

Añadió que se prevé que en esta fecha sea iluminado el frontispicio de la Cámara de Diputados para resaltar la importancia 

de este tema.  

La diputada Carolina Dávila Ramírez (PRI) propuso que, en marco del Día Mundial de la Concientización sobre el Autismo, 

se visite a los hospitales psiquiátricos infantil y el "Fray Bernardino Álvarez", ya que en estos lugares las y los niños que 

presentan este padecimiento son atendidos en estos espacios médicos. 

La diputada Norma Angélica Aceves García (PRI) destacó la importancia de que se promuevan acciones que reconozcan 

los derechos de las personas con discapacidad e impulsen la movilidad y todo aquello que impacte de manera positiva su 

día a día. 

Desabasto de medicamentos 

Janine Patricia Quijano Tapia, diputada de PVEM, planteó la necesidad de que esta Comisión haga un llamado a Cofepris 

y las autoridades correspondientes para que se atienda la falta de medicamentos controlados para el área de salud mental. 

“Debemos levantar la voz en favor de las personas con esta condición”. 

En este sentido, la presidenta de la Comisión, apuntó que es fundamental hacer una cita con los funcionarios de la Cofepris 

para que expliquen y aclaren qué pasa con estos medicamentos. 

De MC, la diputada María Asención Álvarez Solís comentó que la falta de medicamento en el IMSS e ISSSTE ha generado 

que los padecimientos como la diabetes se agraven, por lo que subrayó tomar cartas en el asunto, ya el desabasto es a nivel 

nacional. 

Mesas de trabajo con legisladores de Chicago 

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC) informó que en los próximos días se llevará a cabo una serie de mesas de 

trabajo con legisladores de Chicago y asociaciones civiles en materia de discapacidad, a fin de conocer su legislación, 

inclusión y buenas prácticas. 

Además, se presentarán ferias y exposiciones culturales, así como la realización de una reunión con personas con 

discapacidad, para que conozcan el trabajo que realiza esta Comisión a favor de los connacionales. 
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Aprueban opinión de iniciativa 

Con 27 votos a favor, las y los integrantes de esta instancia legislativa aprobaron la opinión a la iniciativa que reforma y 

adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales en materia de Acciones 

Afirmativas Electoral en favor de las Personas con Discapacidad. 
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Integrantes del Grupo de Amistad México-
Estado de Palestina se reunieron con el 

embajador Mohamed Saadat 
 

Boletín No.3625 

 

Integrantes del Grupo de Amistad México-Estado de Palestina se reunieron con el 

embajador Mohamed Saadat 

Integrantes del Grupo de Amistad México-Estado de Palestina, presidido por el diputado 

Mauricio Prieto Gómez (PRD), se reunieron con el embajador de dicho Estado en nuestro país, 

Mohamed Saadat, con el objetivo de implementar la ruta de trabajo para 2023. 

 

El diputado Prieto Gómez mencionó que una delegación de diputados podría visitar Palestina en 

junio de este año. 

 

Consideró que la labor del embajador no ha sido fácil, por lo que, recordó que a través de un 

comunicado se brindó respaldo por la situación que vive Palestina. “Es un escrito sumamente 

cuidadoso en el que se respetan los derechos fundamentales”. 

 

En su oportunidad el embajador Mohamed Saadat planteó su propuesta de trabajo, en la que se 

prevé llevar a cabo diversos eventos en la Cámara de Diputados. 

 

Sugirió que una delegación de diputados visite Palestina, cuya fecha tentativa sería del 15 al 22 

de junio, además de realizar un evento para conmemorar el Día de la Cultura de ese Estado, el 

próximo 14 de marzo, y una exposición sobre los países miembros de la Organización de 

Cooperación Islámica. 

 

Planteó la posibilidad de que en la Cámara de Diputados se organice un evento en el que se 

expongan fotografías, trajes palestinos, artesanías, cuadros, bordados, todo lo relacionado a la 

cultura palestina y su riqueza, así como “su contribución en la lucha de nuestro pueblo, porque 

todo esto ha jugado un papel importante en la conservación de la identidad Palestina”. 

A la reunión con el embajador asistieron las diputadas Karla Verónica González Cruz (PAN) y 

Sofía Carvajal Isunza (PRI). 
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Vicecoordinadora del PAN exige renuncia a los 

funcionarios de Campeche 

Senadores de oposición exigieron que se separe del cargo y se encarcele a los 

funcionarios del estado de Campeche que fueron exhibidos recibiendo fajos de billetes 

unas semanas antes de las elecciones de 2021 en la entidad. 

 La vicecoordinadora del PAN, Kenia López, destacó que los videos demuestran la 

corrupción que existe en el partido oficialista. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJ5vRrNzjyIxyu8&cid=75F18D3264FEE48F&id=7

5F18D3264FEE48F%212842&parId=75F18D3264FEE48F%212841&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJ5vRrNzjyIxyu8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212842&parId=75F18D3264FEE48F%212841&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJ5vRrNzjyIxyu8&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212842&parId=75F18D3264FEE48F%212841&o=OneUp


17 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

09/02/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 
  

 
 

Firma Gobierno Federal convenio para seguridad 

en 10 estados del norte 
 

El Gobierno federal firmó un convenio con 10 estados del norte del país para repartir 

una bolsa de 2 mil 723.1 millones de pesos que serán invertidos en labores de seguridad 

en cada una de las entidades.  

 

Lo anterior, luego de que en el Palacio de Gobierno de Nuevo León se llevara a cabo 

la firma del convenio de la repartición de los recursos del Fondo de Aportaciones para 

la Seguridad Pública en la que estuvieron presentes el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López, la secretaria de Seguridad Pública y Participación Ciudadana, 

Rosa Icela Rodríguez y la secretaria Ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, Clara Luz Flores Carrales. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADkBEd91r6j26hM&cid=75F18D3264FEE48F&id

=75F18D3264FEE48F%212849&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADkBEd91r6j26hM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212849&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADkBEd91r6j26hM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212849&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Entrevista / Capitán Ángel Domínguez (Presidente 

del Colegio de Pilotos Aviadores de México) 

“La IATA dio un dato que a mí me parece contundente, del 100 por ciento del boleto 

de un avión que hoy paga un usuario mexicano, el 42 por ciento va al pago de 

impuestos. Yo creo que el mensaje es muy claro y si queremos que los boletos de avión 

sean más baratos, bajemos mejor los impuestos y no abrir los cielos de México a los 

extranjeros. Esta necedad de quien sea que esté asesorando al Presidente de la 

República, para decirle que con el cabotaje o la línea aérea del Estado le vamos a dar 

vida a un aeropuerto, cuando necesitamos darle vida a toda la infraestructura 

aeroportuaria mexicana. Antes de todo eso, primero recuperemos la Categoría 1”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1d_9B8HRPt_yxRuLh0evcS8Xbcv4EpaRs/view 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1d_9B8HRPt_yxRuLh0evcS8Xbcv4EpaRs/view
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Morena y AMLO apuestan al conflicto en 

comicios del 2024: Grupo Plural 
PRD y Grupo Plural en el Senado afirmaron que aunque Morena apueste a retrasar la 

aprobación del segundo paquete de reformas del Plan B electoral del Presidente de la 

República, habrá tiempo suficiente para que juzgados, el Tribunal Federal Electoral y la 

Suprema Corte resuelvan los recursos que se interpongan previo al arranque del 

proceso electoral presidencial de 2024.  

El vicecoordinador del Grupo Plural, Germán Martínez, dijo que el Presidente de la 

República y Morena están apostando a que haya desorden y conflicto en los comicios 

del próximo año. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN2n%5FVOghGUxQok&cid=75F18D3264FEE4

8F&id=75F18D3264FEE48F%212843&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN2n%5FVOghGUxQok&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212843&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AN2n%5FVOghGUxQok&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%212843&parId=75F18D3264FEE48F%212835&o=OneUp
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Senadores de oposición esperan un albazo de 

Morena para aprobar Plan B electoral 

 Fuentes del Senado sugieren que la bancada de Morena podría empujar un albazo 

entre el día de hoy y mañana para la aprobación del Plan B en materia electoral, 

aunque los integrantes de las comisiones involucradas en la revisión de la minuta no 

han sido convocados conforme al reglamento parlamentario que refiere que los 

legisladores deben ser citados con al menos 72 horas de anticipación. 

 Por su parte, senadores de oposición señalaron que Morena no tiene prisa en la 

aprobación del Plan B, con lo que busca entorpecer la presentación de recursos de 

impugnación ante la Suprema Corte. 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1AD8EAzjXnb0UdB_r6EhmWYqa5lHu_ll9/view  

https://drive.google.com/file/d/1AD8EAzjXnb0UdB_r6EhmWYqa5lHu_ll9/view
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OPINIÓN DE JULIO CABRERA 

 

 Santiago Creel 

La cortés valentía de Santiago 

En su columna, Julio Cabrera destaca las ocasiones en las que Santiago Creel mostró 

valentía pero siempre mantuvo las formas. 

 

SANTIAGO CREEL (MAYA COMUNICACI) 

Es tiempo de ser valientes, de que cada ciudadano, sin importar su ideología o simpatía partidaria, 
defienda sus creencias y luche por sus convicciones. Pero eso no implica que el contraste de 
ideas deba de convertirse en una guerra de ladridos o en una riña por el insulto más ruidoso. 

Dice un dicho que “lo cortés no quita lo valiente” y eso es lo que nos ha demostrado seis veces en 
seis meses, el hoy presidente del Congreso de la Unión, Santiago Creel. 

Estas son las seis ocasiones en las que Creel Miranda mostró valentía pero siempre mantuvo las 
formas. Algo que se agradece en un país donde la polarización y las declaraciones subidas de 
tono están a la orden del día. Aquí el recuento. 

1. No aplaudió al general secretario 

Fue el 13 de septiembre de 2022 en el evento de los Niños Héroes cuando el general 
secretario en su discurso tomó una postura que parecía más de carácter político e ideológico que 
institucional militar. En pocas palabras llamó ambiciosos a aquellos mexicanos que están en contra 
del creciente protagonismo militar en áreas civiles del gobierno. Además dijo que debía “discernir” 
de ellos, es decir, que el Ejército debía distinguirlos sobre el resto. ¿Algo más grave que el 
discernimiento militar a los mexicanos por las posturas políticas? 

Bueno, al terminar esa parte de su discurso, el presidium, integrado mayormente por el gobierno 
federal, estalló en aplausos. Todos aplaudían, menos uno: Santiago Creel. Enviaba así el 
mensaje de inconformidad ante tales declaraciones. 

2. No aplaudió a Evo Morales 

Tres días después, el 16 de septiembre, se celebraba el tradicional desfile militar, al que el 
presidente López Obrador invitó a los expresidentes José Mujica y Evo Morales. Cuando 

https://www.sdpnoticias.com/autor/
https://www.sdpnoticias.com/autor/
https://www.sdpnoticias.com/coberturas/santiago-creel
https://www.sdpnoticias.com/opinion/no-se-hagan-bolas-el-corcholato-del-pan-es-santiago-creel/
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anunciaron la presencia de Mujica, Creel le aplaude, cosa que no sucede cuando se saludó la 
presencia de Evo Morales. Mostraba así su inconformidad por la invitación de quien intentó 
reelegirse como presidente de Bolivia sin el permiso constitucional y el deseo de la mayoría del 
pueblo. 

De hecho, al término del evento el diputado presidente comunicó en sus redes sociales que 
no aplaudió a Morales y compartió anécdota con Pepe Mujica. Santiago escribió: “En el desfile, 
saludé al presidente Mujica, le compartí que yo era el único opositor en el presidium. Esto me 
contestó: ‘Sin pluralidad y voces críticas no hay democracia, y aunque es un sistema muy difícil de 
gobernar, es el mejor que tenemos, hace usted muy bien de estar aquí’ “. 

3. Criticó la intromisión en el Legislativo 

Estaba por terminar septiembre, los ánimos políticos en el país estaban caldeados por la 
presentación de una iniciativa que mantenía la presencia de las fuerzas armadas en tareas de 
seguridad pública hasta el 2028. Ante la polarización que se generó y la incertidumbre de si se 
aprobaba o no, el presidente López Obrador anunció una consulta sobre el tema. 

 

Creel cumplió con su deber como presidente del Congreso 

Ahí es donde Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, salió al quite a defender la 

autonomía y valor del Poder Legislativo. Envió un mensaje duro pero respetuoso al presidente de 

la República. En pocas palabras, le dijo que su consulta era una indebida intromisión en el proceso 

legislativo que estaba llevándose a cabo y que era su manera para presionar a los legisladores. Le 

pidió que evitara la confrontación de poderes y que respetara las facultades de cada poder. 

https://www.sdpnoticias.com/mexico/santiago-creel-se-presenta-con-jose-mujica-como-el-unico-opositor-en-el-desfile-militar-del-16-de-septiembre/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/creel-cumplio-con-su-deber-como-presidente-del-congreso/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/creel-cumplio-con-su-deber-como-presidente-del-congreso/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/creel-cumplio-con-su-deber-como-presidente-del-congreso/
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4. Ejerció sus facultades ante la SCJN 

Aprobada la iniciativa de mantener la militarización de la seguridad pública hasta el 2028, se 
presentaron nuevas acciones de inconstitucionalidad y acumularon entonces 10 asuntos 
pendientes en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, algunos con más de 40 meses sin 
resolver por la Corte. 

Ante ello, el presidente de los Diputados anunció que usaría su facultad constitucional para solicitar 
a la Suprema Corte que atendiera de manera prioritaria los asuntos pendientes sobre 
la constitucionalidad o no de la militarización de la seguridad pública. De nuevo, sin mayores 
aspavientos y usando la fuerza de la Constitución actuó ante un tema sensible para los mexicanos. 

5. No permitió armas en el Salón de Sesiones 

El primero de febrero de cada año inicia el segundo períodos de sesiones del Congreso. Un acto 
meramente protocolario donde se reúnen diputados federales y senadores. Rinden honores patrios 
y se declaran listos para trabajar. La verdad es que todos los años pasa desapercibido, pero no 
este año. Todo porque el presidente Creel no permitió que entrara la escolta que venía armada con 
fusiles de alto poder. La discusión inició. Por un lado Morena y aliados que criticaron que se haya 
impedido la entrada, por el otro la oposición que estuvo de acuerdo. 

El argumento de Santiago fue que las leyes prohíben que haya armas en el salón de sesiones, 
algo obvio si pensamos que ahí se discuten leyes y se espera que los argumentos sean la única 
arma para convencer sobre el sentido del voto. Así el quinto acto que nos presentó una acción 
valiente porque no era la decisión que quería la mayoría, pero sí la que le permitía la ley. 

6. Su discurso del 5 de febrero 

Por último tenemos la reciente celebración del 5 de febrero donde hubo de todo. Primero con la 
ministra presidenta de la SCJN que no se puso de pie para recibir al presidente de la República, 
acto que aplaudió Creel. Después, fue notorio que el único aplauso que le dieron Santiago Creel 
y Norma Piña al presidente López Obrador fue al término del discurso. Durante todo el mensaje 
de AMLO sus palmas permanecieron separadas sin aplaudir el contenido. 

Para terminar, y quizá lo más importante y significativo, es el contenido del discurso que dio 
Santiago, quien tuvo el valor de decirle de frente a Andrés Manuel muchas palabras duras, eso sí, 
en un lenguaje respetuoso y cortés. Incluso por momentos Santiago volteaba hacia el presidente 
para verlo a la cara y hacer énfasis en su mensaje. Para no reproducir su mensaje, aunque 
recomiendo leerlo, resumiré algunas de sus posturas. 

Le dijo a AMLO que en el país faltaba diálogo con todos, que la división nacional era su 
responsabilidad, que el pueblo del que tanto habla el Presidente es solo una parte del pueblo y no 
todo. Que el plan B de la reforma electoral es un error que nos hará regresar al pasado. Que 

https://www.sdpnoticias.com/mexico/militares-armados-en-la-camara-de-diputados-generan-pleito-entre-morena-y-oposicion/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/militares-armados-en-la-camara-de-diputados-generan-pleito-entre-morena-y-oposicion/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quien-es-norma-pina-la-ministra-que-quiere-hacer-historia-como-la-primera-presidenta-de-la-scjn/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/plan-b-de-la-reforma-electoral-en-que-consiste/
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todos pueden pensar y defender lo que quieran pero que el límite es la Constitución. Que los 
problemas del país no se han resuelto porque no quiere dialogar con nadie. Que en lugar de insistir 
en modificar leyes a su antojo, mejor se ponga a resolver los problemas nacionales. 

Que ningún proyecto de gobierno debe ser contrario a la Constitución. Que la democracia 
también es incluir a todos, que si excluye a los críticos entonces mancilla la democracia y la 
soberanía nacional. Que la unidad se construye dialogando no imponiendo una visión única. Que 
la Constitución no es un bonito libro, sino que es la Ley fundamental del país y debe respetarse. 
Que para honrar la Constitución hay que cumplirla, obedecerla. 

Así las palabras, las acciones, la valentía y la cortesía. Por cierto, reconozco la misma valentía 
cortés en la ministra presidente Norma Piña y en el gobernador Mauricio Kuri, que sin aspavientos 
ni teatros escandalosos han fijado una postura contundente que seguro incomodó a Palacio 
Nacional pero que es muestra como dije al inicio que: “lo cortés no quita lo valiente”. 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/la-cortes-valentia-de-santiago/  

https://www.sdpnoticias.com/opinion/la-cortes-valentia-de-santiago/
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Aún es largo el camino que tendrá que recorrer, sopesar, sentir y resentir, cual presidente de mesa 

directiva en la sede de avenida Congreso de la Unión número 66, el diputado Santiago Creel 

Miranda. 

Hay que decirlo, es hombre de leyes, tiene bagaje, oficio y sensibilidad en el noble oficio de la 

política, el cual, los malos y perversos que forman parte de este sector, en los tres niveles de 

gobierno, la pervierte, pero la política, es arte de ejercer para obedecer al gobernado. 

Ahí están los ejemplos del prócer de Oaxaca, Benito Juárez, con todo y reelección; ¡Porfirio Díaz!, 

con 30 años en el poder; en la época revolucionaria, varios próceres mexicanos, se distinguieron por 

llegar a defender sus postulados democráticos, en el mismo combate armado, y su legado, 

permanece, como el apotegma, “Tierra y Libertad”, de Emiliano Zapata; o el Sufragio Efectivo. No 

reelección”, de Francisco I. Madero, entre otros distinguidos personajes en la historia del país. 

No fue casual ni coincidencia que el ex titular de Gobernación, en su mensaje dominical en el 

legendario Teatro de la República, nacimiento de nuestra Código Supremo, refiriera pasajes de 

nuestro pasado como nación, lectura de un texto en el que ilustró a representantes de Los Tres 

Poderes, errores y consecuencias de no dialogar, cerrazón con los adversarios. 

Tras la réplica del destinatario, al día siguiente, en su foro matinal, rechazar el diálogo, porque Creel 

“anda en campaña”, o porque es “conservador”, el presidente en mesa directiva de los diputados, 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

SANTIAGO CREEL: “CONMIGO, A LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SE RESPETA”, EN DEMOCRACIA, SE 

DIALOGA; PAN, PROMUEVE PAQUETE VS INFLACIÓN 
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ayer, reiteró su disposición al diálogo, con el Presidente de la República y sus colaboradores, con 

una representación plural, lo cual, hoy mismo por la mañana, si no es que ayer lo hizo, Andrés 

Manuel López Obrador, desecha esa convocatoria. 

Empero, con la visión de que el que persevera alcanza, el político panista, no cede en su objetivo de 

convencer al señor Presidente, que acepte interlocución presencial, con los contrarios, en el que 

discutan rumbo de la nación, aciertos y errores del régimen, como del Poder Legislativo, en sus dos 

frentes, oficial y el de oposición . 

En entrevista que ofreció Creel Miranda, así explicó su convocatoria: 

-“¿De qué quiero dialogar? Y es la propuesta. Yo le pido, Presidente, le exijo, porque es un derecho, 

que dialogamos sobre la violencia. ¿Qué le parece?, ahí no hay prebendar para nadie, al contrario, 

hay beneficios para todos. Sobre la violencia. ¿Cómo atacar la violencia? ¿Cómo poder bajar los 

índices delictivos del país?”. 

-“Y le propongo algo: que las reuniones las hagamos transparentes con los medios de comunicación, 

con los integrantes de su gabinete que usted decida; y de este lado, que estemos las fuerzas políticas 

representadas. No más, no menos. Y a ver si alguien se atreve a hacer lo que usted dice. A ver si 

alguien”, agregó. 

-“Yo le aseguro, en primer lugar, que su investidura se va respetar; en segundo lugar, que será un 

diálogo productivo y, en tercer lugar, que vamos a encontrar coincidencias dentro de las enormes 

diferencias que tenemos”. 

Es decir, la investidura del Presidente, no se toca. 

Con el desdén a réplicas que, “ve y oye” el diputado Creel, tras su mensaje dominical en la ciudad 

de Querétaro, observó al mandatario: 
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-“En una democracia, se dialoga; en una democracia se refleja la pluralidad, Presidente; en una 

democracia, hay diversidad. ¡Nada!, se pierde con hablar y, al contrario, hablando, presidente López 

Obrador, hablando, se entiende la gente. ¡Entendámonos!, depende de usted”. 

Luego de esa frase que utilizaba Teléfonos de México, cuando perteneció al Estado, el legislador, 

hizo alusión a demanda del bloque oficial -diputado de Morena, Leonel Godoy Rangel y del PT, 

Gerardo Fernández Noroña-, en el sentido de que renuncie o que lo van a destituir, por valentía que 

tuvo Creel Miranda, de no permitir que ingrese al salón de sesiones, ¡el recinto popular, pues!, 

elementos del Ejército con fusil en mano o cintura, el miércoles primero de este mes, en sesión de 

Congreso General. 

Ese capítulo en la historia del Congreso y el mensaje que el diputad Creel y la ministro, Norma Lucía 

Piña Hernández, expusieron durante el 106 aniversario de la promulgación de nuestra Ley de leyes, 

aún cala a la clase política en el poder. Y todavía, propicia retórica mediática. 

Como esas exigencias del bloque oficial, cuando el ex gobernador de Michoacán, tal vez no el quinto 

aspirante a la candidatura presidencial en Morena, sabe que es una petición oportunista. 

Respetado hombre de leyes en este país, patriota, institucional y honesto, ilustra a esta columna: 

“Es el principio interna coporis acta. Con la votación que se exige para nombrarlo, es la que se 

requiere para sustituir”. Es decir, aplica artículo 17, numeral 2; y artículo 19, numeral 3, del Capítulo 

Segundo, en Ley Orgánica del Congreso General: 

“La Cámara, elegirá a la mesa directiva por el voto de las dos terceras partes de los diputados 

presentes mediante una lista que contenga los nombres de los propuestos, con sus respectivos 

cargos”. Es decir, exige mayoría calificada el propósito mediático de representantes populares de 

Morena y “carnales”, para destituir al diputado Creel de la mesa directiva. 

No tienen 334 votos que se requieren para fallido propósito. 
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El mejor ejemplo, ¡se presentó ayer!, en la sesión, cuando el pleno, en votación de mayoría 

calificada, 465 votos, aprobó acuerdo en Junta de Coordinación Política, para designar a diputada 

del PRD, Olga Luz Espinosa Morales, secretaria en mesa directiva, quien sustituye a su 

correligionaria, María Macarena Chávez Flores. 

Entonces, lejos de responder con posturas radicales, el diputado Creel Miranda, se muestra 

conciliador, propositivo, cuando vislumbra reunión con los coordinadores parlamentarios en JCP, 

este jueves luego de mediodía, para abordar ese mediático asunto, de hacer respetar ley del 

Congreso, al no permitir ingreso de elementos del Ejército, con arma en mano o en la cintura, al 

salón de sesiones, miércoles primero de este mes. 

-“Lo que vamos a tratar de hacer, es lograr establecer las reglas del protocolo, más que otra cosa. O 

sea, va a ser una reunión propositiva. Tenemos el Día del Ejército (próximo domingo 19), pues ya a 

unos días de distancia”. 

Vislumbra que de esa reunión, emane acuerdo para protocolos futuros, o iniciativa de ley, para 

reglamentar presencia de elementos del Ejército o de la Marina, en la apertura de sesiones del Poder 

Legislativo, en sesión solemne o cuando un mandatario extranjero, visita el recinto de San Lázaro o 

el del Paseo de la Reforma, número 135. 

O cuando en Cámara de Diputados, rinde protesta el nuevo Presidente de la República, en sesión de 

Congreso General con la asistencia de representantes del Poder Judicial e invitados especiales. 

-“Una iniciativa que nos permita ordenar el ceremonial de la rendición de honores a la bandera con 

personal militar. Yo creo que estamos dando un gran paso y les vamos a solucionar a muchos 

presidentes y, a muchas asambleas, problemas que puedan tener en el futuro”. 

-“Infortunadamente, se dio esta situación. Yo tenía que actuar como presidente de la mesa directiva 

y entiendo que los reclamos fueron, algunos de ellos, no digo que todos, porque no tenían la 
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información correcta, pero eso, mañana, sobre todo, se conducirá para sacar algo positivo de esto 

y darle la vuelta a la página”, explicó Santiago Creel. 

Tajante, el presidente en mesa directiva de San Lázaro, revela: 

-“Soy muy riguroso en que se guarden las formas y que se respete a la Cámara de Diputados”. 

-“Me preguntarán: ¿Bueno, y por qué antes no sucedía?, la respuesta es no sé, pero conmigo, a la 

Cámara de Diputados, se le va a respetar. ¡Punto!”. 

¡Qué tal! 

No obstante, discrepancias, desencuentros, distanciamiento entre el Poder Judicial, Legislativo, con 

el titular del Poder Ejecutivo, pareciera que será la manera de concluir el sexenio. 

Por lo pronto, el morbo, la atención, estará esta mañana, en Palacio Nacional, en ceremonia con 

motivo de la Marcha de la Lealtad, a 110 años de la que  hizo del Castillo de Chapultepec, el prócer 

Francisco I, Madero, a Palacio Nacional, bajo resguardo de cadetes de Heroico Colegio Militar, en el 

comienzo del cuartelazo, que encumbró al general Victoriano Huerta. 

¿Cómo, dónde, sentarán a los presidentes en Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda; y el del 

Senado, Alejandro Armenta Mier? ¡Y la ministro presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña 

Hernández! ¿En la orilla del presidium? ¿Con “sana distancia” del Presidente? ¿Cómo será el saludo 

que darán al presidente López Obrador, porque éste, es el anfitrión pero es una ceremonia 

republicana? ¿Cómo se despedirán al terminar el evento cívico? ¿O de plano, sólo cumplirán 

histórico protocolo, con su asistencia y efímera presencia en la ceremonia? 

Hoy, por la mañana, la clase política, estará a la expectativa por tan singular reencuentro de 

representantes de Los Tres Poderes, tras desencuentro dominical en el Teatro de la República. 

EN EL CHACALEO 
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El senador Ricardo Monreal Ávila, perfila que en próximos días, las comisiones dictaminadoras, 

discutirán, votarán y aprobarán minuta que presentó la colegisladora, en materia electoral, la cual, 

forma parte del paquete que el promovente, Andrés Manuel López Obrador, llamó plan “b”… Este 

y el asunto de la designación en Cámara de Diputados para 4 consejeros, son prioridad para el 

régimen y la oposición… Los cambios legales se pueden hacer antes de 90 días que inicie el proceso 

electoral federal del 2024, que es en la primera semana de septiembre próximo… En el asunto de 

las vacantes en el Consejo General de INE, hay antecedentes de que se nombra, después de iniciar 

el proceso electoral, como ocurrió en el 2011, cando designaron 3 consejeros en diciembre de ese 

año: el proceso electoral, tenía más de dos meses de empezar… Es decir, para ese caso, se pueden 

esperar hasta luego del mes patrio, pero en el plan “b”, no, porque tienen que aprobarse cambios, 

si es que lo hay, en mayo próximo… En cuanto a recursos inconstitucionales y controversias que el 

bloque opositor alista para el paquete electoral, la Corte, no tiene plazo fatal, pero -ilustra 

distinguido hombre de leyes en este país, probo, leal-, por certeza jurídica, sería conveniente que 

resolviera todo, las dos leyes que ya tienen recursos en contra de la oposición -Ley General de 

Comunicación Social y Ley General de Responsabilidades Administrativas-, y las que faltan por 

aprobar en el Poder Legislativo y promulgar en el Ejecutivo, a más tardar, en el mes que se festeja a 

las madres y maestros… Además, aunque no se presentó el caso, hay antecedentes en el antiguo 

Instituto Federal Electoral, donde no hay acuerdos certeros para designar al consejero presidente, 

se nombre para que no haya vacío en ese encargo… Todo indica que las cuatro vacantes, terminan 

su encargo el 3 de abril siguiente y de no haber acuerdos en la Cámara de origen de este asunto, San 

Lázaro, en el Consejo General del INE, podrían nombrar un presidente provisional, rotativo cada 

mes… Ayer el diputado presidente en JCP, Moisés Ignacio Mier Velazco, declaró que próxima 

semana, emiten nueva convocatoria para integrar el Comité Técnico de Evaluación. “El pleno, hace 

unos días, nos dio el mandato para que la Junta de Coordinación Política, elaborara un nuevo 

proyecto de convocatoria y la integración del propio Comité Técnico; lo vamos hacer la próxima 

semana y con eso ya arranca formalmente el proceso para la renovación de los cuatro consejeros”… 

¡Ojalá!... El PAN, impulsa en Cámara de Diputados, Programa de Emergencia contra la Inflación, 

flagelo que, explicó el coordinador, Jorge Romero Herrera, aumenta precios de productos básicos, 

sin que aumente el salario. Significa, que el dinero que tiene en su bolsillo el ciudadano, pierde 

poder adquisitivo y fustiga que el gobierno del presidente López Obrador, justifique brutal, puyante 

y criminal flagelo, y culpa un contexto internacional, como lo hacen… Observa que el país, está en 

niveles del 2015, en términos de inversión productiva, con respecto al Producto Interno Bruto…. 

Alza de precios en productos básicos que consume el mexicano, acusa, es el fracaso de las medidas 

del gobierno federal contra la inflación; señaló el azúcar, huevo, limón, pollo, frijol, aceite, a lo que 

se añade aumento del 20% en tarifas eléctricas... El PAN en San Lázaro, plantea programa de apoyo 

para todos aquellos productores de bienes de consumo de la canasta básica; crear un Fondo de 
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Contingencia Inflacionaria, que destine recursos para aquellos trabajadores que ganan menos de 3 

salarios mínimos, y puedan tener ese ingreso en “época de alta inflación”; y reforma a Ley de la 

Industria Eléctrica, para reducir tarifas de hasta 20% cuando la inflación supere el 7%... Ayer, pleno 

de los diputados aprobó en lo general, 263 votos a favor, 26 en contra y 195 abstenciones, dictamen 

que expide Ley de Protección del Espacio Aéreo Mexicano, cuyo objetivo es establecer y regular las 

medidas, acciones y procedimientos para preservar seguridad, soberanía e independencia del país 

en esta materia. En lo particular, el decreto se aprobó con 261 votos a favor, 26 en contra y 198 

abstenciones. La reforma considera que el Ejecutivo Federal, garantiza soberanía de la nación, sobre 

el espacio aéreo mexicano, por medio de la vigilancia y protección coordinada que sobre éste 

realizan distintas dependencias y entidades de la administración pública federal. Se turnó a la 

colegisladora, para sus efectos constitucionales…  

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; NORMA PIÑA ESTÁ POR MÍ DE PRESIDENTA 

 

El presidente Andrés Manuel Lopez Obrador, aseguró que la ministra Norma Piña preside la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

gracias a él, pues ha sido respetuoso de la independencia de los Poderes de la Unión. Es importante la separación de poderes. Imaginan el 

cambio que significa. La señora presidenta de la Corte, para hablar en plata, está por mí de presidenta, sí, porque antes el presidente ponía y 

quitaba a su antojo al presidente de la Corte. Y al referirse al plan B electoral, que aún se discutirá en el Senado, el presidente sostuvo que será 

la Corte, en la que dijo no confiar, la que resuelva este diferendo. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; HOY O EL VIERNES COMISIONES DE GOBERNACIÓN Y ESTUDIOS LEGISLATIVOS, CONVOCARÁN 

PARA SESIONAR LA SIGUIENTE SEMANA PLAN B' ELECTORAL 

 

El coordinador de las y los senadores de Morena, Ricardo Monreal Ávila, dijo que podría ser la próxima semana cuando se discuta el Plan B 

electoral y rechazó nuevamente que su bancada busque posponer la discusión con el propósito de retrasar los plazos para interponer las 

controversias y acciones de inconstitucionalidad para impugnarlo. Por su parte el senador del PAN, Damián Zepeda, cuestionó que el Ejecutivo 

haya anunciado que ya no va a vetar el artículo pendiente de vida eterna, porque lo que consideró que podría haber duendes que estén tratando 

de convencer a los legisladores para que sobreviva la transferencia votos. En tanto el senador Clemente Castañeda, coordinador de Movimiento 

Ciudadano, demandó a la mayoría parlamentaria en el Senado a discutir y aprobar el único artículo modificado por la Cámara de Diputados que 

eliminó la llamada cláusula de vida eterna. Es sólo un artículo de la ley el que está pendiente por discutirse en el Senado, es decir, nos llevaría 

un par de horas tener esta discusión. Por lo que exhorto a la mayoría a que este tema lo discutan lo antes posible y que será al final del día la 

Corte y el propio Tribunal el que decida sobre la constitucionalidad o la legalidad de esto. Por ello, el senador Ricardo Monreal respondió a las 

críticas y afirmó que en cualquier momento, hoy o el viernes las comisiones de Gobernación y Estudios Legislativos, Segunda, convocarán para 

sesionar la siguiente semana. Recordó que fueron los opositores lo que querían que diéramos tiempo a la discusión. Incluso, organizaciones 

civiles están pidiéndolo y a mí me pidieron también audiencia, gente de otras instituciones, entonces no hay nada. Nosotros no actuamos de esa 

manera, nosotros no actuamos con ese tipo de argucias. No, eso se va a aprobar, seguramente la semana que entra. Nosotros tenemos nuestros 

tiempos y, no tiene porque generarse esta conjetura totalmente falsa. Ellos mismos pidieron, acuérdense ustedes, que no fuera fast track, que 

no fuera vía rápida, que se analizará, es lo que están haciendo las comisiones dictaminadoras. El presidente de la Junta de Coordinación Política, 

Ricardo Monreal Ávila, informó que en el Senado ya se instaló una mesa de trabajo plural, para revisar los perfiles de los nombramientos que 

están pendientes. Ricardo Monreal, informó que en la sesión de ayer miércoles se aprobó la convocatoria para ocupar la vacante en 17 

magistraturas en materia electoral de diferentes entidades federativas. El legislador adelantó que, a la brevedad, comenzarán a trabajar en el 

análisis de quienes busquen ocupar alguna de las vacantes en estos organismos locales en materia electoral. Elevamos a la población una 

convocatoria para 17 magistraturas en materia electoral, que concluyeron sus funciones en las entidades federativas. Asimismo, comunicó que 

iniciarán con las comparecencias de quienes son candidatos y candidatas a integrar las Salas Regionales del Tribunal Electoral. El senador 

informó que en los próximos días trabajarán para desahogar todos los nombramientos pendientes en el Tribunal Agrario, Tribunal de Justicia 

Administrativa, Comisión Federal de Competencia Económica, Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales y en la Judicatura Federal. 

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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DIPUTADO LUIS ESPINOSA; JUCOPO INSTALARA MESA DE DIÁLOGO CON SCJN, ANALIZAR SENTENCIA DEL TEPJF SOBRE 

ELECCIÓN DE CONSEJEROS ELECTORALES 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, Luis Espinosa Cházaro, informo que la Junta de Coordinación Política (Jucopo) instalará una 

mesa de diálogo con la Suprema Corte de Justicia de la Nación para analizar la sentencia del TEPJF sobre la convocatoria para elección de 

nuevos consejeros electorales. El diputado adelantó que, ante la negativa del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de 

establecer un diálogo con la Jucopo, en este órgano de gobierno se decidió tampoco atender su invitación, porque no estábamos pidiendo 

audiencia. No acudiremos, ya lo hemos decidido en la Junta de Coordinación Política, y vamos a responder en el marco de instalar una mesa 

jurídica, pedirle a la Corte su opinión, y responder apegado a derecho, lo que el Tribunal ha enviado. Recordó que la Junta pretendía abrir un 

espacio de diálogo con los magistrados; sin embargo, la respuesta no corresponde al espíritu de la invitación. No es un citatorio, y nos responden, 

con todo respeto dicho para los litigantes, como si fuéramos a hacer un alegato de oídas. Nosotros mandamos una invitación abierta, estábamos 

dispuestos a acomodar agendas. Por eso insisto, era una invitación, no era un citatorio, y el tono en el que el planteamiento se hizo, era un 

diálogo. No estábamos pidiendo audiencia, los invitamos a que tuviéramos un intercambio de ideas; pero si esa es la posición, es muy respetable, 

no nos molesta, simplemente, así como ellos decidieron no acudir a nuestra invitación, nosotros no estábamos pidiendo una audiencia de 

alegatos, de oídas y, por lo tanto, no vamos a acudir al Tribunal.  

 

DIPUTADO IGNACIO MIER; PERFILA INICIATIVA PARA DEVOLVER LA GLORIA AL FUTBOL MEXICANO  

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ignacio Mier Velazco, comentó que prepara una iniciativa, que construye junto con 

los aliados de la coalición Juntos Hacemos Historia en la Cámara de Diputados, que tiene como objetivo devolverle al futbol mexicano el legado 

de grandeza y gran nivel competitivo de cara a la celebración del próximo Mundial de la FIFA 2026, que se celebrará en nuestro país, junto con 

Estados Unidos y Canadá. Mier Velazco señaló que al ser sede de un mundial por tercera vez, se presenta un momento idóneo para evaluar el 

panorama del futbol mexicano, que ha atravesado varios problemas, como el de seguridad en los estadios, la disminución de espacios para su 

práctica y un modelo de negocio poco benéfico para el deporte. Además, de una eminente decadencia en el nivel competitivo, por eso, vamos a 

trabajar para evitar que hagamos el ridículo como lo hemos venido haciendo últimamente, no puede pasar lo de Qatar y menos en nuestra tierra 

con toda la tradición que hay del futbol en México. El también coordinador de Morena insistió en que este es un tema vigente entre la población, 

pues el 60 por ciento de los mexicanos practican o son aficionados al mismo, lo que hace patente la gran oportunidad de profundizar en acciones 

que promuevan la salud de la población a través de este deporte. Ignacio Mier comentó que se socializará la iniciativa, además de invitar a los 

directivos de futbol a discutirla, pues aclaró, es una cuestión que está en la agenda de la Comisión del Deporte y que ahora se retoma. En otro 

tema, refirió que la Jucopo acordó instalar una mesa de trabajo que revise puntualmente las atribuciones que tiene el propio Tribunal Electoral y 

en ese marco también buscarán el diálogo con la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña 

Hernández, respecto a la convocatoria para la elección de nuevos consejeros del INE.  

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA; MUESTRA ARTESANAL “SAN LUIS POTOSÍ EN EL SENADO” 

 

El senador Miguel Angel Mancera Espinosa, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD en el senado, informo que se realizó la muestra 

artesanal “San Luis Potosí en el Senado”, la cual tiene por objetivo resaltar la gastronomía, artes, cultura y tradiciones de dicho estado para así 

atraer el turismo. Tanto el Coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, como el presidente de la Comisión de Turismo, Antonio 

García, aseguraron que al ser México un universo de tradiciones conviviendo en el mismo territorio, el país se convierte en uno de los principales 

destinos a nivel internacional. Asimismo, reiteraron que no debe dejarse el lado del turismo local. En agradecimiento a la organizadora del evento, 

la senadora María Graciela Gaitán, enfatizaron que estos espacios realzan la diversidad e importancia de las culturas que conforman a México, 

por lo que reconocieron el esfuerzo de la anfitriona por promover las artesanías, joyería artesanal, gastronomía, arte visual y cultura de un estado 

tan rico como lo es San Luis Potosí. Como parte de las actividades, también se ofreció la posibilidad de degustar platillos típicos de la región 

como los escamoles, las enchiladas potosinas y zacahuil. Por otra parte Miguel Ángel Mancera, puso a consideración de sus homólogos una 

iniciativa que tiene por objetivo regular, en la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, conductas en las que pudieran estar inmersas no 

solo armas, sino también cartuchos, municiones, piezas, componentes o explosivos creados mediante la utilización de técnicas aditivas o 

tridimensionales. Esta impresión aditiva es algo de lo que ya se ocupan diversos países. Países como Islandia, Bélgica, Estados Unidos y Países 

Bajos han observado un incremento en el tráfico de armas fabricadas en materiales plásticos a través de la técnica aditiva o 3D, son armas que 

no tienen código para ser rastreadas, son armas que en Europa fueron detectadas incluso para la posible realización de actos terroristas, lo cual 

preocupó en exceso; en extremo a España, donde descubrieron a un hombre, que tenía precisamente una fábrica clandestina de armas de 

impresión 3D. Por supuesto también desde principios de 2021 en Reino Unido se ha advertido un incremento significativo, respecto de años 

anteriores, de la comparación entre armas convencionales y las armas 3D. 
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SENADOR MARIO ZAMORA; PUNTO DE ACUERDO PARA INFORMAR EL MOTIVO DEL INCREMENTO EN CASETAS 

 

El senador Mario Zamora Gastélum, del Grupo Parlamentario del PRI, sometió a la consideración del pleno, punto de acuerdo por el cual solicita 

al Titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes un Informe detallado sobre el motivo del incremento tarifarios que 

tendrán las casetas en nuestro País y en Sinaloa. El legislador señalo que la importancia de la infraestructura carretera en aspecto de movilidad 

consiste en favorecer la entrega oportuna, de bienes y servicios, reduce costos, impulsa el desarrollo económico y genera empleos; potencia el 

desarrollo socioeconómico y la integración regional; así como eleva la competitividad, el desarrollo económico y la calidad de vida de las 

poblaciones. La red de carreteras de Sinaloa permite interconectar al estado con los estados de Nayarit, Sonora y Durango; en ella transiten 

miles de sinaloenses que usan esta infraestructura para el desarrollo de sus actividades, además de transitar por ellas las mercancías a fin de 

llegar a su destinatario final. La red de carreteras que circulan por nuestro estado es de aproximadamente 17,009 kms, esto ubica a Sinaloa en 

la 7ª posición a nivel nacional. Las condiciones de las carreteras en Sinaloa no son del todo óptimas para circular, ya que ponen en peligro la 

vida de los usuarios; si bien, el desgaste natural y los provocados por fenómenos naturales hacen necesario se establezca un plan federal y 

estatal para conservar dichas vías de comunicación. Los ciudadanos de mi estado se encontraron con la noticia del incremento en el costo de 

las cuotas que se cobran por circular en la Maxipista Culiacán-Mazatlán, esto representa un incremento del 40% en comparación con lo que se 

pagaba anteriormente. Aunque hasta el momento ninguna empresa o la Cámara Nacional del Autotransporte Pasaje y Turismo (CANAPAT), se 

ha pronunciado al respecto; es casi seguro que esto no tarde en reflejarse en incremento de las tarifas. Por lo anteriormente expuesto, someto 

a la consideración el siguiente Punto de Acuerdo: Solicitar al titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes un informe 

detallado sobre el motivo del incremento tarifarios que tendrán las casetas en nuestro país y en Sinaloa, así como del destino de los recursos de 

estos incrementos y su puntual seguimiento. Exhortar a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a que mantenga vigentes 

las tarifas que se aplicaban hasta el 6 de febrero de 2023, así como el incremento de estas, sea proporcional a la calidad del bien y servicio que 

se proporciona. Solicitar al titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, remita al senado un informe detallado sobre 

el incremento real del pago de cuotas para la autopista MazatlánCuliacán y su incremento el 7 de febrero de 2023.  

 

SENADORA MINERVA HERNANDEZ; REFORMA SOBRE PROCEDENCIA DE VÍA SUMARIA EN JUICIO CONTENCIOSO 

ADMINISTRATIVO  

 

La senadora Minerva Hernández Ramos presentó una iniciativa para reformar la Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo, a 

fin de establecer que cuando se impugnen resoluciones definitivas, cuyo importe no exceda de 15 veces el valor anual de la Unidad de Medida 

y Actualización al momento de su emisión, procederá el juicio en la vía sumaria. Explicó la legisladora del PAN, la cuantía máxima para la 

procedencia del juicio contencioso administrativo federal puede ser expresada como 15 veces el valor anual de la Unidad de Medida y 

Actualización, lo que será equivalente a 567 mil 666 pesos. Indico que en el juicio contencioso administrativo en vía sumaria los principios 

procesales de economía, concentración y celeridad tienen un papel rector, basados en la impartición de justicia fiscal y administrativa de forma 

pronta y expedita. Explicó que actualmente la vía sumaria abarca a las resoluciones definitivas cuyo importe no rebase cinco veces el salario 

mínimo general vigente en el Distrito Federal, elevado al año en el momento de su emisión, es decir 399 mil 894 pesos. De 2019 a 2021, agregó, 

poco más del 38 por ciento de los juicios contenciosos administrativos que se ingresan ante el TFJA corresponden a la vía sumaria; asimismo, 

en promedio casi el 47 por ciento de los juicios contenciosos administrativos que se concluyen corresponden a la vía sumaria. Lo anterior, pone 

en evidencia el potencial que aún tiene el juicio contencioso administrativo en la vía sumaria para cumplir con el propósito para el que fue creado: 

hacer un medio procesal más rápido y sencillo. La cuantía máxima actualmente establecida en la ley está completamente desfasada de la realidad 

económica imperante, denunció la legisladora, por lo que se debe considerar que, en virtud de la reforma constitucional en materia de 

desindexación del salario mínimo, todas las menciones que se hagan al salario mínimo deben entenderse como UMA’s. La iniciativa fue turnada 

a las comisiones de Justicia y de Estudios Legislativos.   

 

SENADOR MIGUEL ANGEL OSORIO; RESOLVERA DIFERENCIAS CON ALEJANDRO MORENO “ALITO” 

 

Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador de los senadores del PRI, informo que ira a la sede del PRI, para lograr acuerdos previo a los trabajos 

legislativos y ejercer sus derechos partidistas ante las diferencias que ha tenido con Alejandro ‘Alito’ Moreno, el dirigente nacional del partido. 

El legislador indico que le pidió la reunión al presidente del partido, en acuerdo con el grupo parlamentario. Con el objetivo fundamental de la 

búsqueda de un acuerdo para los trabajos legislativos entre el Senado, el grupo parlamentario del PRI y la dirigencia nacional del partido, es el 

objetivo que buscamos. Respecto a la solicitud que presentó Erubiel Alonso, líder del Movimiento Territorial del PRI para que lo expulsen del 

partido, Osorio Chong dijo que defendería sus derechos políticos dentro de los órganos del partido, siendo un asunto que seguramente llegaría 

al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Enfrentaré el señalamiento que se me está haciendo dentro del PRI, en los 

órganos del propio partido y por supuesto llegaremos seguramente hasta el TEPJF y defenderé mis derechos partidistas. Aclaro que al partido 
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va a buscar la relación del grupo parlamentario con el PRI, y no a otro tema. El senador opinó sobre su posible relevo de la coordinación: no he 

escuchado a ninguno de mis compañeros, yo me debo a mis compañeros y ahorita mismo tendremos una reunión en el grupo parlamentario, no 

se quienes hayan hecho esa expresión y no voy al partido a eso. Negó que fuera a renunciar a su cargo y aseguró que estaría por los dos 

periodos que marca el mandato de sus compañeros.  

 

SENADORA CORA CECILIA PINEDO; CONCURSO DE ENSAYO JUVENIL 

 

La senadora Cora Cecilia Pinedo Alonso, muy hallegada a la juventud Mexicana y especialmente a la de su Estado, Nayarit, organizo el 

“Concurso de Ensayo Juvenil”, apoyado por el Instituto Mexicano de la Juventud IMJUVE. La legisladora extiende la invitación a la ceremonia de 

entrega de premios entre ellos una Tablet Huawei, que se celebrara el dia 13 de febrero a las 9:00 en Fray Junípero, en Tepic, Nayarit. 

 

DIPUTADO JORGE ROMERO; CUMPLIREMOS EN TIEMPO Y FORMA CON EL PROCESO DE RENOVACIÓN DE LOS CUATRO 

CONSEJEROS DEL INE 

 

El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Jorge Romero Herrera, aseguró que la Cámara de Diputados cumplirá en tiempo y forma con 

el proceso de renovación de los cuatro consejeros del INE, que terminan su periodo en abril. Indicó que la próxima semana se emitirán la nueva 

convocatoria como lo indicó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y se instalará el Comité Técnico de Evaluación. El 

proceso está salvaguardado y todo va a salir conforme los tiempos formas y conforme a la ley, la convocatoria tiene que ser antes del 15 de 

febrero, así que será la próxima semana. En esto hay consenso y la renovación de los consejeros del INE va a salir en tiempo y forma, de una 

manera completamente legal. El líder parlamentario cuestionó que el TEPJF haya pretendido, mediante una sentencia, imponer a la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) que tome una decisión que, por ley, le corresponde al Pleno de la Cámara de Diputados. Para nosotros es 

lamentable, porque todas y todos nosotros, de todos los partidos le contestamos, a nuestro juicio, con sensatez al Tribunal y le dijimos no puedes 

tu, en una resolución, imponer a una Junta de Coordinación Política la decisión que se tiene que tomar por ley en el Pleno. No puede la Jucopo 

sustituir a 500 legisladoras y legisladores. Sobre el video que exhibe a dos colaboradores de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, 

recibiendo dinero, el panista apuntó que hay una prueba instrumental-científica, que dice mucho, pero se debe escuchar a las partes involucradas, 

y tiene que resolverlo un juez y se debe accionar el Estado de derecho. 

 

DIPUTADO XAVIER GONZÁLEZ; FUNCIONARIOS DE CAMPECHE RECIBIENDO DINERO DEBERÍAN INVESTIGARSE  

 

El diputado Xavier González Zirión (PRI) consideró que el caso de las videograbaciones que exhiben a miembros del gabinete de la gobernadora 

de Campeche, Layda Sansores San Román, y a una senadora de Morena, recibiendo fajos de dinero en las instalaciones de las oficinas de la 

Secretaría de Gobierno del estado debería ser investigado como delito. En otros momentos y en otras épocas, el que te encontraran en una 

oficina de gobierno agarrando fajos de dinero público a diestra y siniestra, implicaría un proceso en el que quien los agarró acabaría en la cárcel. 

Pero ahora, si eso sucediera, pues, se tendría que atrapar a Pío López Obrador y a mucha gente más, y creo que este gobierno no va a hacer 

eso. A mí se me hace que es un delito y que debería de procesarse como un delito. El legislador federal por la Ciudad de México también fue 

consultado sobre las siete denuncias que presentó la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, en la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 

de México contra la administración que encabezó Sansores San Román, en esa misma demarcación entre 2018 y 2021, por el presunto desvío 

de recursos, enriquecimiento ilícito y corrupción. Dejó un cochinero en la Álvaro Obregón; o sea, también hubo desvío de recursos, hubo un 

montón de problemas que generó la señora, por falta de atención, lo menos, y falta de probidad también. Está clarísimo que la señora Sansores 

se portó muy mal, por decir lo menos. Consideró que debería estar en prisión. González Zirión anunció su decisión de aspirar a la candidatura 

a jefe de gobierno de la Ciudad de México por la colación del PAN, PRI y PRD, y en caso de obtenerla, promoverá un gran acuerdo para formar 

el primer gobierno de coalición en la Ciudad de México, en 2024. Eso quiere decir que 50 por ciento de las posiciones serán para los diversos 

partidos políticos que participen en la coalición, de forma perfectamente proporcional a los votos con los que colaboren para el triunfo de un 

servidor. El otro 25 por ciento sería para miembros de la sociedad civil, los más prominentes y especializados en cada uno de sus rubros, y el 25 

por ciento restante quedaría para selección de un servidor, como jefe de gobierno. Así haremos un gobierno que no sea de ocurrencias, que sea 

un gobierno donde todas las grandes decisiones se midan en beneficio de los habitantes de la Ciudad de México. Voy a ser candidato de una 

coalición, al menos de tres partidos políticos, PAN, PRI y PRD, y voy a integrar las propuestas del PAN, del PRI y del PRD, y más aún de los 

prominentes miembros de la sociedad civil que me han ayudado a formar la propuesta de gobierno que tengo, para que realmente la Ciudad 

mejore y progrese. 
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MARKO CORTES; PRESENTA PAN INICIATIVA PARA CREAR EL FONDO DE CONTINGENCIA INFLACIONARIA 

 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, dio a conocer que el Grupo Parlamentario del PAN propone reformar la Constitución y 

las leyes Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, y la de la Industria Eléctrica, a fin de crear el Fondo de Contingencia 

Inflacionaria. Por medio de su coordinador en San Lazaro Jorge Romero Herrera, acompañado por las y los integrantes de su bancada, señaló 

que esta iniciativa forma parte de un Plan de Emergencia Contra la Inflación, que es prioridad en la agenda legislativa del PAN para este periodo 

ordinario. El legislador apuntó que la inflación no es resultado del contexto internacional como afirma el Gobierno, sino que es consecuencia de 

que la inversión productiva en el país cayó. Estamos hoy a niveles del 2015 en términos de inversión productiva del país con respecto al PIB. 

Hay países que aportan más del 20 por ciento de su Producto Interno Bruto a producir, por ejemplo, alimentos; nosotros no llegamos ni al cuatro 

por ciento. Alertó que desde el año 2000 no se había presentado el nivel de inflación que hoy tiene México, ya que la actual administración 

registra los niveles más altos en comparación con los últimos cuatro sexenios. Recordó que el Ejecutivo implementó un programa contra la 

inflación y la carestía el año pasado, ya que la inflación llegó a más del ocho por ciento; sin embargo, fracasó, y prueba de ello es que el precio 

de los productos que se buscaban proteger fueron los que más se elevaron. El azúcar pasó de 37 a 65 pesos; el huevo de 27 a 44; el limón 15 

a 25; el pollo de 50 a 72; el frijol de 25 a 36 pesos. El PAN hace una propuesta y exhorta al oficialismo, que tiene mayoría en esta Cámara de 

Diputados, a romper con su inercia y, en esta ocasión, escuchar lo que propone la oposición. En otro tema, el coordinador Romero Herrera fue 

consultado sobre la reunión que sostendrá la Junta de Coordinación Política con el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda, 

para abordar lo ocurrido en la sesión de Congreso General del 1 de febrero, a lo que contestó: lo vamos a defender. Dejar absolutamente claro 

que lo vamos a defender con todo, como lo hemos venido haciendo y como lo vamos a hacer. Segundo, nosotros estamos muy claros en que 

esa intención, así como lo digo, es una intentona. Todos sabemos que se ocupan dos terceras partes, que no tienen ni van a tener, para destituirlo. 

 

EEUU; ACUSA A CHINA DE TRABAJAR DESDE HACE AÑOS CON GLOBOS ESPÍA 

 

John Kirby portavoz de la Casa Blanca, dijo que Estados Unidos acusó a China de haber estado trabajando desde hace años en un programa 

de globos espía que ya han sobrevolado varias regiones, incluida Latinoamérica, y señaló que hasta la fecha tienen conocimiento de que cinco 

aparatos de este tipo han sobrevolado su territorio . Así lo explicó John Kirby, en una comparecencia ante los medios en el centro de prensa 

extranjera. Este es un programa en el que los chinos han estado trabajando durante varios años. Ellos han intentado mejorarlo, lo han hecho 

crecer y lo han incrementado, todo con el objetivo de obtener información de inteligencia. 
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9 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  
 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16-17 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16-17 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

42 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

40 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

40 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

  

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2-6 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

- 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

- 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4D 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5D 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3D 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2D 

8 

09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

  



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17 09/02/2023 

COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 09/02/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 



SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

CARTONES



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

COVID-19



 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/802072/Informe_Tecnico_Semanal_COVID-19_2023.02.07.pdf  

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/02/2023 NACIONAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

Mapa interactivo COVID-19 en México: https://covid19.sinave.gob.mx 

  



  9 DE FEBRERO DE 2023 

 

Desarrollo Covid nivel global.- 672 mil 253 millones suman los contagios en el mundo, 13 mil 283 

millones 280 mil 658 esquemas de vacunación se han aplicado a nivel global. [ECONOMISTA/pp] 

 

Pandemia profundizó la brecha digital de género.- La pandemia de Covid-19 profundizó el panorama 

de desigualdad en materia digital y de acceso a la innovación y a la tecnología para las mujeres en los 

33 países de América Latina y el Caribe. Al iniciar la sesión virtual de la 64 Reunión de la Mesa Directiva 

de la Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, con la que se prepara la 

postura que se llevará a la reunión de la ONU, Ana Gllezmes García, directora de la División de Asuntos 

de Género de la Cepal, informó que 244 millones de personas en la región no tienen acceso a Internet 

y hasta 2018 se observó que 68 por ciento de los hogares no tenían conexión y 23 por ciento de ese 

total estaban en zonas rurales. [SOL DE MÉXICO/p8] 

 

 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/9223_N_ECO_1_DESARROLLOCOVID_COVID_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/9223_N_SOL_8_PANDEMIAPROFUNDIZOLA_COVID_12NACIONAL.pdf


 

9 de febrero de 2023 



  

SÍNTESIS INFORMATIVA 

INTERNACIONAL 

09 de febrero de 2023 

 

PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

  

ã  
Voices under quake rubble turn 

silent as hope withers 

Empresas forestales han reportado 1.119 
incendios intencionales en esta temporada 

Anguish in Turkey pours out:  
‘Go get my children!’ 

Biden, Mexico work on deal Biden aims pitch at white 

voters without degrees 

Pétrole: les mégaprofits des 
majors en débat 

PSOE y Unidas Podemos buscan una 
salida al abismo 

Adani repaid $1.1bn loan in full after 
facing big margin call 

‘Give us wings’: Zelenskiy calls 
for UK fighter in historic 

address 

Resistencia del Presidente a las 
presiones para que defina ya si 

será candidato 

Ataques de Lula ao BC expõem 
estratégia da ‘herança maldita’ 

Primera ayuda de $ 25.000.000 
dará la ONU a Turquía y Siria 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf


 9 de febrero de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Aumentan a casi 15000 los muertos por los terremotos en Turquía y Siria  

•Zelenski pidió a Reino Unido aviones de combate y más apoyo militar 

•Biden sopesa acuerdo fronterizo que deportaría a no mexicanos a México 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Diputados retrasaron la convocatoria para elegir a consejeros del INE.- La Cámara de Diputados 

retrasó la publicación de la convocatoria para elegir a los próximos cuatro consejeros del Instituto 

Nacional Electoral.  [FORBES, INFOBAE] 

Diputados avalaron la Ley de Protección del Espacio Aéreo; oposición acusa militarización del cielo.- 

Con esta ley, la Secretaría de Defensa Nacional será el ente coordinador de la vigilancia y protección 

del espacio aéreo mexicano. [FORBES, SWISSINFO] 

MESA DIRECTIVA 

“Descortesía con dos de los Poderes”: Santiago Creel condenó el cambio de lugares en aniversario 

de la Constitución.- Por medio de sus redes sociales, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 

de Diputados, Santiago Creel, condenó el acomodo del presídium durante el acto para conmemorar 

la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en 1917 y señaló el hecho 

como un desacierto y una descortesía con los Poderes Legislativo y Judicial. [INFOBAE]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

“Plan de emergencia contra la inflación”: el PAN propuso proteger a casi 20 millones de mexicanos.- 

Durante una conferencia de prensa presidida por Jorge Romero Herrera, coordinador del PAN en la 

Cámara de Diputados, presentó los pormenores de su plan alterno al de la administración de Andrés 

Manuel López Obrador para combatir el incremento de los productos de primera necesidad en 

México.[INFOBAE] 

Calderón y García Luna: PAN esperará a que el juicio termine, pero Morena quiere que el ex 

presidente hable ya.- Los coordinadores en San Lázaro, Jorge Romero e Ignacio Mier, del PAN y 

Morena, respectivamente, expusieron su punto de vista sobre lo que ocurre en la Corte Federal de 

Brooklyn, donde se enjuicia a Genaro García Luna sobre su presunta culpabilidad en el crimen de 

narcotráfico, esto porque en el nombre de Felipe Calderón comenzó a resonar entre la opinión 

pública, ya que se presume una supuesta complicidad con Joaquín El Chapo Guzmán. [INFOBAE, 

CALIFORNIA 18] 

COMISIONES 

PAN prevé quitar el cabotaje de la iniciativa de AMLO.- Las dos comisiones que discutirán y 

dictaminarán la reforma que permite el cabotaje en aerolíneas extranjeras están presididas por el 

PAN: la Comisión de Comunicaciones y Transportes y la Comisión de Economía, Comercio y 

Competitividad, presididas por los Víctor Manuel Pérez Díaz y Jorge Ernesto Inzunza Armas, 

respectivamente. [FORBES] 

 

 

 

 
 

https://www.forbes.com.mx/diputados-retrasan-convocatoria-para-elegir-a-consejeros-del-ine/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/morena-y-pan-coinciden-nueva-convocatoria-para-consejeros-del-ine-sale-la-proxima-semana/
https://www.forbes.com.mx/diputados-de-morena-avala-ley-del-espacio-aereo-oposicion-acusa-de-militarizar-el-cielo/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-diputados_c%C3%A1mara-de-diputados-aprueba-la-ley-de-protecci%C3%B3n-del-espacio-a%C3%A9reo-mexicano/48271052
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/descortesia-con-dos-de-los-poderes-santiago-creel-condeno-el-cambio-de-lugares-en-aniversario-de-la-constitucion/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/09/plan-de-emergencia-contra-la-inflacion-el-pan-propuso-proteger-a-casi-20-millones-de-mexicanos/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/calderon-y-garcia-luna-pan-esperara-a-que-el-juicio-termine-pero-morena-quiere-que-el-ex-presidente-hable/
https://california18.com/calderon-and-garcia-luna-pan-will-wait-for-the-trial-to-end-but-morena-wants-the-former-president-to-speak-now/9348662023/
https://california18.com/calderon-and-garcia-luna-pan-will-wait-for-the-trial-to-end-but-morena-wants-the-former-president-to-speak-now/9348662023/
https://www.forbes.com.mx/pan-preve-quitar-el-cabotaje-de-la-iniciativa-de-amlo/


 9 de febrero de 2023 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

PAN 

México va por penas de hasta tres años de cárcel para quien venda animales por internet.- La 

diputada federal del PAN, María Teresa Castell, propuso una iniciativa de ley para imponer penas 

que van desde multas hasta los tres años de cárcel a las personas que vendan animales en redes 

sociales y plataformas de comercio en línea. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

México espera que Estados Unidos financie cuatro plantas eólicas.- El presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunció que espera que el Gobierno de Estados Unidos o bancos estadounidenses 

financien en cómodas condiciones cuatro parques de energía eólica que se instalarán en el Istmo 

de Tehuantepec. [AP, BLOOMBERG] 

Lopez Obrador dijo que Tesla podría instalarse en el norte o centro de México.- La empresa 

estadounidense de autos eléctricos Tesla, del magnate Elon Musk, podría instalar una planta en el 

norte o cerca del nuevo aeropuerto internacional del centro de México, informó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. [FRANCE 24, FORBES, REUTERS] 

Presidente de Cuba charlará sobre médicos y vacunas en su visita a México.- La visita a México del 

presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, se centrará en temas médicos y de salud, reveló el canciller 

mexicano, Marcelo Ebrard. [FORBES] 

JUDICIAL 

Norma Piña preside la Corte por mí, afirmó López Obrador.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseguró que la ministra Norma Piña preside la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

gracias a él, pues ha sido respetuoso de la independencia de los Poderes de la Unión. [FORBES] 

Justicia mexicana otorga nueva suspensión y Ovidio Guzmán no será extraditado a Estados Unidos.- 

Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín “el Chapo” Guzmán Loera, consiguió una nueva suspensión 

para impedir su extradición a Estados Unidos, país que lo reclama por tráfico de drogas, por lo que 

seguirá a disposición de las autoridades judiciales del Centro Federal de Readaptación Social Número 

1. [RT, UNIVISIÓN] 

MIGRACIÓN 

Mueren 14 en presunto accidente vial en norte de México.- Los cuerpos de 14 personas, entre ellos 

cinco guatemaltecos, fueron encontrados en una camioneta volcada en un río de Nuevo León, sin 

que se conozca hasta el momento cómo ocurrió el hecho. [AP, INFOBAE, TELEMUNDO, WASHINGTON 

POST] 
 

TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA 

Aumentan a casi 15,000 los muertos por los terremotos en Turquía y Siria.- La cifra de muertos a causa 

de los terremotos registrados el lunes en el sur de Turquía y cerca de la frontera con Siria, aumentó a 

casi 11.600, de acuerdo con los balances publicados hasta la fecha, que incluyen más de 9.000 

fallecidos en territorio turco. [EUROPA PRESS, EFE, AP, FRANCE 24, TELEMUNDO, UNIVISIÓN, DW] 
 

https://www.infobae.com/perros-y-gatos/2023/02/08/mexico-va-por-penas-de-hasta-3-anos-de-carcel-para-quien-venda-animales-por-internet/
https://apnews.com/article/noticias-7e68210d1f63305dba03f497ae9ddcc4
https://www.bloomberglinea.com/2023/02/08/amlo-acepta-usar-energia-eolica-de-la-mano-de-eeuu-tras-anos-de-criticarla/
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230208-lopez-obrador-dice-que-tesla-podr%C3%ADa-instalarse-en-el-norte-o-centro-de-m%C3%A9xico
https://www.forbes.com.mx/nuevo-leon-o-hidalgo-amlo-confirma-interes-de-tesla-por-ubicar-planta-en-mexico/
https://www.reuters.com/world/americas/mexico-president-says-two-locations-primed-new-tesla-plant-2023-02-08/
https://www.forbes.com.mx/presidente-de-cuba-charlara-sobre-medicos-y-salud-en-su-visita-a-mexico/
https://www.forbes.com.mx/norma-pina-preside-la-corte-por-mi-afirma-lopez-obrador/
https://actualidad.rt.com/actualidad/457608-juez-mexico-otorgar-nueva-suspender
https://www.univision.com/noticias/america-latina/ovidio-guzman-evita-extradicion-estados-unidos-tercera-ocasion
https://apnews.com/article/noticias-1c0bdc8321892fe5b760699b36891f8f
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/08/hallaron-14-cuerpos-dentro-de-una-camioneta-sumergida-en-un-canal-de-nuevo-leon/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo-mediodia/crimen-y-violencia/video/encuentran-14-cuerpos-tras-volcadura-de-una-camioneta-la-policia-mexicana-cree-que-eran-tmvo11968240
https://www.washingtonpost.com/world/mexico-finds-14-bodies-in-overturned-pickup-truck-in-canal/2023/02/08/dd87dfa0-a7d3-11ed-b2a3-edb05ee0e313_story.html
https://www.washingtonpost.com/world/mexico-finds-14-bodies-in-overturned-pickup-truck-in-canal/2023/02/08/dd87dfa0-a7d3-11ed-b2a3-edb05ee0e313_story.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-autoridades-turcas-sirias-elevan-8100-balance-muertos-terremotos-20230208014930.html
https://efe.com/mundo/terremotos-turquia-siria-muertos-rescate/
https://apnews.com/article/noticias-3c669d6dd20a8d90a7e32d6f2169b28f
https://www.france24.com/es/medio-oriente/20230208-sismo-en-turqu%C3%ADa-y-siria-la-cifra-de-v%C3%ADctimas-mortales-aumenta-a-11-200
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/desastres-naturales/el-terremoto-de-turquia-y-siria-es-el-mas-mortifero-en-la-ultima-decad-rcna69656
https://www.univision.com/noticias/mundo/turquia-siria-terremoto-mas-de-8-000-muertos-rescate-sobrevivientes
https://www.dw.com/es/m%C3%A1s-rescates-en-turqu%C3%ADa-y-siria-tras-sismo-que-deja-15000-muertos/a-64650060
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Erdogan anunció que cada familia afectada por los terremotos en Turquía recibirá unos 500 euros y 

pide "unidad".- El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, anunció que cada familia 

damnificada por los terremotos registrados en el sur del país, cerca de la frontera con Siria, recibirá 

cerca de 500 euros. [EUROPA PRESS] 

Estados Unidos dijo que trabaja para dar ayuda a los damnificados en Siria y recalca que la misma 

"no llegará al régimen".- El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, recalcó que 

trabaja con sus socios para dar ayuda humanitaria a los afectados en Siria por los terremotos del lunes 

en Turquía, y garantizó que la misma "no llegará al régimen" del presidente, Bashar al Assad, con el 

que Washington se niega a trabajar. [EUROPA PRESS] 

Bruselas anunció una conferencia de donantes para Turquía y Siria.- La presidenta de la Comisión 

Europea, Ursula von der Leyen, anunció una conferencia de donantes para Turquía y Siria con la que 

la comunidad internacional comprometerá fondos para ayudar a Turquía y Siria tras el fuerte sismo 

que ha dejado miles de muertos en ambos países. [EUROPA PRESS] 

Sunak prometió "el apoyo incondicional" de Reino Unido a Turquía para hacer frente a la devastación 

de los terremotos.- El primer ministro británico, Rishi Sunak, expresó a su homólogo turco, Recep Tayyip 

Erdogan, sus condolencias por las consecuencias de los terremotos que sacudieron a Turquía y Siria y 

prometió el apoyo incondicional de Reino Unido. [EUROPA PRESS] 

Turquía restringió acceso a Twitter por ola de críticas al Gobierno tras el terremoto.- El acceso a Twitter 

fue bloqueado en las principales redes de telefonía móvil de Turquía, con el telón de fondo de las 

crecientes críticas en línea respecto a la poca respuesta del gobierno al terremoto de esta semana. 

[DW, UNIVISIÓN] 

La canciller norcoreana envió mensaje de condolencias a Ankara por terremotos.- La ministra de 

Asuntos Exteriores de Corea del Norte, Choe Son-hui, envió un mensaje de condolencias a su 

homólogo turco, Mevlut Cavusoglu, con motivo de la tragedia provocada por los terremotos que han 

golpeado esta semana el sur del país y el noroeste de Siria. [SWISSINFO] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

“Dennos alas”: Zelenski pidió a Reino Unido aviones de combate y más apoyo militar.- En un discurso 

ante el Parlamento británico, el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, instó al Gobierno de Rishi 

Sunak a enviar aviones de combate a su país, de cara al primer año de la guerra lanzada por Rusia. 

[FRANCE 24, EUROPA PRESS, EFE, REUTERS, AP] 

Scholz criticó la "competición pública" entre los socios de Ucrania para enviar armas.- El canciller 

alemán, Olaf Scholz, reprochó a quienes parecen querer participar en una "competición pública" 

para ver quién envía más armamento a Ucrania, al mismo tiempo que criticó "de manera abierta" a 

aquellos aliados que no quieren ser parte de esta estrategia. [EUROPA PRESS] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Moscú sostiene que el conflicto en Ucrania terminará "cuando Occidente detenga la guerra contra 

Rusia".- El representante permanente de Rusia ante Naciones Unidas, Vasili Nebenzia, afirmó que el 

conflicto en Ucrania terminará "cuando los países occidentales detengan la guerra de poder contra 

Rusia". [EUROPA PRESS] 

 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-erdogan-anuncia-cada-familia-afectada-terremotos-turquia-recibira-500-euros-pide-unidad-20230208142503.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-dice-trabaja-dar-ayuda-damnificados-siria-recalca-misma-no-llegara-regimen-20230208115648.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-bruselas-anuncia-marzo-conferencia-donantes-turquia-siria-20230208180433.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-sunak-promete-apoyo-incondicional-reino-unido-turquia-hacer-frente-devastacion-terremotos-20230208004855.html
https://www.dw.com/es/turqu%C3%ADa-restringe-acceso-a-twitter-por-ola-de-cr%C3%ADticas-al-gobierno-tras-el-terremoto/a-64647206
https://www.univision.com/noticias/mundo/terremoto-turquia-muertos-victimas-criticas-respuesta-gobierno-tayyip-erdogan
https://www.swissinfo.ch/spa/terremoto-turqu%C3%ADa_la-canciller-norcoreana-env%C3%ADa-mensaje-de-condolencias-a-ankara-por-terremotos/48271234
https://www.france24.com/es/europa/20230208-dennos-alas-zelenski-pide-a-reino-unido-aviones-de-combate-y-m%C3%A1s-apoyo-militar
https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-destaca-parlamento-britanico-londres-estado-lado-kiev-primer-dia-20230208145604.html
https://apnews.com/article/noticias-25834e2727cd750d992f4227f48a3043
https://www.reuters.com/world/europe/zelenskiy-vows-changes-will-bolster-ukraine-amid-defence-minister-uncertainty-2023-02-06/
https://apnews.com/article/noticias-25834e2727cd750d992f4227f48a3043
https://www.europapress.es/internacional/noticia-scholz-critica-competicion-publica-socios-ucrania-enviar-armas-20230208155211.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-moscu-sostiene-conflicto-ucrania-terminara-cuando-occidente-detenga-guerra-contra-rusia-20230208010852.html
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GENERAL 

Zelenski llegó a París para su reunión con Macron y Scholz.- El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, 

llegó a París para una reunión con el presidente francés, Emmanuel Macron, y con el canciller alemán, 

Olaf Scholz.  DW, EUROPA PRESS,]  

Rusia amplió su “lista negra” con casi 80 funcionarios estadounidenses y proveedores de armas a 

Ucrania.- El Ministerio de Exteriores de Rusia amplió su “lista negra” con un total de 77 ciudadanos 

estadounidenses entre los que se incluyen gobernadores y secretarios de estado estatales, así como 

cabezas visibles de empresas proveedoras de armamento a Ucrania. [EUROPA PRESS] 

El periodista y ganador del Pulitzer Seymour Hersh acusó a Estados Unidos de estar tras el sabotaje al 

Nord Stream.- El periodista y ganador de un premio Pulitzer Seymour Hersh acusó a la Marina de 

Estados Unidos de colocar explosivos durante las maniobras 'Baltops 22' de la OTAN en donde los 

gasoductos Nord Stream 1 y Nord Stream 2 resultaron afectados. [EUROPA PRESS, RT, SPUTNIK] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

UNESCO otorgó premio de la paz a Angela Merkel.- La excanciller alemana Angela Merkel recibió un 

premio de la paz de la UNESCO por su decisión de permitir el ingreso de 1,2 millones de migrantes a 

Alemania a pesar de la resistencia tanto en el país como de sus socios europeos. [AP] 

Riesgo para el ser humano de la gripe aviar H5N1 sigue siendo bajo, pero debemos ‘prepararnos’: 

OMS.- La reciente propagación a mamíferos de la gripe H5N1 —conocida comúnmente como gripe 

aviar— debe ser vigilada, pero el riesgo para los seres humanos sigue siendo bajo, dijo el la 

Organización Mundial de la Salud. [FORBES] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Biden insistió  que no quiere conflictos con China pese al derribo del globo.- El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, insistió que su país no quiere conflictos con China, pese al derribo del supuesto 

"globo espía" que Pekín ha calificado de "sobrerreacción", y se mostró confiado en que las 

autoridades del país asiático lo saben. [SWISSINFO, DW, EL PAÍS] 

La Inteligencia de Estados Unidos vinculó el supuesto globo espía chino con "un gran programa de 

vigilancia" del Ejército de China.- Los servicios de Inteligencia de Estados Unidos vincularon el presunto 

globo espía chino con un gran programa de vigilancia orquestado por el Ejército de China, motivo 

por el que advirtió a sus aliados sobre las maniobras chinas. [EUROPA PRESS, DW, WASHINGTON POST, 

UNIVISIÓN] 

POLÍTICA 

Biden salió de gira para capitalizar el impulso de su discurso ante el Congreso.- Luego de un discurso 

que reforzó las expectativas de que buscará un segundo mandato, el presidente Joe Biden, partió al 

encuentro de ese país "olvidado" del que ahora quiere ser abanderado. [SWISSINFO] 

 

 

 
 

https://www.dw.com/es/zelenski-llega-a-par%C3%ADs-para-su-reuni%C3%B3n-con-macron-y-scholz/a-64649337
https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-viajara-francia-visita-oficial-reino-unido-medio-frances-20230208151752.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-amplia-lista-negra-casi-80-funcionarios-estadounidenses-proveedores-armas-ucrania-20230208180457.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-periodista-ganador-pulitzer-seymour-hersh-acusa-eeuu-estar-sabotaje-nord-stream-20230208174146.html
https://actualidad.rt.com/actualidad/457577-seymour-hersh-dice-buzos-eeuu-explotar-nord-stream
https://sputniknews.lat/20230208/periodista-de-eeuu-biden-decidio-sabotear-los-gasoductos-nord-stream-tras-conversaciones-secretas--1135530413.html
https://apnews.com/article/noticias-ee427332addd3125c053fd240693c047
https://www.forbes.com.mx/riesgo-para-el-ser-humano-de-la-gripe-aviar-h5n1-sigue-siendo-bajo-pero-debemos-prepararnos-oms/
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-china_biden-insiste-en-que-no-quiere-conflictos-con-china-pese-al-derribo-del-globo/48271128
https://www.dw.com/es/joe-biden-dice-que-eeuu-no-busca-un-conflicto-con-china/a-64649941
https://elpais.com/internacional/2023-02-08/joe-biden-si-china-amenaza-nuestra-soberania-actuaremos-para-proteger-a-nuestro-pais.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-inteligencia-eeuu-vincula-supuesto-globo-espia-chino-gran-programa-vigilancia-ejercito-china-20230208024449.html
https://www.dw.com/es/el-globo-chino-ser%C3%ADa-parte-de-un-extenso-programa-de-vigilancia-a%C3%A9rea/a-64639285
https://www.dw.com/es/el-globo-chino-ser%C3%ADa-parte-de-un-extenso-programa-de-vigilancia-a%C3%A9rea/a-64639285
https://www.univision.com/noticias/politica/eeuu-cree-globo-espia-chino-red-espionaje
https://www.swissinfo.ch/spa/biden-sale-de-gira-para-capitalizar-el-impulso-de-su-discurso-ante-el-congreso/48270390


 9 de febrero de 2023 

LEGISLATIVO 

Los republicanos acorralan a Twitter por “proteger” a Biden y a su hijo.- Twitter estuvo en el punto de 

mira de un comité parlamentario estadounidense por vetar la difusión de un artículo del New York 

Post crítico con el entonces candidato a la presidencia Joe Biden, basado en datos sacados de un 

ordenador que supuestamente era de su hijo Hunter. [EFE] 

JUDICIAL 

El caso por narcotráfico contra García Luna podría concluir la próxima semana.- El caso por 

narcotráfico contra el exsecretario de Seguridad Pública mexicano Genaro García Luna podría 

concluir la semana próxima, después de que la Fiscalía anunciara que el lunes convocará a sus 

últimos testigos. [SWISSINFO, FORBES, RT, EL PAÍS] 

Un agente del FBI acusó a la policía federal mexicana de frustrar una operación contra 'El Chapo' 

cuando la lideraba García Luna .- José Moreno dijo a la corte de Nueva York que los agentes 

socavaron un intento de atrapar al exlíder del Cártel de Sinaloa en 2012. Por parte de la defensa del 

exsecretario mexicano, un exembajador dijo que nunca hubo información “específica y creíble” de 

que fuera corrupto. [TELEMUNDO] 

Fiscales republicanos pidieron a Biden declarar terroristas a carteles mexicanos.- Los fiscales 

generales de 21 estados solicitaron al Gobierno del presidente Joe Biden que use sus poderes para 

declarar a los carteles mexicanos de la droga como organizaciones terroristas. [SWISSINFO] 

Hombre de Texas se declaró culpable de tiroteo en un Walmart.- Un hombre de Texas se declaró 

culpable de cargos federales de matar a 23 personas en un ataque racista en un Walmart de El Paso, 

modificando su declaración semanas después de que el gobierno federal dijo que no buscaría la 

pena de muerte por los delitos de odio y violación a las leyes de armas de fuego. [AP, TELEMUNDO] 

MIGRACIÓN 

Biden sopesa acuerdo fronterizo que deportaría a no mexicanos a México.- La administración Biden 

está negociando un acuerdo con México que podría permitir a las autoridades estadounidenses 

llevar a cabo deportaciones a gran escala de no mexicanos a través de la frontera por primera 

vez.  [WASHINGTON POST] 

La Administración Biden afirmó que pondrá fin a la política migratoria de Trump una vez expire la 

emergencia sanitaria.- La Administración del presidente estadounidense, Joe Biden, afirmó que 

pondrá fin a las restricciones migratorias en la frontera sur del país impuestas por Donald Trump, una 

vez expire la emergencia sanitaria impuesta para frenar la propagación del Covid-19. [EUROPA PRESS] 

Dos veteranos del Ejército de Estados Unidos deportados a México ganaron la ciudadanía 

estadounidense.- Después de luchar en Afganistán, el ex soldado del Ejército de Estados Unidos 

Mauricio Hernández Mata regresó a casa con estrés postraumático, que eventualmente lo llevó a 

meterse en problemas con la ley y ser deportado a México, un país en el que no había vivido desde 

que era un niño. [WASHINGTON POST, LOS ANGELES TIMES] 

GENERAL 

"No pertenece a Estados Unidos": China advirtió que quiere de vuelta su globo.- El Gobierno de China 

advirtió a Estados Unidos que el globo de investigación civil que sobrevoló el territorio norteamericano 

y fue derribado recientemente no le pertenece a Washington, por lo que debe ser devuelto. [SPUTNIK] 

https://efe.com/mundo/los-republicanos-acorralan-a-twitter-por-proteger-a-biden-y-a-su-hijo/
https://www.swissinfo.ch/spa/garc%C3%ADa-luna-eeuu_el-caso-por-narcotr%C3%A1fico-contra-garc%C3%ADa-luna-podr%C3%ADa-concluir-la-pr%C3%B3xima-semana/48270594
https://www.forbes.com.mx/el-caso-por-narcotrafico-contra-garcia-luna-puede-concluir-la-proxima-semana/
https://actualidad.rt.com/actualidad/457582-fiscalia-brooklyn-cerrar-juicio-garcia-luna
https://elpais.com/mexico/2023-02-08/la-fiscalia-da-un-repentino-giro-para-terminar-el-juicio-contra-genaro-garcia-luna-antes-de-lo-previsto.html
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/narcotrafico/fbi-chapo-garcia-luna-operacion-policia-federal-rcna69768
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-narcotr%C3%A1fico_fiscales-republicanos-piden-a-biden-declarar-terroristas-a-carteles-mexicanos/48271100
https://apnews.com/article/noticias-3b29e37c2ebf791198d5ff024dd59191
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/crimen-y-violencia/acusado-masacre-walmart-el-paso-crimenes-racistas-rcna69717
https://www.washingtonpost.com/national-security/2023/02/08/biden-border-deportations-mexico/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-administracion-biden-afirma-pondra-fin-politica-migratoria-trump-vez-expire-emergencia-sanitaria-20230208111539.html
https://www.washingtonpost.com/politics/2-us-army-veterans-deported-to-mexico-win-us-citizenship/2023/02/08/3be68ec8-a7fe-11ed-b2a3-edb05ee0e313_story.html
https://www.latimes.com/world-nation/story/2023-02-08/2-us-army-veterans-deported-to-mexico-win-us-citizenship
https://sputniknews.lat/20230208/no-pertenece-a-estados-unidos-china-advierte-que-quiere-de-vuelta-su-globo-1135544324.html
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Sospechoso en magnicidio de Moïse seguirá en prisión.- Uno de los principales sospechosos en el 

asesinato del presidente de Haití Jovenel Moïse accedió a permanecer en prisión en Miami mientras 

enfrenta acusaciones de que participó en el magnicidio ocurrido en julio de 2021. [AP] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

COSTA RICA 

Costa Rica prohibió la pesca y comercialización del tiburón martillo.- El Gobierno de Costa Rica 

prohibió la pesca y comercialización del tiburón martillo, considerada una especie en peligro de 

extinción, anteriormente solo estaba prohibida su exportación en este país centroamericano. [DW] 

CUBA 

Francisco “desea” que Cuba libere a los condenados del 11J, dijo un enviado del Papa.- El cardenal 

Beniamino Stella, enviado del papa Francisco, afirmó en La Habana que la Iglesia católica “desea 

mucho” que Cuba libere a los condenados por las protestas antigubernamentales del 11 de julio de 

2021. [EFE, SWISSINFO, AP, DW] 

Bahamas devolvió a Cuba 130 migrantes irregulares.- El gobierno de Bahamas devolvió a La Habana 

un grupo de 130 migrantes irregulares, informó el Ministerio del Interior cubano. [SWISSINFO] 

EL SALVADOR 

ONG registró más de 4.500 denuncias en régimen de excepción en El Salvador.- Al menos seis 

organizaciones no gubernamentales de derechos humanos registraron 4,564 denuncias de abusos 

durante la medida de régimen de excepción, implementada por el Gobierno de El Salvador para 

"acabar" con las pandillas y próxima a cumplir un año de vigencia. [SWISSINFO] 

HAITÍ 

Cruz Roja alertó de profundas necesidades de más de tres millones de haitianos.- Más de tres millones 

de haitianos padecen necesidades humanitarias profundas en el contexto de la crisis más vertiginosa 

de todo el continente americano, afirmó el director de Actividades Operacionales del Comité 

Internacional de la Cruz Roja, Martin Schüepp. [SWISSINFO] 

HONDURAS 

Empresarios y trabajadores acordaron subir salario mínimo de Honduras un 9,8%.- La empresa 

privada, la clase trabajadora y el Gobierno de Honduras lograron un ajuste al salario mínimo del 9,8% 

en todas las actividades económicas, informaron fuentes oficiales. [SWISSINFO] 

Estados Unidos ofreció cinco millones por captura de criminal hondureño.- Estados Unidos ofreció una 

recompensa de cinco millones de dólares por información que facilite la captura del presunto líder 

de la pandilla Mara Salvatrucha (MS-13) en Honduras, Yulan Adonay Archaga Carías, conocido como 

el "Porky", anunció el Departamento de Estado. [DW] 

PUERTO RICO 

Gobernador de Puerto Rico expondrá a Senado de Estados Unidos plebiscito sobre autonomía o 

anexión.- De acuerdo con fuentes oficiales, Pedro Pierluisi estará el 9 de febrero en Washington D.C. 

para exponer al Comité de Energía y Recursos Naturales del Senado federal sobre el estatus de los 

territorios de Estados Unidos, incluyendo Puerto Rico. [DW] 
 

 

https://apnews.com/article/ac35a368d433c6220754907e594e30bc
https://www.dw.com/es/costa-rica-proh%C3%ADbe-la-pesca-y-comercializaci%C3%B3n-del-tibur%C3%B3n-martillo/a-64649816
https://efe.com/mundo/francisco-desea-que-cuba-libere-a-los-condenados-del-11j-dice-un-enviado-del-papa/
https://www.swissinfo.ch/spa/cuba-vaticano_el-enviado-de-francisco-pide--libertad--en-cuba-para-los-presos-del-11j/48271156
https://apnews.com/article/noticias-b489029674104acf31b24ea2fbba7c2d
https://www.dw.com/es/francisco-desea-que-cuba-libere-a-condenados-del-11j-dice-enviado-del-papa/a-64648484
https://www.swissinfo.ch/spa/cuba-migrantes_bahamas-devuelve-a-cuba-130-migrantes-irregulares/48271228
https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-violencia_ong-registran-m%C3%A1s-de-4.500-denuncias-en-r%C3%A9gimen-de-excepci%C3%B3n-en-el-salvador/48271190
https://www.swissinfo.ch/spa/hait%C3%AD-crisis_cruz-roja-alerta-de-profundas-necesidades-de-m%C3%A1s-de-3-millones-de-haitianos/48270574
https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-salario_empresarios-y-trabajadores-acuerdan-subir-salario-m%C3%ADnimo-de-honduras-un-9-8--/48271172
https://www.dw.com/es/eeuu-ofrece-usd-5-millones-por-captura-de-criminal-hondure%C3%B1o/a-64649824
https://www.dw.com/es/gobernador-de-puerto-rico-expondr%C3%A1-a-senado-de-eeuu-plebiscito-sobre-autonom%C3%ADa-o-anexi%C3%B3n/a-64647742
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AMÉRICA DEL SURl] 

Bolivia  

Gobernador detenido acusa a Gobierno boliviano de sellar "golpe" en su contra.- El líder opositor y 

gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, acusó al Gobierno de Luis Arce, de intentar 

"consolidar un golpe" contra su región mediante un recurso judicial para "colocar" en su lugar a una 

autoridad "funcional" al oficialismo. [SWISSINFO] 

Bolivia utilizará drones para luchar contra el mosquito del dengue.- El Gobierno de Bolivia utilizará 

drones para fumigar a mosquitos en un esfuerzo por detener la transmisión del dengue, una 

enfermedad que se ha propagado en el país debido a las intensas lluvias registradas en los últimos 

días. [EUROPA PRESS] 

BRASIL 

Lula recordó el ataque golpista con la promesa de unir y reconstruir Brasil.- El presidente de Brasil, Luiz 

Inácio Lula da Silva, recordó el ataque golpista a los tres poderes perpetrado por miles de radicales 

bolsonaristas hace justo un mes, con la promesa de “unir” y “reconstruir” el país. [EFE] 

Brasil expulsa a mineros ilegales de territorio Yanomami.- Funcionarios armados de la justicia y las 

agencias indígenas y ambientales de Brasil iniciaron la expulsión de miles de mineros ilegales de oro 

del territorio yanomami, acusándolos de llevar contaminación, hambre y enfermedades a uno de los 

grupos más aislados del mundo.  [AP] 

CHILE 

Chile lidió con 84 incendios descontrolados tras una semana.- Las condiciones meteorológicas 

complicaron el combate de 84 incendios forestales descontrolados que afectan al centro sur de Chile 

y que representan una amenaza inminente a la vida de las personas porque se están expandiendo. 

[AP] 

Chile rebajó a 24 el balance de víctimas mortales por los incendios forestales.- Las autoridades 

chilenas bajaron de 26 a 24 personas el balance de víctimas mortales por la ola de incendios que 

afecta a zonas del centro y el sur de Chile. [EUROPA PRESS] 

COLOMBIA 

Colombia y disidencia FARC pactaron protocolo de cese al fuego.- El gobierno colombiano anunció 

haber logrado un protocolo que permitirá verificar el cese al fuego convenido con una facción de 

las disidencias de las extintas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, que no se acogió al 

acuerdo de paz firmado por la guerrilla y el Estado en 2016. [AP] 

Acusan al ministro de Exteriores de Colombia de favorecer a las FARC para no resarcir a las víctimas.- 

El exfiscal general de Colombia Nestor Humberto Martínez acusó al ministro de Asuntos Exteriores, 

Álvaro Leyva, de haber maniobrado para evitar que la guerrilla de las FARC resarcirá 

económicamente a las víctimas con los activos ilegales tal y como se pactó en los acuerdos de paz 

de La Habana de 2016. [EUROPA PRESS] 

Maestros protestan frente al Congreso de Colombia por salud.- Decenas de maestros de una región 

del suroeste colombiano protestaron frente al Congreso en la capital del país para reclamar por lo 

que consideran fallas en el servicio de salud que reciben y exigir al gobierno del presidente Gustavo 

Petro ser escuchados. [AP] 

 
 

https://www.swissinfo.ch/spa/bolivia-justicia_gobernador-detenido-acusa-a-gobierno-boliviano-de-sellar--golpe--en-su-contra/48270598
https://www.europapress.es/internacional/noticia-bolivia-utilizara-drones-luchar-contra-mosquito-dengue-20230208040138.html
https://efe.com/mundo/lula-recuerda-el-ataque-golpista-con-la-promesa-de-unir-y-reconstruir-brasil/
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ECUADOR 

Gobierno de Ecuador pidió revisar escrutinio de referendo.- El Ministerio de Gobierno de Ecuador pidió 

a las autoridades electorales revisar el escrutinio "errático" y "lento" del referendo en el que la 

población ecuatoriana rechazó aprobar la extradición el 5 de febrero, de acuerdo al conteo del 98% 

de los votos. [DW] 

PERÚ 

Boluarte: "Mi renuncia no termina la crisis".- La presidenta de Perú, Dina Boluarte, volvió a descartar 

que vaya a dejar el cargo, mientras nuevas movilizaciones y protestas están previstas en varias 

ciudades, entre ellas Lima, afirmando que con su renuncia "no termina la crisis". [EUROPA PRESS] 

Fuerzas Armadas de Perú aseguran que van a recuperar el "orden interno".- El jefe del Comando 

Conjunto de las Fuerzas Armadas de Perú, general Manuel Gómez de la Torre, afirmó que van a 

recuperar el orden interno del país tras las protestas antigubernamentales y negó que haya 

militarización en las regiones en las que el Gobierno declaró estado de emergencia. [SWISSINFO] 

La CIDH otorgó medidas cautelares de protección a la fiscal general de Perú.- La Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos otorgó medidas cautelares de protección a la fiscal general 

de Perú, Patricia Benavides, y a su núcleo familiar, al considerar que sus "derechos a la vida e 

integridad personal enfrentan un grave riesgo" en el contexto de "crisis institucional" que vive el país. 

[SWISSINFO, FRANCE 24] 

Amnistía Internacional ve "autoritario" buzón de denuncias de apología de terrorismo en Perú.- 

Amnistía Internacional denunció y calificó como autoritaria la medida promovida por el Gobierno de 

abrir un canal electrónico de denuncias por el delito de apología al terrorismo en redes sociales, que, 

a su juicio, "contribuye a profundizar el miedo en la ciudadanía". [SWISSINFO] 

Eurodiputados pidieron a Borrell un "llamado a la paz" en Perú.- Un grupo de tres eurodiputados del 

Grupo Confederal de la Izquierda Unitaria Europea solicitaron a Josep Borrell, que haga un "llamado 

a la paz" en Perú y que se envíe una delegación de alto nivel para buscar una "solución política" a la 

crisis que azota al país. [SWISSINFO] 

VENEZUELA 

Unicef aprobó un programa de cooperación con Venezuela por tres años.- El Fondo de las Naciones 

Unidas para la Infancia aprobó un nuevo programa de cooperación con el Gobierno de Venezuela 

para el período 2023-2026 para avanzar en el cumplimiento de los derechos de los niños y 

adolescentes. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Europa vivió el tercer mes de enero más cálido desde que hay estadísticas.- Europa experimentó el 

tercer mes de enero más cálido desde que hay registros, mientras la cobertura de hielo marino tanto 

en la Antártida como en el Ártico registraron descensos, informó el Servicio de Cambio Climático de 

Copernicus. [EFE] 

ESPAÑA 

España prometió mayores medidas contra la ciberdelincuencia.- El Gobierno español prometió 

medidas más fuertes contra los delitos cibernéticos, afirmando que comprenden aproximadamente 

una quinta parte de todos los delitos registrados en el país. [AP] 
 

https://www.dw.com/es/gobierno-de-ecuador-pide-revisar-escrutinio-de-referendo/a-64649965
https://www.europapress.es/internacional/noticia-boluarte-insiste-no-renunciara-presidencia-renuncia-no-termina-crisis-20230208140813.html
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https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-infancia_unicef-aprueba-programa-de-cooperaci%C3%B3n-con-venezuela-por-tres-a%C3%B1os/48271116
https://euroefe.euractiv.es/section/energia-y-medio-ambiente/news/europa-vive-el-tercer-mes-de-enero-mas-calido-desde-que-hay-estadisticas/
https://apnews.com/article/noticias-587b057e768fe45c37320f683cd04b96
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FRANCIA 

Condenan en Francia a una red de tres clanes mafiosos por narcotráfico de cocaína de América 

Latina.- La justicia francesa condenó a penas de hasta 12 años a una red internacional de tráfico de 

cocaína colombiana que traía a los aeropuertos de París en maletas procedentes de Venezuela y 

República Dominicana. [DW] 

Campesinos en Francia protestan por prohibición de pesticida.- Cientos de campesinos atravesaron 

París en sus tractores en reclamo de que se les permita usar pesticidas vedados por la Unión Europea 

en la remolacha azucarera y otros cultivos, alegando que son necesarios para garantizar la 

“soberanía alimentaria” de Francia. [AP] 

PAÍSES BAJOS 

Países Bajos halló indicios de que Putin ordenó el envío del misil que provocó el derribo del MH17.- La 

Fiscalía de Países Bajos señaló que existen indicios de que el presidente ruso, Vladimir Putin, ordenó el 

suministro a las fuerzas prorrusas en el este de Ucrania del sistema de defensa antiaérea 'Bulk', cuyo 

misil estaría detrás del derribo del vuelo MH17 perpetrado en 2014 en la zona. [EUROPA PRESS, EL PAÍS, 

DW, AP, EFE, FRANCE 24, WASHINGTON POST, TELEMUNDO] 

SERBIA 

Un diputado serbio dimitió tras ser sorprendido viendo porno en el Parlamento.- Un diputado del 

partido socialista de Serbia renunció a su escaño tras haber sido sorprendido viendo vídeos 

pornográficos en su teléfono móvil durante un debate parlamentario. [EFE] 
 

ASIA 

CHINA 

Tras el fin del ‘cero Covid’ no han surgido nuevas variantes en China.- El análisis del genoma de 413 

nuevas infecciones por Covid-19 en Pekín durante el período de tiempo en que China levantó sus 

políticas más estrictas de control de pandemias apunta a que todas fueron causadas por variantes 

existentes. [FORBES, SWISSINFO] 

COREA DEL NORTE 

ONU: hackers norcoreanos roban récord de activos virtuales.- Los hackers de Corea del Norte que 

trabajaban para el gobierno robaron el año pasado activos virtuales por un valor estimado récord de 

entre 630 millones y más de 1.000 millones de dólares, dijeron expertos de Naciones Unidas. [AP] 

COREA DEL SUR 

Corea del Sur destituyó a ministro tras una avalancha letal.- El parlamento de Corea del Sur votó a 

favor de destituir al ministro de Interior y Seguridad, Lee Sang-min, al considerarlo responsable de los 

fallos del gobierno en la planificación y respuesta a desastres que pudieron haber contribuido al 

elevado número de fallecidos en una avalancha humana que mató a casi 160 personas en octubre. 

[AP, SPUTNIK] 

JAPÓN 

Llegaron a Japón otros dos deportados vinculados a red de robos y fraudes.- Otros dos sospechosos 

de participar en una importante red de robos y fraudes multimillonarios en Japón llegaron al país 

deportados desde Filipinas y fueron trasladados a dependencias policiales en Tokio. [SWISSINFO] 
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ÁFRICA 

EGIPTO 

Un yihadista condenado a muerte y otros 11 a cadena perpetua en Egipto.- La justicia egipcia 

condenó a un yihadista a la pena de muerte y a otros 11 a cadena perpetua después de haberlos 

declarado culpables de haberse unido a un "grupo terrorista" vinculado a Estado Islámico. 

[SWISSINFO] 

MARRUECOS 

El Parlamento de Marruecos creó una comisión para reevaluar las relaciones con la Eurocámara.- El 

Parlamento de Marruecos aprobó la creación de una comisión encargada de reevaluar las 

relaciones con el Parlamento Europeo después de que la Eurocámara aprobara una resolución crítica 

con la situación de libertad de prensa en el país. [EUROPA PRESS] 

SOMALIA 

El presidente de Somalia pidió diálogo tras la muerte de casi 25 personas en enfrentamientos en Las 

Anod.- El presidente de Somalia, Hasán Sheij Mohamud, reclamó una solución pacífica a los recientes 

enfrentamientos registrados en la ciudad de Las Anod entre las tropas de la región semiautónoma de 

Somalilandia y fuerzas locales, que dejaron cerca de 25 muertos y alrededor de 80.000 desplazados, 

provocando que Naciones Unidas pida una investigación "imparcial". [EUROPA PRESS] 
 

OCEANÍA 

AUSTRALIA 

Australia culpó a Rusia de bloquear la investigación sobre derribo del MH17.- El Gobierno de Australia 

culpó a Rusia por bloquear las pesquisas sobre el derribo en 2014 del vuelo MH17 en el este de Ucrania, 

que dejó 298 muertos, después de que la víspera un equipo de investigadores vincula directamente 

al presidente ruso, Vladimir Putin, en el incidente. [SWISSINFO] 
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